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экономполитика | Транстихоокеанское 
партнерство создано, но Россия от этого  
ничего не потеряет —2

новости | Впервые с начала кризиса  
большинство граждан назвали  
экономическую ситуацию в стране плохой —3

Глушилка  
для шпаргалки
ГКРЧ утвердит применение 
блокираторов сотовых 
телефонов на ЕГЭ

Госкомиссия по радиочастотам 
может утвердить регламент при-
менения блокираторов радио-
сигнала мобильной связи во вре-
мя единого государственного эк-
замена (ЕГЭ). Такие устройства 
некоторые регионы уже исполь-
зуют сейчас для борьбы со ска-
чиванием шпаргалок из интерне-
та. Если проект окажется успеш-
ным, использовать такой опыт 
смогут в госструктурах, частных 
компаниях и учреждениях куль-
туры,  например в театрах, и даже 
на церковных службах.

В плане работы ГКРЧ на текущий 
год (копия есть у 

”
Ъ“) на первый квар-

тал запланировано рассмотрение во-
проса «О выделении полос радио-
частот 463–467,5 МГц, 791–821 МГц, 
925–960 МГц, 1805–1880 МГц, 2110–
2170 МГц, 2400–2483,5 МГц, 2570–
2620 МГц, 2620–2690 МГц и 5150–
5350 МГц для применения блокира-
торов радиосигналов»; ответствен-
ный — Роскомнадзор. На третий 
квартал намечено рассмотрение во-
проса «О внесении изменений в нор-
мативные правовые акты, связанные 
с возможностью применения блоки-
раторов на территории РФ», который 
должна подготовить Минкомсвязь.

Как пояснили 
”
Ъ“ в Роскомнадзо-

ре, ведомство подготовило проект ре-
шения по своему вопросу и рассчиты-
вало, что он будет рассмотрен на бли-
жайшем заседании ГКРЧ, запланиро-
ванном на 29 февраля, но по непонят-
ным причинам его не включили в по-
вестку. В первую очередь в упорядоче-
нии применения блокираторов заин-
тересован Рособрнадзор: в докумен-
тах этого ведомства определена воз-
можность применения блокираторов 
сигнала сотовой связи во время прове-
дения ЕГЭ, но процесс никак не регла-
ментирован, пояснил представитель 
Роскомнадзора Вадим Ампелонский. 
Пользоваться блокираторами смогут 
и другие органы власти и юрлица, на-
пример учреждения культуры.

деловые новости — с10

Надзоры здесь тихие
Реформа надзорно-контрольных функций государства начнется немедленно

Реформа  государственного 
надзора и контроля  после 
 длительной дискуссии в 2015 
году сдвинулась с мертвой 
 точки. Вчера  Минэкономики 
и  «Открытое правительство» 
представили новую версию 
«дорожной карты» изменений, 
которые начнутся уже в 2016 го-
ду. По информации ”Ъ“, в кон-
це 2015 года объединить под-
ходы к реформе, разрабатыва-
емой с 2009 года, ведомствам 
поручил президент Владимир 
Путин. «Дорожную карту» нач-
нут применять уже с марта, на-
чав с поиска избыточных и ду-
блирующих друг друга госфунк-
ций. Законопроект о контроль-
но-надзорной деятельности бу-
дет внесен Минэкономики в Бе-
лый дом по поручению премье-
ра Дмитрия Медведева до 1 ию-
ня, а принцип включения ком-
пании—объекта проверок госу-
дарства в «группу риска» будет 
осваиваться Белым домом уже 
с января 2017 года.

Минэкономики и «Открытое 
правительство» вчера представили 
новый подход к реформе государ-
ственного контроля и надзора — 

это следует из обновленного вари-
анта «дорожной карты», который 
вчера обсуждался и в целом был 
одобрен на заседании подкомис-
сии по совершенствованию контр-
ольно-надзорных функций феде-
ральных органов правительствен-
ной комиссии по административ-
ной реформе. Как сообщил вчера 
глава подкомиссии министр Миха-
ил Абызов, «дорожная карта» долж-

на быть доработана и внесена в Бе-
лый дом в ближайшее время.

Напомним, правительство гото-
вит реформу контрольно-надзор-
ной деятельности с 2009 года — но 
без больших достижений. К 2015 
году сформировались два конкури-
рующих подхода к этой реформе — 
Минэкономики настаивало на том, 
что процесс должен основываться 
на законопроекте, разрабатывае-

мом ведомством, экспертный со-
вет при правительстве расходил-
ся с ведомством Алексея Улюкаева, 
требуя проектного подхода к изме-
нениям. В результате компромисс 
предложил в поручении от 30 де-
кабря 2015 года президент Влади-
мир Путин: поручением премьер-
министру Дмитрию Медведеву он 
предложил подготовить «дорож-
ную карту» реформы, предусматри-

вающую принятие закона в 2016 
году. Дмитрий Медведев 3 февра-
ля расписал поручение Минэконо-
мики, министру Михаилу Абызову, 
а также Минфину и Минюсту.

Итоговый вариант «дорожной 
карты» должен быть утвержден пра-
вительством до 1 апреля. При этом 
реформа контрольно-надзорной де-
ятельности должна начаться, по су-
ти, даже ранее. В обновленной ре-

дакции документа (есть в распоря-
жении 

”
Ъ“) указывается, что выяв-

ление устаревших, дублирующих 
и избыточных обязательных требо-
ваний госорганов к бизнесу начнет-
ся уже в марте 2016 года. Минэконо-
мики, Минюст и экспертный совет 
при правительстве должны к этому 
сроку (ранее предполагалось сде-
лать это к февралю) разработать ме-
тодические рекомендации по со-
ставлению перечня правовых ак-
тов, в которых содержатся такие тре-
бования. В апреле эти акты должны 
быть размещены на сайте профиль-
ных госорганов — они должны ре-
гулярно обновляться, а их полнота 
будет оцениваться рабочей группой 
при Минэкономики. Также предпо-
лагается ведение единого реестра 
проверок, в котором будут содер-
жаться виды контроля и контроль-
но-надзорных мероприятий.

На основании обобщенной ин-
формации обо всех контрольно-
надзорных мероприятиях, види-
мо, и будет проводиться уже даль-
нейшая ведомственная рефор-
ма. В апреле 2016 года, говорится 
в проекте «дорожной карты», ми-
нистр Михаил Абызов, Минэко-
номики, Минтруд, Минфин и Ми-
нюст должны подготовить доклад 
в правительство с предложениями 
по оптимизации структуры и со-
кращения численности контроль-
ных и надзорных органов, по «их 
объединению по сферам деятель-
ности, уточнению и исключению 
дублирования функций».

В рамках реформы ведомствам 
также придется поторопиться с пе-
реходом на риск-ориентированный 
подход при проверках — при этом 
степень требуемого госконтроля 
бизнеса должна зависеть от рисков 
причинения им вреда жизни и здо-
ровью граждан, окружающей среде, 
имуществу или безопасности. 

экономическая 
политика — с2

Главе Минэкономики 
 Алексею Улюкаеву (справа) 
и  министру Михаилу Абызову 
еще не удалось придумать, 
как госконтроль заменят 
 рыночные механизмы хотя бы 
в  отдельных отраслях   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Съезд обновителей
«Единая Россия»  
ожидает появления новых лиц 

Сегодня «Единая Россия» открывает 
первый этап предвыборного съезда. 
Подготовку к выборам в Госдуму пар-
тия начнет с обновления руководящих 
органов, куда войдут известные люди. 
По мнению экспертов, партия рассчи-
тывает расширить электоральную ба-
зу и дополнительные организацион-
ные и финансовые ресурсы. Впрочем, 
появление новых лиц в руководстве 
не означает их включения в предвыбор-
ный список партии. Сразу после съез-
да «Единая Россия» объявит о начале 
масштабной кампании по проведению 
праймериз.

Первый день съезда откроется на ВДНХ 
десятью дискуссиями, которые соответ-
ствуют будущим разделам предвыборной 
программы: социальная политика, здоро-
вье, развитие АПК, ЖКХ, укрепление рос-
сийской идентичности, экономическая 
политика и поддержка предприниматель-
ской инициативы и другие. Еще одна дис-
куссия будет посвящена праймериз по от-
бору кандидатов на выборы. Отчитаться 
о работе приглашены представители пра-

вительства. В тот же день вечером в Горках 
председатель партии и премьер Дмитрий 
Медведев встретится с новыми членами 
руководящих органов партии — высшего 
и генерального советов. В окружении пре-
мьера 

”
Ъ“ подтвердили, что в этом качестве 

участники встречи будут утверждены съе-
здом на следующий день.

Как стало известно 
”
Ъ“, в Горки пригла-

шены известные фигуры федерального 
масштаба, лидеры отделений партии и ря-
довые партийцы. В их числе гендиректор 
«Аэрофлота» Виталий Савельев, тренер по 
художественной гимнастике, Герой тру-
да, сторонник партии Ирина Винер-Усма-
нова, космонавт Максим Сураев, телеведу-
щий Петр Толстой, главред газеты «Культу-
ра» Елена Ямпольская, член Общественной 
палаты Вероника Крашенинникова. Регио-
ны представят глава Нижнего Тагила Сер-
гей Носов, секретари отделений Николай 
Гончар (Москва), Владимир Константинов 
(Крым), Надежда Дорофеева (Коми), Борис 
Колесников (Севастополь).

новости — с3

Перетягивание Женевы
Противники и союзники Дамаска  
обвиняют друг друга в провале мирных переговоров

МИД РФ вчера категорически опроверг 
заявления ряда государств — в частнос-
ти Турции — о том, что Москва несет от-
ветственность за провал новой попытки 
дипломатического урегулирования кон-
фликта в Сирии. При этом власти РФ да-
ли понять, что приостановка женевских 
переговоров не повлияет на российскую 
военную операцию в Сирии. По  словам 
же спецпредставителя генсека ООН 
Стаффана де Мистуры, причиной при-
остановки переговоров до 25 февраля 
стало то, что стороны не смогли сосре-
доточиться на решении конкретных за-
дач по решению гуманитарных проблем 
сирийского народа. Кроме того, непре-
одолимыми оказались разногласия 
между двумя делегациями противников 
президента Башара Асада. В условиях 
дипломатического тупика международ-
ным посредникам остается лишь дого-
вариваться о новых траншах финансо-
вой помощи сирийцам, пострадавшим 
от войны: вчера на конференции в Лон-
доне удалось собрать на эту цель более 
$10 млрд.

«Вряд ли кто-то ожидал 
сиюминутных результатов»
Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган 
вчера возложил ответственность за отсрочку 
женевских переговоров на Россию, которая 
продолжает в Сирии военную операцию. За-
явив о том, что российские действия влекут 
за собой гибель мирных людей, он отметил: 
«В такой ситуации можно ли говорить о мир-
ных переговорах? Очень жаль, что такие ве-
щи в мире происходят». Ранее Москву в под-
рыве усилий по разрешению сирийского 
кризиса обвинил глава МИД Британии Фи-
лип Хэммонд и представитель Госдепа США 
Джон Кирби.

«Это голословные обвинения, не осно-
ванные ни на чем»,— ответил на претензии 
турецкого лидера заместитель главы МИД 
РФ Геннадий Гатилов, назвав слова госпо-
дина Эрдогана «попыткой уйти от решения 
проблем». Дипломат добавил, что приоста-
новка межсирийских переговоров не повли-
яет на действия России по борьбе с террориз-
мом в Сирии.

мировая политика — с5

новости | СКР заинтересовался доходами  
депутата  Михаила Слипенчука в связи с делом  
о покушении на убийство и кражей €20 млн —4
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новости | Лишение женщин  
права на суд присяжных оценят  
на конституционность —4

07  Штрафы за левый бензин 
взяли в оборот 
РСПП пожаловался на них 
в правительство

07  Остановки на дорогах 
Коммерческий трафик между 
Россией и Польшей заморожен

07  Производители сигарет 
выдохнули 
Российский рынок в прошлом 
году сократился на 6%

08  Вклад пересмотренный 
ВИП-клиенты Мастер-банка 
начали выигрывать в судах

09  Домодедово 
не облетит инвестиции 
Аэропорт вложит  
в свое развитие 47 млрд руб.  
до 2018 года

09  Из России с обещаниями 
Тегеран надеется 
финансировать совместные 
проекты за счет Москвы

10  Сергей Бобков 
свяжется с прекрасным 
Владелец «Ведис групп»  
готов променять девелопмент 
на арт-бизнес

деловые  
новости
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Федеральная антимонопольная служба (ФАС) 
собирается отменить рамочный закон о ес-
тественных монополиях, заменив его одной 
главой в законе о конкуренции и правкой ме-
тодических документов по расчету тарифов. 
При этом, по словам юристов, участвующих в 
рабочей группе, сейчас обсуждается возмож-
ность сохранения «затратного» метода тарифо-
образования — притом что ранее ФАС активно 
отказывалась от наследия ФСТ в этой области. 
С регулируемыми организациями согласовы-
вать проект планируют позже. Эксперты же на-
стаивают на отказе службы от регулирования 
локальных сетей в пользу контроля крупной мо-
нопольной инфраструктуры.

ФАС собирается написать главу в закон о защите 
конкуренции, отразив в ней общий подход к тариф-
ной политике, заявил вчера руководитель ведомст-
ва Игорь Артемьев на заседании службы и экспертов 
некоммерческого партнерства (НП) «Содействие раз-
витию конкуренции» (объединяет антимонополь-
ных юристов консалтинговых фирм и крупных хол-
дингов). Новая глава должна будет заменить дейст-
вующий закон о естественных монополиях (147-ФЗ), 
принятый в 1995 году,— в нем описаны права и обя-
занности субъектов естественных монополий и об-
щие принципы их регулирования. Глава ФАС Игорь 
Артемьев уже выступал с этой идеей год назад — еще 
до объединения с Федеральной службой по тарифам 
(ФСТ) летом 2015 года.

Перемены приведут к тому, что «сотни методиче-
ских актов придется менять», так как они отражают 
старую стратегию регулирования — постоянного по-
вышения тарифов, добавил господин Артемьев. Как 
пояснил 

”
Ъ“ его заместитель Андрей Цыганов, ФАС 

уже ведет работу над методичками. Сам текст попра-
вок к закону о конкуренции пока не готов. «Есть ка-
кие-то кусочки»,— сказал вчера господин Артемьев. 
Сведут их вместе ФАС и представители НП «Содейст-
вие развитию конкуренции». Регулятор просит обра-
тить особое внимание на разработку определения 

«естественной монополии», правового положения ее 
субъектов и их соотнесение со специальным отрасле-
вым законодательством, здравым смыслом и нако-
пленным опытом регулирования в этой сфере, гово-
рит участник рабочей группы, партнер бюро «Егоров, 
Пугинский, Афанасьев и партнеры» Наталья Коросте-
лева. Точных сроков правки законодательства в служ-
бе пока не называют — это должно произойти быстро, 
но не в ущерб качеству, пояснил 

”
Ъ“ Андрей Цыганов.

При этом действующий принцип «затратного» ме-
тода тарифообразования может быть сохранен, рас-
сказала 

”
Ъ“ участник рабочей группы, управляющий 

партнер юрфирмы «Каменская и партнеры» Татьяна 
Каменская и подтвердил еще один юрист, принима-
ющий участие в обсуждении. Напомним, ранее в ФАС 
категорично заявляли о необходимости перехода от 
методик ФСТ — принципа «затраты плюс» — к тари-
фообразованию по принципу «инфляция минус». 
Объяснения такому развороту 

”
Ъ“ вчера получить не 

удалось. Разработчики готовы согласовать проект с 
госмонополиями — но не сразу, а только после того, 
как регулятор определится с концепцией тарифоо-
бразования, рассказала вчера 

”
Ъ“ госпожа Каменская.

Среди деталей, которые обсуждались вчера,— со-
здание единого портала тарифных решений. Речь 
здесь не о принципиальных изменениях, а о более 
удобном интерфейсе: сейчас решения надо искать в 
справочных системах и на сайте ФАС, уточняет дирек-
тор Института проблем ценообразования и регулиро-
вания естественных монополий ВШЭ Илья Долматов.

Как считает антимонопольный эксперт «Деловой 
России» Алексей Ульянов, инициативу ФАС «можно 
поддержать» — если предусмотреть дифференци-
рованный подход к отраслям и сосредоточиться на 
регулировании магистральных монополий: транс-
портных сетей и нефтепроводов. Ведомству следует 
отказаться от «мелочовки» вроде контроля за локаль-
ными тепло- и электросетями — иначе в эти сферы 
не пойдут инвестиции, в частности не будет разви-
ваться альтернативная энергетика, полагает он.

Софья Окунь

Монополии подталкивают 
к конкуренции
Не меняя принципов тарифной политики

Минэкономики сомневалось в том, 
что переход на систему, в которой пред-
приятия будут ранжированы по «груп-
пам риска» и в рамках этих групп будут 
установлены нормы проверок, возмо-
жен уже в 2017 году — если закон о го-
сконтроле, вводящий такой принцип, 
будет принят в декабре 2016 года, все 
планы проверок на следующий год бу-
дут составляться без учета его положе-
ний. Но Михаил Абызов настаивал на 
том, что планы проверок на 2017 год не-
обходимо формировать уже исходя из 
требований законопроекта — «не на-
до ждать для этого никакого закона». 
По словам Михаила Абызова, с 1 янва-
ря 2017 года на риск-ориентированный 
контроль и надзор должно перейти как 
минимум шесть пилотных ведомств, 
на которые приходится 80% контроля, 
а «в идеале» — все. Согласно поручению 
Дмитрия Медведева, законопроект о го-
сконтроле должен быть внесен в прави-
тельство до 1 июня.

В рамках доработки «дорожной кар-
ты» планируется дополнить ее отдель-
ным разделом, посвященным новым 
поручениям президента по контроль-
но-надзорной деятельности. В частно-
сти, речь идет о применении к малому 
и среднему бизнесу при первичном вы-
явлении нарушения административно-
го наказания исключительно в виде пре-
дупреждения, а также об обязательной 
идентификации заявителей при рассмо-
трении жалоб на предпринимателей. 
Кроме того, возможно, в «дорожную кар-
ту» будут включены инициативы из ан-
тикризисного плана правительства. На-
помним, в нем предлагалась в том числе 
и такая мера, как физическое ограниче-
ние числа проверок федеральным орга-
ном власти — 5 тыс. проверок в год.

Возможность замены госконтроля 
в некоторых отраслях альтернативны-
ми рыночными механизмами, на кото-
рых настаивал экспертный совет, при-
дется обсуждать далее. Минэкономи-
ки вчера открыто признало, что под-
готовка предложений по этому вопро-
су зашла в тупик. Как отметил замми-
нистра Олег Фомичев, тему министер-
ство прорабатывает еще с 2012 года и 
неоднократно обращалось с запроса-
ми в другие ведомства, однако ни одно-
го предложения с тех пор так и не по-
ступило. «У нас за эти годы креатив ис-
сяк»,— отметил он, предложив прора-
ботать этот вопрос экспертному совету. 
Михаил Абызов заявил, что вопрос бу-
дет прорабатываться, но пока отдельно 
от «дорожной карты».

Кроме того, сейчас за исполнение ме-
роприятий «дорожной карты» отвечают 
ведомства — притом что, как сообщил 
Олег Фомичев, премьер-министр Дмит-
рий Медведев поручил назначить ответ-
ственными за реализацию тех или иных 
пунктов плана персонально министров. 
Впрочем, планируется детализировать 
ответственность еще более конкретно 
— Михаил Абызов заявил, что обратится 
к премьер-министру с предложением за-
крепить за каждым мероприятием пла-
на конкретного замминистра.

Наконец, предстоит решить и вопрос 
о финансировании реформы. По словам 
Михаила Абызова, за 2008–2012 годы на 
нее уже потрачено 2,5 млрд руб. Даль-
нейшее финансирование реформы мо-
жет быть «непопулярным», отметил он: 
«Я буду предлагать сделать не только за 
счет ресурсов дополнительных, но еще 
и за счет изъятия определенного рода ре-
сурсов понемножку с каждого контроль-
но-надзорного ведомства».

Евгения Крючкова,  
Дмитрий Бутрин

Надзоры здесь тихие

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,319

триллиона рублей составил объем государственного долга субъектов РФ по состоянию на 
1 января 2016 года, следует из опубликованных вчера Минфином данных. На начало 2015 года эта сумма 
составляла 2,09 трлн руб. Таким образом, за год общий долг регионов вырос на 11%. В сравнении с нача-
лом 2012-го, то есть за четыре года, объем задолженности субъектов РФ удвоился. Данные не включают 
объем долга муниципальных образований, который на 1 января 2016 года составил еще 341 млрд руб. 
Общий долг субъектов сложился из объема выпущенных ими ценных бумаг (433 млрд руб.), банковских 
(965 млрд) и бюджетных (809 млрд) кредитов, госгарантий (103 млрд) и «иных обязательств» (9 млрд руб.).

Государственный долг субъектов РФ
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ИНФЛЯЦИЯ И РЫНОК ТРУДА

Цены растут быстрее  
в депрессивных регионах

В наименее развитых регионах 
России потребительские цены сей-
час растут быстрее — такой вывод 
делают эксперты аналитического 
центра при правительстве в докладе 
«Динамика потребительских цен 
в России в период спада экономи-
ки». Они сопоставили данные по 
приросту индекса потребительских 
цен (ИПЦ) по товарам и услугам по 
двум периодам продолжительностью 
17 месяцев: февраль 2013 года 
— июнь 2014-го и июль 2014-го — 
ноябрь 2015 года. Если в первый 
(докризисный) период лидером 
роста цен была группа финансо-
во-экономических центров (плюс 
11,7%), таких как Москва, Санкт-
Петербург, то сейчас наибольший 
рост происходит в менее развитых 
аграрных регионах (на 20,4%).

Меньше цены выросли (как 
в первый, так и во второй период) 
в сырьевых экспортно ориентирован-
ных регионах (9,6% и 16,9% соответ-
ственно) — в Ненецком автономном 
округе, Якутии, Хабаровском крае. 
Меньше среднего по стране прирост 
ИПЦ был зафиксирован в регионах 

с диверсифицированной экономи-
кой. Этот факт, правда, отмечен  
лишь во втором периоде, в первом — 
прирост был на 0,4 процентного 
пункта (п. п.) выше среднего. Это 
говорит об их большей устойчивости 
к кризисным изменениям, отмечают 
авторы доклада.

На фоне более высоких тем-
пов прироста цен безработица 
в наименее развитых регионах на-
чала снижаться — за второй период 
(июль 2014-го — ноябрь 2015-го) 
ее сокращение составило 0,5 п. п. 
В целом по стране за этот же период 
безработица, наоборот, выросла в 
среднем на 0,5 п. п., в развитых ре-
гионах — на 0,8 п. п. Однако в абсо-
лютных цифрах уровень безработицы 
в депрессивных регионах все еще 
остается на высоком уровне: 12,2% 
против средних по стране 5,5%.

«Снижение безработицы 
можно отчасти объяснить трудовой 
миграцией людей, уезжающих из 
неблагополучных регионов в более 
развитые: в таком случае они не 
попадают в опросы населения. 
Кроме того, в экономике существует 
неформальная занятость, которая 
также способствует смягчению 
безработицы»,— отмечает Андрей 
Коровкин, заведующий лабораторией 
прогнозирования трудовых ресурсов 
Института народнохозяйственного 
прогнозирования РАН. В целом, 
по его словам, в 2016 году не следу-
ет ожидать всплеска безработицы — 
большая часть компаний провела 
оптимизацию еще в кризис 2008 
года, а производительность труда 
с тех пор существенно не выросла.

Анастасия Мануйлова

ДИНАМИКА ИНФЛЯЦИИ В МОСКВЕ, 
МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ, САНКТ-
ПЕТЕРБУРГЕ И РОССИИ В ЦЕЛОМ 
(% К ДЕКАБРЮ ПРЕДЫДУЩЕГО ГОДА)  
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Участники Транстихоокеанско-
го партнерства (ТТП) вчера офи-
циально подписали соглашение 
о создании нового торгового бло-
ка. Для того чтобы документ всту-
пил в силу, его теперь должны ра-
тифицировать страны, на которые 
приходится не менее 85% от сум-
марного ВВП ТТП — то есть в пер-
вую очередь США и Япония. Они 
же, наряду с Малайзией и Вьетна-
мом, по оценкам экспертов, по-
лучат самый большой выигрыш 
от партнерства. Основным проиг-
равшим будет Китай, компании же 
из РФ смогут суммарно нарастить 
доходы на $2 млрд к 2030 году да-
же без участия России в ТТП.

Вчера в новозеландском Оклен-
де состоялось официальное подпи-
сание соглашения о создании Тран-
стихоокеанского партнерства (ТТП). 
Подписи под документом постави-
ли министры торговли 12 стран — 
Австралии, Брунея, Вьетнама, Кана-
ды, Малайзии, Мексики, Новой Зе-
ландии, Перу, США, Сингапура, Чи-
ли и Японии. Напомним, соглаше-
ние предусматривает медленное — 
в течение 10–25 лет — но достаточ-
но обширное снижение пошлин на 
18 тыс. товарных позиций, а также 
снятие нетарифных и технических 
ограничений и расширение доступа 
на рынки услуг.

Предполагается, что соглашение 
вступит в силу после того, как его ра-
тифицируют как минимум шесть 
стран, на которые приходится не ме-
нее 85% суммарного ВВП торгового 
блока (в первую очередь США и Япо-
ния). На это отводится два года. В ад-
министрации президента Барака Оба-
мы вчера заявили о намерении прове-
сти ратификацию до конца 2016 года. 
«ТТП позволяет Америке, а не таким 
странам, как Китай, писать правила 
игры для XXI века, что особенно важ-
но для столь динамичного региона, 
как Азиатско-Тихоокеанский»,— гово-
рится в заявлении президента США.

Позиция некоторых участников, 
однако, пока неоднозначна, в частно-
сти власти Канады накануне заяви-
ли, что «подписание не эквивалент-
но ратификации», часть американ-
ских конгрессменов также выступа-
ют против соглашения, опасаясь по-
тери рабочих мест в секторах, более 
уязвимых к дешевому импорту (про-
изводство автокомплектующих, ста-
ли, легкой промышленности). Впро-
чем, по данным вашингтонского 
Peterson Institute for International 
Economics (PIIE), выигрыш США от 
соглашения окажется больше воз-
можных издержек: рост экспор-

та позволит за 15 лет создать около 
800 тыс. рабочих мест, при этом в 
промышленности их будет создано 
на 120 тыс. меньше, чем без ТТП.

Суммарная выгода от внедре-
ния соглашения (включая эффект 
от снижения пошлин и снятия не-
тарифных ограничений, а так-
же роста прямых инвестиций) для 
всех стран—подписантов составит 
$465 млрд, а включая не вошедших 
в ТТП — $492 млрд, подсчитали экс-
перты центра. Рост доходов США бу-
дет номинально сопоставим с тако-
вым в Японии ($131 млрд и $125 мл-
рд к 2030 году, на 0,5% и 2,5% к уров-
ням 2015 года соответственно). Сре-
ди остальных участников соглаше-
ния наибольший выигрыш полу-
чат Малайзия и Вьетнам ($52 млрд 
и $41 млрд или 7,6% и 8,1% приро-
ста к нынешнему уровню), но замет-
ный рост доходов эти страны увидят 

лишь после 2025 года, а самый быст-
рый выигрыш — уже к 2020 году — 
получит Япония.

По прогнозу PIIE экспорт из США 
к 2030 году увеличится на 9,1%, Япо-
нии — на 23%, Малайзии — на 20%, 
а Вьетнама на 30%, последние три 
страны зафиксируют и высокий (бо-
лее 10%) приток прямых инвести-
ций. Для стран Азии, не подписав-
ших соглашение, эффект ТТП будет 
негативным — для Китая он будет эк-
вивалентен потере $18 млрд доходов 
(0,1%), для Таиланда — $7 млрд (0,8%), 
для Индии — $5 млрд (0,1%).

России же создание Транстихоо-
кеанского партнерства принесет не-
который выигрыш: к 2030 году при-
рост доходов при полной реализа-
ции ТТП составит $2 млрд в год, или 
0,1% ВВП. Соглашение позволит на-
растить экспорт из РФ на 0,5%, входя-
щие инвестиции — на 0,1%, исходя-

щие — на 0,2%, следует из доклада. 
Для сравнения: выгода Европейско-
го союза будет сопоставимой с выиг-
рышем стран—участниц и составит 
$48 млрд (экспорт увеличится также 
на 0,5%). В ближайшие годы, одна-
ко, влияние ТТП на экономику Рос-
сии будет находиться «в пределах по-
грешности 0,01%», полагает замести-
тель главы Минэкономики Стани-
слав Воскресенский. «Важно пони-
мать, что на долю стран, заключаю-
щих это соглашение, приходится не 
более 10% нашей торговли»,— отме-
тил заместитель министра, добавив, 
однако, что «в перспективе компани-
ям многих стран придется подстраи-
ваться под новые правила, тем более 
когда речь идет о торговле несырье-
выми товарами».

Татьяна Едовина

Океан прибыли
Кто выиграет и кто проиграет от создания Транстихоокеанского партнерства
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Как выяснил Фонд «Общественное мнение» (ФОМ), 54% граждан оце-
нивают экономическое положение в стране негативно. С начала кризи-
са эта группа впервые оказалась в большинстве. Большинство также 
убеждено, что ситуация в экономике будет ухудшаться. Эксперт счита-
ет, что к недовольству властями такие настроения не приведут: у людей 
снижаются ожидания, и для власти это плюс.

54% граждан считают экономическую ситуацию в России плохой, 41% –— 
удовлетворительной, всего 3% –— хорошей. Еще 2% затруднились с ответом, 
выяснил ФОМ. В декабре 2015 года ее назвали плохой 43%, а в мае прошлого 
года лишь 30% отрицательно отзывались о состоянии российской экономики 
(см. график). 58% респондентов ФОМ уверены, что экономическая ситуация 
ухудшается. Чаще других так считают те, кто называет нынешнее положение 
в экономике плохим. По мнению 27%, в экономике ничего не меняется, а 9% 
заметили улучшения в этой сфере. Еще 6% затрудняются с ответом. Месяц на-
зад 41% полагали, что экономическая ситуация ухудшается.

Директор проектов ФОМ Людмила Преснякова уверена, что пока ситуацию 
в экономике население будет связывать с действиями «внешних врагов». Не-
довольство властью «может появиться в последнюю очередь, для этого нуж-
но совпадение многих факторов — растущей инфляции, безработицы, задер-
жки зарплат», а также непопулярных политических решений, считает она. То, 
что большинство считает положение в экономике плохим, еще не означает, 
что «население доведено до точки кипения». При этом, по данным ФОМ, за ян-
варь электоральный рейтинг президента Владимира Путина снизился с 74% 
до 72%, в начале января 84% оценивали его работу хорошо, в конце января –— 
82%. За январь с 55% до 52% снизилось число тех, кто позитивно оценивает де-
ятельность премьера Дмитрия Медведева.

О том, что кризис ударил по всем слоям населения, говорила вчера на кон-
ференции «Левада-центра» и социолог Наталья Тихонова. Воздействие связа-
но не только с ростом цен, но и с изменением картины занятости как в столич-
ных городах, где жители работают больше, «чтобы иметь дополнительные до-
ходы», так и в селах и поселках, где появилась проблема либо «занятости как 
таковой, либо сверхнормативные нагрузки», связанные с занятостью в под-
собном хозяйстве. «Несмотря на то что тренд в экономике негативный, для 
власти в этом есть плюсы –— у граждан снижаются ожидания, а это важно для 
сохранения стабильности»,— считает политолог Григорий Добромелов. Люди 
начали ощущать глубину кризиса, потому что «постоянно переносить фокус 
внимания людей с внутренних проблем на внешнюю повестку невозможно», 
но снижение рейтингов власти к протестам не приведет, «потому что россия-
не — чемпионы по затягиванию поясов».

Сергей Горяшко

Граждане не ждут чудес 
от экономики
Впервые с начала кризиса более половины 
россиян считают ситуацию плохой

На церемонии официального представле-
ния врио губернатора Тульской области 
Алексей Дюмин пообещал тулякам «чув-
ство защищен ности». Полпред президен-
та в ЦФО Александр Беглов посоветовал 
новому главе региона обратить внимание 
на предприятия оборонно-промышленно-
го комплекса и продовольственное импор-
тозамещение, а его предшественник на 
этом посту Владимир Груздев пожелал ему 
«успехов в нелегком губернато рском тру-
де». В оппозиции отмечают, что  пока это гу-
бернатор «с нулевым рейтингом у туляков».

Экс-губернатор Владимир Груздев, врио гу-
бернатора Алексей Дюмин и полпред президен-
та Александр Беглов вошли в зал в здании пра-
вительства вместе. Владимир Груздев пожелал 
преемнику «успехов в нелегком губернатор-
ском труде». Полпред, представляя врио главы 
региона, заметил, что вся его карьера была по-
священа службе родине (господин Дюмин был 
заместителем министра обороны, до этого за-
нимал должность начальника Главного шта-
ба — первого заместителя главкома сухопутных 
войск). В числе главных задач нового губернато-
ра он назвал необходимость укреплять оборон-
но-промышленный комплекс (ОПК), особо под-
черкнув, что 25 «мощных» предприятий — это 
не только «эффективный инструмент повыше-
ния обороноспособности страны, но и локомо-
тив экономического развития». Из других прио-
ритетов были названы жилищная и демографи-
ческая проблемы, продовольственное импорто-
замещение. «Груздев сделал много, хочу побла-
годарить,— вспомнил Александр Беглов.— Но 
главная заслуга, конечно же, принадлежит жи-
телям области».

Сам Алексей Дюмин объяснил выбор его кан-
дидатуры «доверием президента». «Я приложу 
все силы, чтобы его оправдать и заслужить та-
кое же доверие и уважение у жителей Тульской 
области»,— пообещал он. Он также отдал долж-

ное Владимиру Груздеву, отметив, что тот мно-
гое сделал для региона, несмотря на экономи-
ческие трудности в стране. Он пообещал, что 
«все конструктивные программы будут продол-
жены», например, в жилищной сфере, здраво-
охранении, образовании. «Словом, то, что дает 
людям чувство защищенности»,— не стал далее 
углубляться в планы врио губернатора. Особое 
внимание, добавил он, будет уделено предпри-
ятиям ОПК. «Рассчитываю на поддержку коман-
ды профессионалов — местных жителей, тех, 
для кого область — родной дом, и кто готов отда-

вать силы и талант, чтобы этот дом был комфорт-
ным»,— заключил Алексей Дюмин.

Представители региональной власти на во-
прос об отношении к новому губернатору по-
ка отвечают уклончиво — «давайте пока помол-
чим» или «пока рано говорить, человека-то не 
знаем». Менее осторожно выступают оппозици-
онеры. «Сюрпризом эта отставка не стала: еще 
в конце прошлого года говорили о возможном 
уходе Груздева,— заявил лидер тульского 

”
Ябло-

ка“ Владимир Дорохов.— Зато неожиданностью 
стала фигура врио. Заместитель министра обо-
роны — непубличная фигура, даже фото в интер-
нете трудно найти». По его мнению, врио губер-
натора будет контролировать финансовые по-
токи тульского ОПК, «ведь в нынешней милита-
ристской атмосфере деньги в Тулу идут». Госпо-
дин Дорохов считает, что смена главы разочаро-
вала жителей региона: господин Груздев и туля-
ки «вроде бы сроднились, а он попросился ра-
стить ребенка не в Туле, а в более благополуч-
ной Москве» (напомним, об этом заявил прези-
дент Владимир Путин, обсуждая с господином 
Груздевым его отставку).

Координатора регионального отделения 
ЛДПР Илью Киндеева скорее «успокаивает то, 
что приходит человек из структуры Шойгу, ка-
дровый военный, это определенный плюс». «Но 
говорить о нем еще рано. Груздевым народ был 
доволен, он был бы сильным соперником в сен-
тябре,— отметил он.— А сейчас приходит чело-
век с нулевым рейтингом у туляков». Он счита-
ет, что ЛДПР «будет проще работать в эту кам-
панию». Член фракции «Справедливая Россия» 
в Госдуме Игорь Зотов заявил, что «такой сило-
вик, жесткий управленец» сейчас «необходим 
оборонной области»: «Это хороший выбор для 
смены Владимира Груздева. Алексею Геннадье-
вичу будет вначале нелегко, но здесь есть про-
фессиональная команда, которая во всем будет 
помогать. И я приложу все силы».

Ольга Ранних, Тула

Новый губернатор  
высадился в Туле
Алексея Дюмина официально представили чиновникам региона

Как стало известно ”Ъ“, депута-
ты Госдумы от КПРФ Сергей Об-
ухов и Валерий Рашкин обра-
тились в Генпрокуратуру (ГП) 
и управление президента по 
противодействию коррупции 
с просьбой проверить информа-
цию о полете губернатора При-
морского края Владимира Ми-
клушевского на вертолете на 
предмет нарушения законо-
дательства РФ. Сергей Обухов 
заявил ”Ъ“, что использова-
ние губернаторами спецтехни-
ки в личных целях «для полетов 
в баню» нужно пресечь. В пресс-
службе губернатора ”Ъ“ под-
твердили «факт полета» губер-
натора на вертолете, отметив, 
что «личные поездки» он «всегда 
совершает за свой счет».

Запрос коммунистов в Генпроку-
ратуру касается ситуации с губерна-
тором Приморья Владимиром Ми-
клушевским, который был замечен 
с председателем союза горнопро-
мышленников края Алексеем Авер-
шиным и политтехнологом Ильей 
Митькиным, садящимся в вертолет 
Robinson R66 с алкоголем на борту. 
Отмечается, что вертолет, за штур-
валом которого сидел губернатор, 
взлетел только со второй попытки. 

Позднее господин Авершин на сво-
ей странице в соцсетях указал, что 
это действительно он «в выходной 
день летал со своими друзьями» на 
вертолете и «даже пил шампанское». 
Господин Авершин подчеркнул, что 
вертолет принадлежит ему лично 
и он сдает его в аренду. По его сло-
вам, вертолет можно взять в аренду 
в аэропорту Озерные ключи.

Вместе с тем, как отмечается в де-
путатском запросе (со ссылкой на 
приморские СМИ), вопросами арен-
ды вертолетов в Озерных ключах 
занимается ООО «Гранат», недавно 
ставшее победителем аукциона на 
право эксплуатации вертолетов са-
нитарной авиации Приморья. За по-
следние пять лет с этой фирмой яко-
бы заключено как минимум 33 го-
сконтракта (на общую сумму около 
150 млн руб.), уточняется в докумен-
те. А депутаты напоминают, что по 
закону «О противодействии корруп-
ции» чиновники не могут использо-
вать в неслужебных целях «средства 
материально-технического обеспе-
чения, предназначенные только для 
служебной деятельности», а также 
не могут получать вознаграждения 
за выполнение своих обязанностей.

Пресс-секретарь губернатора 
Приморья Альбина Охрименко 

«сам факт полета» 
”
Ъ“ подтвердила, 

назвав «все остальное» вымыслом. 
При этом она заявила, что «все 
личные поездки губернатор всег-
да оплачивал и совершал за собст-
венный счет». Руководитель проек-
та ОНФ «За честные закупки» Антон 
Гетта сказал, что «Фронт» не может 
сказать, «за чей счет был осуществ-
лен этот полет», поскольку не смог 
обнаружить соответствующие све-
дения на сайте госзакупок. С дру-
гой стороны, госпожа Охрименко 
напомнила, что «губернатор по за-
кону имеет право в пределах края 
пользоваться вертолетом и исполь-
зует это право исключительно в слу-
чаях, когда речь идет о полетах в ма-
лодоступные или удаленные райо-
ны». Поэтому в запросе в Федераль-
ное агентство воздушного тран-
спорта коммунисты требуют со-
общить, осуществлял ли вертолет 
Robinson R66 полеты 2, 9 и 16 ян-
варя, по каким координатам и в ка-
кую точку следования (на основа-
нии ст. 70 Воздушного кодекса РФ).

«В рамках работы Антикорруп-
ционного комитета имени Сталина 
мы отслеживаем случаи нецелево-
го расходования средств и злоупо-
требления служебным положением 
со стороны всех чиновников. В по-

следнее время повально пошли на-
рушения, связанные с использова-
нием медицинской авиации: в При-
морье, Воронежской области, дру-
гих регионах. Причем на самом вы-
соком уровне — речь идет о губер-
наторах. Считаем, что такую пра-
ктику надо немедленно пресекать, 
поскольку речь идет о спецтехни-
ке, предназначенной для спасения 
жизни людей в экстренных ситуа-
циях, а не для полетов чиновников 
к теще на блины или в баню»,— по-
яснил 

”
Ъ“ Сергей Обухов. Отметим, 

что депутат заксобрания Приморья 
Павел Ашихмин (КПРФ) уже напра-
вил в краевую прокуратуру депутат-
ский запрос с просьбой провести 
проверку законности губернатор-
ского полета и использования го-
сударственного земельного участ-
ка, не оборудованного для соответ-
ствующих целей, а также полетов 
вертолетов в зоне жилой и общест-
венной застройки. По мнению же 
пресс-секретаря губернатора, неко-
торые материалы в СМИ на эту те-
му «похожи на заказную информа-
ционную атаку», информация о за-
казчиках и исполнителях «переда-
на в правоохранительные органы».

Софья Самохина,  
Максим Иванов

Приморского губернатора  
заподозрили в нецелевом полете
Коммунисты хотят проверить использование вертолета Владимиром Миклушевским

Врио тульского губернатора Алексей Дюмин  
(слева) поо бещал продолжить «констру ктив-
ные программы» своего предшественника 
Владимира Груздева  

От первичных организаций при-
глашены генконструктор Обнинско-
го НПП «Технология» Олег Комиссар, 
Елена Пугачева из села Чемодановка 
Пензенской области, прославивше-
гося как «офшорная» зона местного 
масштаба, а также представители от-
раслевых организаций сторонников 
«Единой России». 

Как уже сообщал 
”
Ъ“, руководя-

щим органам партии предстоит уд-
военная ротация, поскольку в 2015 
году не было съезда. Так, гендирек-
тор «Аэрофлота» будет модериро-
вать экономическую площадку — в 
его окружении 

”
Ъ“ подтвердили, что 

он получил приглашение и наме-
рен участвовать в работе съезда. Ви-
талий Савельев — влиятельный фи-
нансист с опытом работы в банках 
«Россия» и «Менатеп Санкт-Петер-
бург», «Газпроме», МЭРТе и АФК «Си-
стема». Если господин Савельев вой-
дет в руководящие органы партии, 
это не значит вхождения в думский 
список. В последние годы Госдуму 
и Совет федерации покинули мно-
гие представители бизнеса. Тренд 
заложил в 2007 году Владимир Пу-
тин: по его требованию из списков 
выбыли, например, тогдашние гла-
вы «Роснефти» Сергей Богданчиков и 
«Нафта-Москва» Сулейман Керимов. 

В «Единой России» 
”
Ъ“ заявили, что 

в руководящих органах будет мно-
го заметных людей, но предвыбор-
ные списки будут формироваться на 
праймериз (пройдут 22 мая).

Глава бизнес-организации «ОПО-
РА России», член ОНФ Александр Ка-
линин не исключает, что перед вы-
борами в руководстве партии поя-
вятся знаковые фигуры, в том числе 
из бизнеса, которые «помогут нара-
стить электоральную базу — при по-
мощи личной харизмы, организаци-
онно и привлекая ресурсы». Секре-
тарь генсовета «Единой России» Сер-
гей Неверов отказался комментиро-
вать кадровые перспективы пригла-
шенных в Горки, отметив, что «рота-
ция заложена в уставе и работает на 
обновление». «Наверное, увидим но-
вые лица. Кто-то выйдет, кто-то вой-
дет. Вне зависимости от того, явля-
ется ли кто-то членом руководящих 
органов или нет, если такие люди ак-
тивно работают, они были, есть и бу-
дут опорой 

”
Единой России“. Также 

будем приглашать на самые важные 
мероприятия, советоваться, прини-
мая решения»,— сказал он.

В первую очередь под ротацию 
попадут те, кто потерял связь с пар-
тией, перешел в исполнительную 
власть, долгожители в партийной 
верхушке. К последним можно от-
нести, например, бессменного де-

путата Госдумы пяти созывов, пер-
вого зампреда думского комитета по 
природным ресурсам Валерия Язе-
ва. Высший совет могут покинуть 
экс-губернаторы Василий Бочкарев, 
Теймураз Мамсуров (перешли в СФ), 
Владимир Груздев и арестованный 
экс-глава Коми Вячеслав Гайзер. Сло-
жили думские мандаты глава ФАДН 
Игорь Баринов, замминистра здра-
воохранения Татьяна Яковлева.

В повестке съезда нет вопроса о 
подтверждении полномочий руково-
дящих органов в целом, они продол-
жаются до 2017 года. Но из-за ротации 
может потребоваться пополнение бю-
ро высшего совета и президиума ген-
совета. По уставу бюро высшего сове-
та формирует его глава Борис Грыз-
лов по согласованию с председателем 
партии. Один из собеседников 

”
Ъ“ в 

высшем совете считает, что после съе-
зда бюро под руководством Грызлова 
продолжит собираться ежемесячно. 
По его словам, бюро также подготови-
ло предложения по программе пар-
тии и в положение о праймериз. «По-
ка партия занята подготовкой прай-
мериз и рано говорить о формирова-
нии предвыборных списков. Цели 
войти в списки у главы высшего со-
вета нет, но он сделает это, если будет 
полезно для партии, если такую зада-
чу будет ставить своей команде прези-
дент»,— пояснил собеседник 

”
Ъ“.

Оргкомитет по проведению 
праймериз будет сформирован 6 
февраля по представлению предсе-
дателя партии, которое он внесет 
в высший совет только перед нача-
лом съезда, поскольку в руководст-
ве «Единой России» слишком много 
желающих войти в его состав. Съезд 
утвердит правила проведения прай-
мериз. Задачи на предвыборный пе-
риод поставит в докладе Дмитрий 
Медведев. К съезду проверку фи-
нансирования партии завершила 
центральная контрольно-ревизи-
онная комиссия, ей также предсто-
ит ротация. Поправки к уставу при-
ведут основной документ в соответ-
ствие с законодательством: на выбо-
рах в Госдуму вновь появились од-
номандатные округа, а в соответст-
вии с Гражданским кодексом пар-
тия, получающая госфинансирова-
ние, должна проводить внешний не-
зависимый аудит финансов.

Глава фонда «Петербургская по-
литика» Михаил Виноградов сомне-
вается, что избиратели точно смо-
гут перечислить всех руководите-
лей «Единой России», поэтому вряд 
ли поймут, кто из них старый, кто но-
вый. «Будет зависеть от того, насколь-
ко активно известные люди будут за-
действованы в агитации. Но скорее 
это сигнал для элит»,— полагает он.

Ирина Нагорных

Съезд обновителей
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Его поздравляет заместитель председателя комитета Госдумы по науке и на-
укоемким технологиям Михаил Дегтярев:
— Волей президента России, а затем и самарского народа вы оказались у руля 
нашего богатейшего региона. Всем богата Самарская земля: и недрами, и тра-
дициями, и людьми. Красавица Волга и Жигулевские горы, ракеты «Союз» и ав-
томобили «Лада», спутники Козлова и двигатели Кузнецова, самолеты, нефть, 
пиво, шоколад и, конечно, самарские красавицы — известны на весь мир. За 
четыре года вы приложили большие усилия для улучшения жизни самарского 
народа и имиджа региона. Залог успеха политика — в движении. Желаю вам 
не сидеть на месте, больше путешествовать, делиться своим опытом с моло-
дежью, проводить больше дней в окружении семьи и взглянуть на жизнь с са-
мых удивительных ракурсов!

Сегодня исполняется 65 лет 
губернатору Самарской области  
Николаю Меркушкину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 41 год 
генеральному директору 
ИД «Аргументы и факты»  
Руслану Новикову

Его поздравляет губернатор Краснодарского края Вениамин Кондратьев:
— Уважаемый Руслан Юрьевич! Поздравляю вас с днем рождения! Желаю 
крепкого здоровья, благополучия, неиссякаемой энергии и новых успехов 
на посту генерального директора издательского дома «Аргументы и факты». 
«АиФ» — давний информационный партнер Краснодарского края. Искренне 
рассчитываю, что при вашем личном содействии это конструктивное и эффек-
тивное сотрудничество будет только крепнуть. Залог тому — ваш колоссаль-
ный профессиональный опыт, целеустремленность, талант управленца и ор-
ганизатора. Всего самого наилучшего вам и вашим родным
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Москву убирают от снега неверо-
ятно быстро и высокотехнологич-
но, «как нигде в мире». Об этом 
заявили представители столич-
ных властей в ходе прошедших в 
Мосгордуме слушаниях об убор-
ке города от снега и льда в усло-
виях «аномальных погодных яв-
лений». Ответа на вопрос, почему 
же тогда травмы из-за гололеди-
цы в минувшую пятницу получи-
ли в 20 раз больше горожан, чем 
обычно, дано не было. Зато моск-
вичам предложили самим потру-
диться на уборке города от снега.

«Технологии зимней уборки в 
условиях аномальных погодных яв-
лений» обсуждались в рамках сов-
местного заседания трех комиссий 
Мосгордумы — по городскому хозяй-
ству, экологической политике и здра-
воохранению. Слушания прошли на 
фоне роста обращений граждан в ско-
рую помощь и травмпункты из-за го-
лоледицы. Так, 29 января к врачам с 
травмами обратились 200 человек, 
тогда как обычно такие жалобы ежед-
невно поступают от 5–10 горожан.

Впрочем, представители ЖКХ сра-
зу дали понять, что в деле борьбы со 
снегом достигнуты серьезные успе-
хи. Так, глава ГБУ «Автомобильные 
дороги» Александр Орешкин сооб-
щил, что за пятилетку Москва нара-
стила «мощности техники в девять 
раз» и с десятисантиметровым сне-
гом теперь справляется за трое су-
ток. Префект ЮАО Алексей Челы-
шев отметил, что «такой механовоо-
руженности у нас никогда не было». 
Профессор МАДИ Эдуард Котляров-
ский подчеркнул, что в других горо-
дах РФ действуют нормативы, «при-
нятые до начала столетия», призвав 
вспомнить, как в Москве «раньше бы-
ло с обувью». «На улицу не хотели вы-
ходить животные!» — напомнил про-

фессор, добавив, что сейчас в Москве 
убираются быстрее, чем в Торонто и 
Хельсинки, и это обходится втрое де-
шевле, чем в том же Хельсинки.

Глава столичного департамента 
природопользования Антон Кульба-
чевский пошел еще дальше: «Так, как 
убираются улицы в Москве, они не 
убираются нигде в мире». Озабочен-
ность граждан и СМИ этой «животре-
пещущей темой» господин Кульба-
чевский сравнил с «истерией», заод-
но заверив, что реагенты не оказыва-
ют особого воздействия ни на реки, 
куда стекают талые воды, ни на дере-
вья. «Это миф. Я не знаю, кто его раз-
дувает»,— сказал чиновник. «Мы уби-
раем быстрее и эффективнее любых 
мегаполисов мира»,— поддержал 
коллег и глава столичного департа-
мента науки Олег Бочаров.

Главный санитарный врач столи-
цы Елена Андреева, в свою очередь, 

заверила участников слушаний в 
полной безопасности используемых 
для борьбы с обледенением реаген-
тов. Не увидел ничего подозритель-
ного в них и главный аллерголог де-
партамента здравоохранения Мо-
сквы Александр Пампура. Главный 
травматолог Москвы Вадим Дубов во-
обще заметил, что уличный травма-
тизм в городе снизился на 25%. Свой 
вывод о безвредности реагентов сде-
лал даже глава комитета ветерина-
рии столицы Александр Туник, при-
звав, правда, зимой обувать домаш-
них животных для прогулки «в кожа-
ную обувь» и следить, чтобы те не ели 
снег с реагентами.

Глава думской комиссии по здраво-
охранению Людмила Стебенкова по-
интересовалась, нет ли особенностей 
образования гололедицы на тротуар-
ной плитке. Накануне на скользкую 
плитку, которой выложены пешеход-

ные зоны в центре города, пожалова-
лись представители Общественной 
палаты РФ: в мэрию было направлено 
обращение с просьбой пояснить, учи-
тывалась ли при закупке плитки тех-
нологическая возможность ее обледе-
нения. А ряд экспертов ранее сообща-
ли 

”
Ъ“, что плитка скользит даже по-

сле обработки реагентами. Впрочем, 
профессор МАДИ Юрий Васильев на 
слушаниях опроверг эту теорию, ска-
зав, что исследования его института 
не выявили принципиальных раз-
личий между плиткой и асфальтом. К 
слову, городские власти накануне об-
народовали собственную статистику 
опросов поскользнувшихся горожан, 
которые признались, что в 88% случа-
ев дело было на асфальте.

К слову, именно москвичей участ-
ники слушаний предложили при-
влечь к уборке города от снега и борь-
бе с гололедицей. Александр Ореш-
кин из «Автомобильных дорог» ска-
зал, что на остановках общественно-
го транспорта уже расставлены ящи-
ки с песком и мраморной крошкой. 
Эдуард Котляровский из МАДИ выра-
зил уверенность, что с помощью гра-
ждан город будут убирать быстрее.

Столичному депутату Николаю Зу-
брилину не понравилась парадность 
слушаний: «Это неуместно. Давайте 
тогда оркестр пригласим и туш сыг-
раем». А его коллега из Госдумы Мак-
сим Шингаркин призвал не называть 
снежную зиму в Москве аномалией, 
напомнив, что в столице по норма-
тивам власти должны обеспечивать 
очистку дорог и тротуаров до асфаль-
та. Ранее господин Шингаркин пояс-
нял 

”
Ъ“, что скользкими тротуары мо-

гут быть из-за экономии коммуналь-
ных служб на реагентах, а другие экс-
перты связывали проблемы с нехват-
кой дворников в Москве.

Александр Воронов

Мосгордума обсудила скользкую тему
Чиновники отчитались о победе над гололедицей

В Ярославле раскрыта группи-
ровка, предоставлявшая в тече-
ние трех последних лет десяткам 
клиентов услуги по незаконно- 
му обналичиванию средств.  
Через нее в теневой оборот бы-
ли выведены миллиарды рублей, 
а сами махинаторы заработали 
на этом, по подсчетам сыщиков, 
около 300 млн руб. Два предпо-
лагаемых организатора незакон-
ной банковской деятельности  
задержаны, суд санкциониро- 
вал их арест.

В ходе оперативно-разыскных ме-
роприятий, которые проводили со-
трудники ГУЭБиПК МВД России и их 
ярославские коллеги, было установ-
лено, что обнальная площадка дей-
ствовала с 2013 года. Организовали 
ее два безработных жителя города — 
29-летний Евгений Соколов и 30-лет-
ний Егор Егоров. Схема, по которой 
действовали злоумышленники, бы-
ла стандартной. Клиенты под видом 
оплаты услуг или товаров перечисля-
ли деньги на счета фиктивных фирм. 
Пройдя через цепочку еще несколь-
ких подставных ООО, средства попа-
дали на кредитные карты задейство-
ванных в афере физлиц. Обналичи-
ванием денег через банкоматы и до-
ставкой их клиентам в группе зани-
мались около десятка человек. Всего 
же в противоправной деятельности, 
по данным следствия, были задейст-
вованы около 50 человек.

За три года существования груп-
пировки услугами обнальщиков 
успели воспользоваться десятки яро-
славских ООО. По данным сыщиков, 
за это время через руки лжебанки-
ров прошли несколько миллиардов 
рублей, выручка злоумышленников 
— около 300 млн руб.

В ходе расследования в Ярослав-
ле было проведено более 20 обысков 
в квартирах и офисах фигурантов. В 
ходе них были изъяты печати и до-
кументы подконтрольных органи-
заций, а также более 500 кредитных 
карт. Кроме того, у предполагаемых 
организаторов криминальной схемы 
оперативники изъяли пять автомо-
билей — два BMW X5, один BMW X6, 
Audi Q7 и Range Rover.

Стоит отметить, что, когда сотруд-
ники полиции и следователи пришли 
к Евгению Соколову и Егору Егорову, 
те были очень удивлены, поскольку 
считали, что разработанная ими схе-
ма исключает их разоблачение. В от-
ношении обоих задержанных след-
ственным управлением УМВД России 
по Ярославской области возбуждены 
уголовные дела по ст. 172 УК РФ («Не-
законная банковская деятельность») и 
ст. 187 УК РФ («Неправомерный оборот 
средств платежей»). Кроме того, Егору 
Егорову вменили в вину еще и «хра-
нение наркотиков» (ст. 228 УК РФ). Де-
ло в том, что, когда оперативники на-
грянули в квартиры подозреваемых, 
оба находились в состоянии наркоти-
ческого опьянения. Во время обыска у 
Евгения Соколова и Егора Егорова на-
шли амфетамин, который, как выяс-
нили сыщики позже, оба употребля-
ют достаточно давно. Правда, если у 
Егора Егорова порошка было доста-
точное для возбуждения уголовного 
дела количество, то его коллега Соко-
лов, как оказалось, употребил почти 
весь наркотик перед приходом поли-
цейских, тем самым избежав ответст-
венности по тяжкой статье УК РФ. По 
решению суда предполагаемые ор-
ганизаторы обнальной площадки за-
ключены под стражу.

Олег Рубникович

Конституционный суд (КС) вчера 
провел открытые слушания о дис-
криминации женщин, с 2013 года 
лишенных в РФ права на суд при-
сяжных. Изменение ст. 31 Уго-
ловно-процессуального кодекса 
(УПК) оспорила в КС осужденная 
за убийство Алена Лымарь в свя-
зи с отказом в рассмотрении ее 
дела судом присяжных. Эксперты 
считают, что позиция КС может 
повлиять на ход рассмотрения 
дела украинской летчицы Над-
ежды Савченко.

Поводом для нового дела о ген-
дерном неравенстве в КС стала вне-
сенная в 2013 году по инициативе 
Верховного суда (ВС) поправка в ст. 
31 УПК о подсудности уголовных 
дел. До этого суду присяжных бы-
ли подсудны дела, по которым мо-
гут быть назначены пожизненное 
заключение или номинально сохра-
няющаяся в Уголовном кодексе (УК) 
смертная казнь, хотя приговаривать 
к этим мерам женщин, несовершен-
нолетних и пенсионеров запреще-
но. Но теперь они, в отличие от муж-
чин в возрасте от 18 до 65 лет, права 
на суд присяжных лишены. Их дела 
рассматривают райсуды, при этом 
ходатайства таких обвиняемых о 
рассмотрении их дела присяжны-
ми отклоняются без права обжало-
вания. По Конституции РФ мужчи-
ны и женщины равны, и запрет на 
рассмотрение женских преступле-
ний судом присяжных является ди-
скриминацией, пожаловалась в КС 
22-летняя Алена Лымарь. Она осу-
ждена на восемь лет за убийство по-
лугодовалой дочери. В ходе рассле-
дования преступление было пере-
квалифицировано из совершенно-
го по неосторожности в умышлен-
ное, однако добиться рассмотрения 
дела судом присяжных заявитель-
нице не удалось. 

В 2014 году КС признал спорную 
норму конституционной в отноше-
нии несовершеннолетних, ссылаясь 
на свои прежние позиции, что рас-
смотрение дела судом присяжных 
к основным правам не относится, 
Конституцией и Европейской кон-
венцией не гарантировано. Огра-
ничения в отношении женщин ди-
скриминацией по гендерному при-
знаку не являются, считают ВС и 
Генпрокуратура. Полпред Госдумы 
Дмитрий Вяткин обосновал спор-
ные нормы «потребностями в обес-
печении на том или ином этапе рос-
сийской государственности наибо-
лее эффективных и оптимальных 
способов защиты прав». А полпред 
президента Михаил Кротов заявил, 
что «непрофессиональная оценка 
суда присяжных не всегда гаранти-
рует справедливость рассмотрения 
дел». Мнения представителей пра-
вительства, Совета федерации (СФ) 

и Минюста оказались противопо-
ложными. Спорная норма «не без-
упречна», отметил полпред СФ Алек-
сей Александров, хотя он в 2013 го-
ду предлагал СФ одобрить этот зако-
нопроект. Сенатор считает, что жен-
щин нужно уравнять с мужчинами 
и в мерах наказания, приговаривая 
к пожизненному сроку. Внесенные 
ВС в Госдуму поправки в УПК были 
приняты без согласования с прави-
тельством. Полпред правительст-
ва Михаил Барщевский заявил, что 
«не поверил своим глазам», узнав об 
их существовании в связи с делом в 
КС. Он не согласен с нововведения-
ми в целом, но гендерное неравен-
ство считает особенно «унизитель-
ным для женщин», заявив, что дело 
касается «базовых принципов» ра-
венства и справедливости. «Мы го-
ворим не о преступниках, а об об-
виняемых в тяжких преступлени-
ях, почему такие дела в отноше-
нии женщин должны рассматри-
вать судьи райсудов, то есть более 
низкой квалификации?» — возму-
щен господин Барщевский. Он на-
помнил, что присяжные выносят в 
15 раз больше оправдательных при-
говоров, так что шансов быть оправ-
данными у женщин в 15 раз мень-
ше, чем у мужчин. При этом «запрет 
на пожизненное заключение — сла-
бое утешение для женщины, кото-
рую могут посадить на 30 лет».

Опрошенные 
”
Ъ“ экcперты счи-

тают, что решение КС может повли-
ять на рассмотрение дела Надежды 
Савченко, которой также было отка-
зано в суде присяжных. «Обратной 
силой постановление КС РФ облада-
ет только в отношении дел обратив-
шихся в КС заявителей. Кроме того, 
признание спорной нормы некон-
ституционной не коснется выведен-
ных из подсудных суду присяжных 
составов преступлений, список ко-
торых законодатель постоянно рас-
ширяет»,— сказала 

”
Ъ“ основатель 

Центра содействия международной 
защите адвокат Каринна Москален-
ко. Однако позиция КС «может дать 
шанс Надежде Савченко и любой 
обвиняемой по подсудному при-
сяжным делу повторно ходатайство-
вать об этом, а также они смогут до-
казать в ЕСПЧ, что в ходе процесса 
стали жертвами дискриминации», 
отметила она. Защита Надежды Сав-
ченко не рассчитывает на поддер-
жку КC, сказал 

”
Ъ“ ее адвокат Илья 

Новиков, прогнозируя, что КС отка-
жется вернуть женщинам право на 
суд присяжных. «Но если решение 
будет вынесено в пользу обвиняе-
мых, а Надежду Савченко к этому 
времени еще не освободят, мы рас-
смотрим тактику использования по-
зиции КС»,— отметил он.

Анна Пушкарская,  
Cанкт-Петербург

Обнальщики заработали  
сотни миллионов
Через их руки прошли миллиарды

Для женщин добиваются  
равного суда
Заявительница отстаивает в КС  
право на присяжных

К О Н Т Е К С Т
М О С К О В С К И Е  В Л А С Т И  И  С К  И Щ У Т  В И Н О В Н Ы Х  
В  П А Д Е Н И И  С Н Е Ж Н О Й  Г Л Ы Б Ы  Н А  Р Е Б Е Н К А

Снежная глыба вчера упала с крыши дома на проспекте Вернадского на коляску с ребен- 
ком, сообщает ГУ СК РФ по Москве. «Поскольку снег упал на каркас коляски, видимых  
повреждений трехлетняя девочка не получила,— говорится в официальном сообщении.— 
Отец с ребенком доставлен в одну из столичных больниц для медицинского осмотра».  
По словам врачей, которых цитирует СК, жизни и здоровью девочки ничего не угрожает.

Следственные органы начали проверку, в ходе которой «будут установлены сотрудники 
управляющей компании и иные лица, ответственные за уборку льда с крыши указанного 
дома». Заместитель префекта Юго-Западного административного округа Москвы по ЖКХ 
Алексей Толчеев затруднился сказать ”Ъ“, начнутся ли в связи с инцидентом массовые  
проверки состояния московских крыш: «Пока ясности нет. Кровли сейчас чистые, снега  
на них нет. Нам нужно разобраться в ситуации, мы уже ведем расследование». В прави- 
тельстве Москвы от комментариев отказались.

Заместитель главы комиссии Общественной палаты РФ по развитию социальной ин-
фраструктуры, местного самоуправления и ЖКХ Артем Кирьянов заявил, что, если на крыше 
накопился снег, «значит, либо был нарушен регламент по очистке, либо управляющая органи-
зация не имеет сил и средств своевременно отслеживать ситуацию». «Если бы были жертвы 
и пострадавшие, все окончилось бы возбуждением уголовного дела, но так как пострадавших 
нет, то по факту должна быть проверка государственной жилищной инспекции по Москве,— 
заявил он.— Если этого в ближайшие дни не произойдет, мы от имени Общественной палаты 
РФ обратимся с таким требованием». Валерия Мишина

Как стало известно ”Ъ“, после отзыва лицен-
зии у Международного акционерного бан-
ка (МАБ), подконтрольного депутату Госду-
мы, члену фракции «Единая Россия» Михаилу 
Слипенчуку, СКР начал проверку сведений, 
указанных в его декларациях о доходах. Про-
верка связана с уголовным делом о покуше-
нии на убийство и кражей. Сам депутат не ви-
дит в этом ничего криминального.

По данным 
”
Ъ“, проверку сведений, указан-

ных в декларациях о доходах депутата Слипен-
чука за 2010–2011 годы, проводит следственное 
управление СКР по Центральному округу Мо-
сквы, в которое поступило соответствующее по-
ручение Генпрокуратуры.

В своей декларации господин Слипенчук ука-
зал, что на 31 декабря 2010 года у него на счету в 
КБ «Росбанк» находилось 160 тыс. 831 руб., а в КБ 
«ОБИ-банк» (сейчас ЯР-банк) — более 1,8 млрд руб.

Тем не менее, как следует из материалов уго-
ловного дела, через три месяца помощник депу-
тата Сергей Веселовский по доверенности снял 
€5 437 110 с его счета в Росбанке, а сам депутат за-
брал из ОБИ-банка €16 млн. Как впоследствии вы-
яснилось, из всей этой суммы господин Слипен-
чук одолжил в начале марта 2011 года €20 млн 
своему деловому партнеру Татьяне Бальзамовой.  
По словам последней, учредитель Фонда разви-
тия муниципальных образований Михаил Ко-
ряк, представлявшийся ей помощником тогдаш-
него вице-премьера Владислава Суркова и пред-
седателя совета директоров «Роснефть» Игоря Се-
чина, предложил госпоже Бальзамовой положить 
эти деньги в ячейки Сбербанка. Причем оформле-
ны они были на депутата Слипенчука. Впоследст-
вии, заплатив украинским чиновникам, женщи-
на рассчитывала, что они будут закупать газ у ее 
предприятий, а заодно обеспечат его транспорти-
ровку в страны Западной Европы.

Однако сделка не состоялась — 31 марта день-
ги были похищены из Сбербанка, а 12 июня того 
же года на Украине госпожу Бальзамову пытался 
застрелить бывший спецназовец ГРУ Иван Мар-
тынов, давший потом показания, что он действо-
вал по заказу криминального «авторитета» Султа-
на Сигаури (оба были осуждены на 10 и 12 лет со-
ответственно). Михаила Коряка, который скрыл-
ся в ОАЭ, России пока не выдали.

Адвокат последнего Сергей Барабанов полагает, 
что его клиента могла оговорить госпожа Бальза-

мова, которая будто бы не имела никакого отноше-
ния к продаже газа и была членом совета директо-
ров Истро-Сенежской птицефермы, которая сейчас 
признана банкротом. По его словам, господин Ко-
ряк с ней никаких дел не имел, а в показаниях осу-
жденных по делу организатором преступления на-

зывается не он, а еще один «авторитетный» чеченец 
Валид Лурахмаев, который находится в розыске.

Из материалов уголовного дела следует, что 
€20 млн из филиала Сбербанка были похищены 
неким Павлом Макаровым, предъявившим но-
тариально заверенную доверенность от депутата 
Слипенчука на право доступа к ячейкам.

Сам депутат, говорится в деле, никакого Пав-
ла Макарова не знал и доверенность ему не да-
вал. Но в то же время нотариус Любовь Якушева, 
к которой у следствия нет претензий, подтверди-
ла подлинность всех представленных Макаро-
вым на получение доверенности документов, в 
том числе и оригиналов договоров аренды бан-
ковских ячеек. «Получается, что депутат выдал 
две доверенности — своему помощнику и неко-
ему Макарову»,— отметил защитник Барабанов.

В свою очередь, Михаил Слипенчук узнал о ве-
дущейся в его отношении проверке от 

”
Ъ“. «Со-

ставлением декларации о доходах занимается 
мой бухгалтер, и следствие, скорее всего, интере-
сует соотношение моих доходов задекларирован-
ным, чтобы понять, мог ли я одолжить такую сум-
му Татьяне Бальзамовой»,— предположил госпо-
дин Слипенчук. По его словам, для нее он дейст-
вительно снимал деньги в Росбанке и ОБИ-банке 
и здесь у него все чисто. При этом депутат заявил, 
что никакой доверенности Павлу Макарову, кото-
рого он никогда не видел, он не выдавал. Об этом, 
по его словам, свидетельствует и почерковедче-
ская экспертиза, имеющаяся в деле.

Юрий Сенаторов

Следственный комитет  
пересчитает доходы депутата
Из банковских ячеек которого пропали €20 млн

Слипенчук Михаил Викторович родился 20 января 1965 года в Рубцовске Алтайского края. Окончил географический  
факультет МГУ (1987), Межотраслевой институт повышения квалификации и переподготовки руководящих кадров  
по специальности «финансы и кредит» при РЭА имени Плеханова (1997).

Служил в армии, трудился химиком в лаборатории охраны окружающей среды. В 1993 году начал финансовую дея-
тельность. Был брокером на биржах, с 1995 по 2001 год работал в банке «Метрополь», прошел путь от менеджера отдела 
ценных бумаг до зампреда правления. В 1995 году создал инвестиционную финансовую компанию (ИФК) «Метрополь», 
которую возглавлял до 2011 года. В настоящее время в принадлежащую господину Слипенчуку группу «Метрополь» входят 
ИФК «Метрополь», корпорация «Металлы Восточной Сибири», компания «Метрополь Девелопмент», КБ «ЯР-банк», тури-
стическое агентство «Путник», международный аэропорт «Байкал» и ряд других активов. Согласно сведениям о доходах  
и имуществе, опубликованным ЦИКом в 2011 году, всего Михаил Слипенчук был держателем акций в 36 компаниях,  
среди которых — банк ВТБ, «Сургутнефтегаз», группа компаний ПИК и «Евро-Строй-Инвест». Также является совладельцем 
(68% акций) ЗАО «Международный акционерный банк» (лишен лицензии 3 февраля 2016 года).

В марте 2011 года стал депутатом Еравнинского района Бурятии, в декабре того же года избран депутатом Госдумы  
от «Единой России». Зампред комитета по природным ресурсам, природопользованию и экологии. В 2015 году занял  
148-е место в списке богатейших бизнесменов РФ журнала Forbes ($600 млн).

Кандидат географических, доктор экономических наук. Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» 
II степени. Кандидат в мастера спорта по плаванию, президент Фонда развития боевых искусств и благотворительного фонда 
поддержки военно-морского флота «Крейсер ”Варяг“», председатель президиума Федерации кёкусин-кан карате до РФ. 
Женат, трое детей.

Михаил Слипенчук считает, что в его  
финансовых делах полный порядок    
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  М И Х А И Л  С Л И П Е Н Ч У К
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мировая политика

Ответственность за про-
вал первого раунда Геннадий 
Гатилов возложил на делега-
цию оппозиции из так назы-
ваемого списка Эр-Рияда — 
представителей Высшего ко-
митета по переговорам (ВКП), 
сформированного в декабре 
на конференции в Саудов-
ской Аравии. «Ее (оппозици-
онной делегации.— 

”
Ъ“) по-

пытки сорвать переговор-
ный процесс под предлогом 
того, что Россия продолжает 
осуществлять военную опе-
рацию в Сирии, абсолютно 
неприемлемы. Второй пред-
лог — что они не могут участ-
вовать в переговорах, по-
скольку не позволяет усугу-
бившаяся гуманитарная си-
туация в Сирии,— тоже абсо-
лютно несостоятелен»,— ре-
зюмировал дипломат.

В Кремле сдержанно от-
реагировали на приостанов-
ку переговоров. «Вряд ли кто-
то ожидал сиюминутных ре-
зультатов,— заявил вчера 
пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков.— Мы 
надеемся, что вслед за паузой 
последует следующий раунд».

Напомним, накануне 
спецпредставитель генсе-
ка ООН Стаффан де Мистура 
объявил: переговоры прио-
становлены до 25 февраля. 
Причинами отсрочки он на-
звал неготовность сторон 
сосредоточиться на реше-
нии гуманитарных проблем 
сирийского народа и привер-
женность обсуждать вместо 
этого процедурные вопросы.

Еще одной причиной по-
служило отсутствие единст-
ва в рядах оппозиции. Под-
держиваемый Саудовской 
Аравией и Турцией ВКП выд-
винул предварительные ус-
ловия для участия в женев-
ских встречах. Еще до начала 
переговоров в ВКП угрожали 
проигнорировать их — в том 
случае, если к ним будет до-
пущена «третья сторона», в 
частности кто-либо из аль-
тернативного «списка Мо-
сквы». Кроме того, оппози-
ционеры требовали снятия 
правительственными вой-
сками осад сирийских горо-
дов, прекращения атак на 
гражданское население и ос-
вобождения заключенных.

В МИД РФ вчера заявили, 
что выдвижение дополни-
тельных условий поддержи-

ваемой Эр-Риядом группой 
оппозиции объясняется на-
ступательными действиями 
сирийской правительствен-
ной армии, которая «за по-
следние дни добилась серь-
езных успехов на севере про-
винции Алеппо». Комменти-
руя решение о приостановке 
переговоров, представитель 
МИД РФ Мария Захарова на-
помнила, что на днях прави-
тельственные силы совмес-
тно с отрядами ополченцев 
сумели отрезать пути снаб-
жения боевиков между се-
вером провинции Алеппо 
и подконтрольной им про-
винцией Идлиб. «Шиитское 
население этого анклава в 
течение трех лет находилось 
в осаде боевиков 

”
Джебхат 

ан-Нусры“ и 
”
Ахрар аш-Ша-

ма“,— заявила госпожа Заха-
рова.— Это стало серьезным 
ударом для террористов всех 
мастей, а также для их пособ-
ников и покровителей». Дру-
гой позиции придерживают-
ся в Вашингтоне. Глава Госде-
па Джон Керри вчера при-
звал сирийские правитель-
ственные войска и их союз-
ников прекратить боевые 
действия в этих районах, ко-
торые, с его слов, контроли-
руются не террористами, а 
вооруженной оппозицией.

«В первую очередь про-
вал первого этапа — это ви-
на Эр-Рияда. А во вторую — 
Стаффана де Мистуры. Он 
делал ставку только на них 
(поддерживаемых Саудов-
ской Аравией оппозицио-
неров.— 

”
Ъ“). Процесс при-

глашения второй части оп-
позиции был замедлен. Не-
которые наши люди прие-
хали только в среду,— рас-
сказал вчера 

”
Ъ“ представи-

тель 
”
Народного фронта за 

перемены и освобождение“ 
Кадри Джамиль (участвовал 
во встречах оппозиции в Мо-
скве и Каире, а сейчас нахо-
дится в Женеве).— Если бы 
наша делегация была здесь 
с самого начала, то де Мис-
тура провел бы с нами аль-
тернативные переговоры. 
Это, думаю, заставило бы де-
легацию Эр-Рияда задумать-
ся при принятии решения 
о бойкоте». Собеседник 

”
Ъ“ 

подтвердил, что сегодня фи-
гуранты «списка Москвы» 
встретятся с господином де 
Мистурой. И разговор, по-
хоже, будет жестким. «Спец-
представитель генсека не ис-

пользовал на полную мощ-
ность полномочия, которые 
были даны ему Советом Без-
опасности ООН. Он виноват, 
и мы ему это скажем»,— заве-
рил Кадри Джамиль.

Разговоры  
в пользу беженцев
Заинтересованные в возоб-
новлении переговоров сто-
роны возлагают особую над-
ежду на реализацию достиг-
нутых вчера в ходе между-
народной донорской конфе-
ренции по Сирии договорен-
ностей. Участие во встрече в 
Лондоне приняли предста-
вители примерно 60 стран (в 
том числе около 30 глав госу-
дарств и правительств).

Заявленная цель доно-
ров — собрать в 2016 го-
ду $9 млрд. Из них $7,73 мл-
рд — в рамках координиру-
емой ООН кампании десят-
ков благотворительных ор-
ганизаций, еще $1,2 млрд — 
на финансовую поддержку 
национальных программ, 
которые были разработаны 
соседями Сирии по регио-
ну. «Нам нужно вернуть си-
рийских детей в школы — 
более 2 млн из них сегодня 
не ходят в школу. Также нуж-
но провести гуманитарные 
конвои к людям в крайней 
нужде»,— призвал в пред-
дверии встречи генсек ООН 
Пан Ги Мун. Он напомнил, 
что в Сирии в осаде находит-
ся по меньшей мере 15 насе-
ленных пунктов с общим на-
селением не менее 400 тыс. 
человек. По подсчетам ООН, 
около 4,6 млн сирийцев жи-
вут в зонах, труднодоступ-
ных для доставки гуманитар-
ной помощи, а около 2,5 млн 
испытывают острую нехват-
ку продовольствия.

Накануне конференции 
лидеры целого ряда госу-
дарств (в частности Великоб-
ритании, Германии и Норве-
гии) заявили о необходимо-
сти по меньшей мере удво-
ить суммы, выделяемые на 
преодоление последствий 
сирийского кризиса. В ито-
ге громкие заявления звуча-
ли вчера едва ли не каждую 
минуту. США объявили о 
выделении дополнитель-
ных $925 млн. Из них более 
$600 млн — в качестве пря-
мой гуманитарной помощи 
жертвам конфликта (обеспе-
чение продовольствием, во-
дой, убежищем, медицин-

ской помощью), остальное 
пойдет на менее экстрен-
ные нужды (на организа-
цию обучения сирийских 
беженцев в Иордании и Ли-
ване). Британия пообещала 
выделить в 2016 году на по-
мощь Сирии около $750 млн 
(в два раза больше, чем пла-
нировалось раньше) и по 
$410 млн каждый год из по-
следующих трех лет. Герма-
ния в текущем году выделит 
рекордные €1,1 млрд, а в це-
лом до 2018 года — €2,3 мл-
рд. О готовности финансо-
во поддержать сирийцев за-
явили представители Фран-
ции, Дании, Финляндии, Ав-
стрии, Италии, Чехии, Болга-
рии, Польши, Японии, ОАЭ и 
других стран. «За один день в 
ответ на гуманитарный кри-
зис мы собрали более $10 мл-
рд»,— удовлетворенно под-
вел итог конференции бри-
танский премьер Дэвид Кэ-
мерон. На 2016 год из этой 
суммы придется $6 млрд.

В Москве инициативу по 
сбору денег поддерживают, 
однако обвиняют органи-
заторов конференции в по-
литизированном подходе к 
проблеме. «На конференцию 
были приглашены все, кро-
ме сирийского правительст-
ва. Это свидетельствует о про-
должении Великобританией 
линии на изоляцию сирий-
ских властей в тех мероприя-
тиях, которые организовыва-
ются с участием британской 
стороны,— заявил агентст-
ву ТАСС посол РФ в Лондо-
не Александр Яковенко, воз-
главлявший российскую де-
легацию на конференции.— 
Но ведь речь должна идти и 
о помощи временно пере-
мещенным лицам, которые 
вынуждены были покинуть 
свои дома из-за действий тер-
рористов и теперь укрывают-
ся на территории, контроли-
руемой правительством». В 
разговоре с «РИА Новости» го-
сподин Яковенко дал понять, 
что Россия продолжит предо-
ставлять гуманитарную по-
мощь Сирии «через взносы 
в бюджет уполномоченных 
агентств (ООН.— 

”
Ъ“) и на 

двусторонней основе».
Ольга Кузнецова,  
Павел Тарасенко

Перетягивание Женевы

США недавно вновь назвали 
Россию в числе основных уг-
роз своей национальной без-
опасности, а Пентагон запро-
сил $3 млрд из бюджета для 
защиты союзников в Европе 
и с целью сдерживания Рос-
сии. О том, не планируют ли 
американцы вернуться к преж-
ним планам создания систе-
мы противоракетной обороны 
в Европе и не намерены ли они 
наращивать там тактическое 
ядерное оружие, замгоссекре-
таря США РОУЗ ГОТЕМЁЛЛЕР 
рассказала корреспонденту 
«Интерфакса» КСЕНИИ БАЙГА-
РОВОЙ — специально для ”Ъ“.

— Не планируется ли восстано-
вить четвертую фазу ЕвроПРО 
(предусматривавшую разме-
щение в Румынии и Польше су-
персовременных перехватчи-
ков SM-3 Block IIB)?
— Ни в коем случае. Мы приняли 
твердое решение по поводу ев-
ропейского поэтапного адаптив-
ного подхода (к созданию амери-
канского сегмента системы про-
тиворакетной обороны в Евро-
пе.— 

”
Ъ“). Еще в 2013 году мы ре-

шили, что четвертая фаза не тре-
буется, и мы ее отменили.
— А наращивать тактическое 
ядерное оружие в Европе США 
не собираются?
— Давайте я вам разъясню, что 
происходит вокруг нестратегиче-
ского ядерного оружия в Европе, 
так как на этот счет сейчас очень 
много спекуляций.

Мы намерены заменить не-
сколько видов ядерной бомбы 
B61 на единый стандарт воору-
жений В61–12. Вооружения ти-
па B61–12 должны будут прой-
ти программу по увеличению 
срока службы, с тем чтобы заме-
нить устаревающие неядерные 
компоненты вооружений. Воен-
ный потенциал B61–12 не увели-
чится, а будет эквивалентен во-
енному потенциалу старых ви-
дов B61. Количество американ-
ских вооружений, развернутых 
в Европе, также не увеличится, а, 

скорее, наоборот. У США появит-
ся возможность значительно со-
кратить количество бомб в своем 
ядерном арсенале.
— Россия не готова на дальней-
шее сокращение наступатель-
ных вооружений до уровней 
ниже предусмотренных ны-
не действующим договором о 
СНВ. По мнению Москвы, для 
этого, в частности, надо рас-
сматривать совместный по-
тенциал не только США, но и 
Франции и Великобритании. 
Что вы думаете о таком пред-
ложении?
— В июне 2013 в Берлине прези-
дент Барак Обама заявил о том, 
что США готовы вести перегово-
ры о сокращении одной трети 
развернутых стратегических воо-
ружений от уровня, закрепленно-
го в договоре СНВ. Это серьезное 
предложение до сих пор на сто-
ле переговоров. Президент так-
же дал ясно понять, что США го-
товы работать со своими союзни-
ками по НАТО с целью сокраще-
ния нестратегических ядерных 
вооружений в Европе, когда по-
зволят условия.

Идея же учитывать ядерный 
потенциал Франции и Великоб-
ритании существовала и в совет-
ские времена. Мы постоянно ее 
отвергали, так как этот вопрос не 
имеет отношения к нашим дву-
сторонним отношениям и к по-
вестке сокращения вооружений 

между нашими странами. Хочу 
напомнить, что США и Россия до 
сих пор имеют свыше 90% всего 
ядерного оружия в мире. Поэто-
му просить США включить потен-
циал Франции и Великобритании 
в эти переговоры неуместно.
— То есть раз согласия нет, то в 
ближайшие годы новых сокра-
щений не будет?
— Я убеждена, что и для США, и 
для России было бы разумно пой-
ти на дальнейшие сокращения 
трети развернутых стратегиче-
ских вооружений по сравнение с 
договором СНВ.
— Есть ли подвижки в диало-
ге с Россией по Договору о ра-
кетах средней и меньшей даль-
ности (РСМД)?
— Хочу сообщить, что мы дости-
гли прогресса по этому вопро-
су. Мы продолжаем убеждать Мо-
скву в том, что в ее интересах вер-
нуться к соблюдению РСМД. И 
мы разочарованы тем фактом, 
что Россия даже не готова при-
знать сам факт наземного запу-
ска крылатой ракеты, которая 
была испытана на дальность меж-
ду 500 и 5500 км, и не хочет как-
то реагировать на озабоченность 
США. Тем не менее мы стремим-
ся к прогрессу и рассчитываем на 
него в ближайшие месяцы.
— Значит, санкции в отноше-
нии России из-за РСМД отме-
няются?
— Мы по-прежнему рассматри-
ваем возможные ответные меры 
экономического и военного ха-
рактера в ответ на нарушение Рос-
сией РСМД. Но мы также должны 
искать пути разрешения этой про-
блемы и, безусловно, мы привер-
жены нахождению развязок. Мы 
постоянно взаимодействуем с 
Россией на высоком уровне в фор-
мате один на один, происходят и 
встречи на экспертном уровне. То 
есть дискуссия продолжается, и 
я надеюсь, что у нас есть возмож-
ность урегулировать эту пробле-
му в 2016 году.
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«У Вашингтона и Москвы  
в этом году есть возможность 
урегулировать проблему РСМД»
Замгоссекретаря США Роуз Готемёллер  
об отношениях с Россией
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Продолжаются бои с повстанцами 
в западной части города Деръа

25 января ВС Сирии установили 
контроль над высотой Тель-Хамад 
и 95% города Шейх-Мискин
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С 25 января ВС Сирии отвоевали у ИГ 
населенные пункты Вадия, Аль-Афш, 
Таль-Маскур, Ас-Син, Джубб-аль-Кальб

4 февраля после 
3,5-летней блокады 
у оппозиции были 
отвоеваны Нубуль 
и Аль-Захра Таль-
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С 22 января правительственные силы 
отвоевали у оппозиции населенные 
пункты Айн-аль-Гавр, Гунаймия, Рабия, 
Дарвишан, Турус, Дувайрика и Таума
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137-я 
артиллерийская 
бригада ВС Сирии

ДЕЙР-ЭЗ-ЗОР

ВС Сирии отражают атаки ИГ 
на аэропорт Дэйр-эз-Зора и базу 
137-й артиллерийской бригады

26 января 
смертник ИГ 
взорвал себя 
в Аль-Багилии
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Брат находящегося под следствием высокопо-
ставленного китайского чиновника Лин Вань-
чэн предположительно передал спецслужбам 
США секретную информацию о процедуре при-
нятия решения о применении ядерного ору-
жия, мерах по обеспечению безопасности 
первых лиц страны и внутреннем устройстве 
правительственной резиденции Чжуннаньхай. 
Об этом сообщил ряд западных СМИ со ссыл-
кой на источники в разведывательном сооб-
ществе США. Если новость подтвердится, это 
станет крупнейшей утечкой китайской инфор-
мации через перебежчика как минимум с 1985 
года. Эксперты расходятся во мнениях о досто-
верности опубликованной информации и по-
следствиях этого известия для американо-ки-
тайских отношений.

Информатором американских спецслужб, по со-
общению газеты The Financial Times (FT) и порта-
ла Washington Free Beacon (WFB), стал бизнесмен и 
профессиональный гольфист Лин Ваньчэн. Его вы-
сокопоставленный брат Лин Цзихуа, занимавший 
пост второго зампреда Всекитайского комитета На-
родного политического консультативного совета Ки-
тая, был арестован в июле 2015 года по обвинению в 
коррупции и нарушении партийной дисциплины. 
Сразу после ареста брата Лин Ваньчэн уехал в США, 
где, по информации СМИ, как минимум с сентября 
выдавал ФБР информацию конфиденциального ха-
рактера, полученную в свое время от брата.

Лин Цзихуа попал в немилость еще при преды-
дущем генсеке КНР Ху Цзиньтао — после того как 
его сын Лин Гу 18 марта 2012 года попал в аварию на 
своем Ferrari 458 Spider. Погибший в аварии Лин Гу 
был найден полицией абсолютно голым, как и две 
сопровождавшие его девушки, которым удалось вы-
жить. Эта история надолго стала главной темой ди-
скуссий в китайских соцсетях о повальной корруп-
ции и излишествах среди чиновников.

После этого инцидента Лин Цзихуа, занимав-
ший с 2007 года пост главы канцелярии централь-
ного комитета Компартии Китая (аналог админис-
трации президента в РФ), был понижен до заведу-
ющего отделом Единого фронта ЦК КПК. В 2013-м 
его еще раз понизили до второго зампреда Всеки-
тайского комитета Народного политического кон-
сультативного совета Китая — во многом декора-
тивного органа, отвечающего за работу Компартии 
с профсоюзами и малыми политическими партия-
ми. После первого понижения Лин Цзихуа, по ин-
формации WFB, стал передавать секретные матери-
алы (около 2,7 тыс. файлов) Лин Ваньчэну. Целью 
операции было получить инструмент давления на 
лидера КНР Си Цзиньпина, начавшего антикорруп-
ционную кампанию. В июле 2015 года Лин Цзихуа 

был арестован, а его брат начал активно сотрудни-
чать с американскими спецслужбами — вероятно, 
чтобы китайцы не добились его экстрадиции.

К настоящему моменту, по словам источников 
FT, Лин Ваньчэн успел передать данные о процедуре 
принятия решения о применении ядерного оружия, 
мерах по обеспечению безопасности первых лиц 
страны и их личной жизни, а также о внутреннем 
устройстве правительственной резиденции Чжунна-
ньхай. WFB допускает, что перебежчик мог передать 
американцам «коды запуска ядерных ракет».

По мнению старшего научного сотрудника Ин-
ститута Дальнего Востока РАН Василия Кашина, 
Лин Ваньчэн вполне мог получить от брата сверхсе-
кретную информацию. «Сомневаюсь, что у него бы-
ли коды запуска ракет, но в канцелярию ЦК КПК сте-
кается информация по всем кадровым и управлен-
ческим вопросам,— пояснил эксперт 

”
Ъ“.— Могли 

быть сведения и о процедуре принятия решения о 
применении ядерного оружия». По мнению собесед-
ника 

”
Ъ“, эта история может дать Си Цзиньпину по-

вод усилить кампанию по «национализации элит», в 
рамках которой идет борьба с чиновниками, имею-
щими недвижимость и капитал за границей.

«Проблему Лин Ваньчэна» китайские власти пы-
тались решить давно. «Еще весной 2015 года, до 
предъявления обвинений Лин Цзихуа, США плани-
ровал посетить Ван Цишань, глава китайского ан-
тикоррупционного ведомства,— сообщил 

”
Ъ“ за-

меститель директора Института стран Азии и Аф-
рики при МГУ Андрей Карнеев.— Скорее всего, об-
суждать хотели как раз выдачу Лин Ваньчэна, пото-
му что информация о том, что брат передает ему до-
кументы, была давно. Встреча не состоялась, види-
мо, стороны не договорились». FT и WFB также ут-
верждают, что китайские спецслужбы пытались 
выкрасть или убить Лин Ваньчэна, но безуспешно. 
Сейчас он находится под особой охраной.

Лин Цзихуа обвиняют не только в коррупции, на-
рушении партийной дисциплины и преступлениях 
сексуального характера. Он также был одним из со-
ратников бывшего генсека КНР Ху Цзиньтао и одним 
из членов «клики провинции Шаньси», противив-
шейся выдвижению Си Цзиньпина на пост генсека. 
«Он был непосредственно связан с другими круп-
нейшими жертвами антикоррупционной кампании 
— Чжоу Юнканом и Бо Силаем»,— напомнил Анд-
рей Карнеев. Вместе с Сюй Цайхоу они были объеди-
нены государственной прессой КНР в «новую банду 
четырех» — по аналогии с группой коммунистиче-
ских руководителей, противившихся в конце 1970-
х годов реформам Дэн Сяопина. Таким образом, «но-
вую банду четырех» объявили не только коррупцио-
нерами, но и врагами курса нового генсека.

Михаил Коростиков

Китайские тайны  
эмигрировали в США
Перебежчик предположительно сдал спецслужбам 
сверхсекретную информацию
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 148 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных плате-
жей. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 7,592 млрд 
руб. В 2016 году (на 4 февраля) собрано 129 807 732 руб., помощь 
получили 216 детей. Мы организуем и акции помощи в дни наци-
ональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Ам-
биндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 го да в но-
минации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Статистика добра
Опубликован третий  
«Русфонд.Навигатор»

В последние годы интерес к благотворительно
му фандрайзингу (сбору средств с филантропи
ческими целями) растет. По данным Форума до
норов, компании сокращают благотворительные 
бюджеты и активизируют фандрайзинг, многие 
практикуют сбор пожертвований среди сотруд
ников. Все больше средств массовой информа
ции создают свои благотворительные проекты. 
Ниже мы представляем результаты нашего еже
годного исследования «Русфонд.Навигатор».

В новый справочник вошли 485 фондов из 63 реги-
онов РФ. Между тем, по данным Минюста РФ, к началу 
2015 года существовало 8816 благотворительных фон-
дов. Однако только 6139 фондов предоставили мини-
стерству ежегодные отчеты в бумажном виде. А на сай-
те Минюста и вовсе только 1464 электронных отчета. 
Увы, три четверти фондов не считают нужным отчи-
тываться перед обществом, хотя публикации на сай-
те Минюста обязательны. Но верно и то, что форма от-
чета в Минюст по-прежнему неважно устроена (если 
вы, заполняя форму, допустили ошибку, то ее уже не 
исправить) и малоинформативна: она не предполага-
ет даже контактов фонда. По этим причинам в новый 
«Русфонд.Навигатор» попала только треть фондов с 
электронными отчетами.

В действительности же частная филантропия в 
РФ развивается неплохо, это отмечают и отечествен-
ные, и зарубежные исследователи. Британский CAF, 
к примеру, недавно исследовал отношение частных 
пожертвований в благотворительные организации 
разных стран к ВВП этих стран. Россия в этом анали-
зе заняла престижное восьмое место. Правда, по дан-
ным CAF-Россия, в 2014 году наше городское населе-
ние пожертвовало в эти организации 160 млрд руб., 
а нам эта цифра представляется несколько завышен-
ной. Во всяком случае, 485 наиболее крупных, попу-
лярных и ответственных российских фондов вместе 
собрали только 10,4 млрд руб.

Некоторые теоретики благотворительности счи-
тают, что фонды должны сосредоточиться на систем-
ном решении социальных проблем — вплоть до стро-
ительства больниц, а не на адресной помощи нужда-
ющимся. Практика показывает, что такие масштабы 
благотворительным организациям не по силам. Вот, к 
примеру, глава Башкирии Рустэм Хамитов на этой не-
деле обязал Минздрав республики направить 398 млн 
руб. на сооружение местного перинатального центра 
на 130 коек. А вся стройка оценивается в 1,976 млрд 
руб. То есть сборов всех 485 фондов из «Русфонд.Нави-
гатора» хватило бы на строительство в стране лишь пя-
ти таких центров. Но не все фонды занимаются темой 
здравоохранения — таких 39%, это лишь одно из 19 
направлений благотворительного фандрайзинга. По-
прежнему среди фондов и их жертвователей востре-
бована тема социальной реабилитации (помощь лю-
дям в трудной жизненной ситуации, ВИЧ-инфициро-
ванным, алко- и наркозависимым). В сравнении с пре-
дыдущим годом стало больше фондов, работающих в 
области культуры и искусства (165), правозащиты (39). 

Больше половины фондов из «Русфонд.Навигато-
ра» собрали за год менее 3 млн руб. каждый. В то же 
время на долю 3% фондов пришлось 63% всех сборов. 
В 51 фонде есть крупный донор (человек, компания 
или государство), чьи взносы составляют более поло-
вины привлеченных средств. При этом только 44 фон-
да отметили, что у них более 100 жертвователей, лишь 
у 18 фондов более 1000 жертвователей.

Мы попробовали оценить кадровые ресурсы фон-
дов, вошедших в «Русфонд.Навигатор». Отчеты в Мин-
юст такой информации не содержат, нам же удалось 
получить сведения у 226 фондов — в них работают 
всего 1650 сотрудников и 23 402 волонтера. При этом 
лишь в четырех фондах более 50 сотрудников, у 35 
фондов коллективы больше десяти человек. Основ-
ная масса волонтеров сосредоточена в десяти фондах 
(по 500 волонтеров и более).

Наконец, вот данные о том, как на фандрайзинге 
сказался экономический кризис. Нам удалось опро-
сить 80 фондов: сборы половины из них выросли по 
сравнению с 2014 годом.

Обновленный «Русфонд.Навигатор» опубликован 
на rusfond.ru. 

весь сюжет
www.rusfond.ru/navigator

Влад Морозов, 4 года, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 160 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Телезрители ГТРК «Чувашия» соберут 39 тыс. руб.

Влад родился раньше срока, перенес кровоизли-
яние в мозг. В четыре месяца сын еще не держал го-
лову. Невропатолог говорил, что все недоношенные 
отстают в развитии. А в полгода уже другой врач ска-
зал, что с лечением мы опоздали. Мы обращались в 
разные медцентры Казани, Москвы и даже Китая. С 
помощью Русфонда прошли курс лечения в Институ-
те медтехнологий (ИМТ), в результате у сына улучши-
лась память, он заговорил предложениями, научил-
ся стоять у опоры. Лечение нужно продолжать, но у 
меня уже нет средств: я осталась одна с двумя детьми. 
Помогите! Инна Морозова, Чувашия. 
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «У Вла-
да уменьшилась спастика, он стал активней. Необ-
ходима очередная госпитализация в ИМТ для даль-
нейшего снижения тонуса мышц, обучения двига-
тельным навыкам».

Юля Овчинникова, 4 года, сахарный диабет 
1-го типа, требуются инсулиновая помпа  
и расходные материалы к ней. 164 676 руб.
Внимание! Цена помпы и расходных материалов  
199 676 руб. Телезрители ГТРК «Вятка» соберут 35 тыс. руб. 

Год назад у дочки обнаружили сахарный диабет. В 
больнице меня научили измерять сахар и делать уко-
лы. Но, несмотря на постоянные уколы и строгую ди-
ету, стабилизировать уровень сахара в крови так и не 
удалось, из-за его резких скачков дочке грозят тяже-
лые осложнения. Врачи рекомендовали установить 
инсулиновую помпу. Но областной минздрав бесплат-
ными помпами диабетиков не обеспечивает, а купить 
ее мы не можем. Я в декретном отпуске, младшему сы-
ну всего месяц, живем на скромную зарплату мужа. 
Пожалуйста, помогите дочке! Светлана Овчинникова, 
Кировская область.
Главный детский эндокринолог Кировской обла-
сти Светлана Зорина (Киров): «Юле требуется помпо-
вая инсулинотерапия. Это спасет ребенка от развития 
осложнений диабета и улучшит качество ее жизни». 

Глеб Павлов, 1 год, двусторонняя  
расщелина губы, нёба и альвеолярного  
отростка, требуется операция. 124 400 руб. 
Внимание! Цена операции 234 400 руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесет 75 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Рязань» соберут 35 тыс. руб. 

Сын родился с двусторонней расщелиной губы и 
нёба. Сначала его кормили через зонд, потом с лож-
ки, а это непросто: пища попадала в дыхательные пу-
ти. На улицу выходили редко, на ветру Глеб задыхал-
ся. Первую операцию ему сделали в девять месяцев, 
по квоте, зашили губу. Ест сын полулежа и только жид-
кую пищу, но и она попадает в нос. В носовые ходы 
вставили специальные трубочки для облегчения ды-
хания, они натирают и засоряются. Сейчас Глебу необ-
ходима операция по закрытию расщелины нёба, но 
госквоту нам не дали, а сами оплатить операцию не 
можем. Моего пособия (3 тыс. руб.) и зарплаты мужа-
электромонтера не хватит. Помогите! Мария Павлова, 
Рязанская область.
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Глебу требует-
ся срочное хирургическое лечение — уранопласти-
ка (пластика нёба)».

Катя Астафьева, 3 года, сложный врожденный 
порок сердца, состояние после операции 
Фонтена, спасет эндоваскулярная операция. 
165 698 руб. 
Внимание! Цена операции 269 698 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 54 тыс. руб. 
У Кати тяжелый врожденный порок: праворасполо-
женное левосформированное сердце. Дочка перене-
сла уже три операции, в ходе третьей, самой сложной, 
ей сформировали фистулу (отверстие между про-
тезом сосуда сердца и правым предсердием.— Рус-
фонд) для разгрузки работы сердца. Врачи спасли 
жизнь Кате, она смогла нормально развиваться. Сей-
час дочка ходит и говорит, любит стихи и сказки. Но 
Катя до сих пор слабая, быстро устает, на лице появля-
ется синева. Теперь необходима заключительная опе-
рация для закрытия фистулы. Ее проведут щадяще, че-
рез сосуды. Но госквотой она не покрывается, а нам 
самим ее не оплатить. Живем в селе, в доме с печкой. 
Светлана Астафьева, Томская область. 
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«Кате требуется эндоваскулярное закрытие фистулы 
с помощью окклюдера. Эта операция завершит хи-
рургическое лечение девочки».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Когда говорят, что человек рожда
ется в муках, имеют в виду муки ма
тери. А ребенок? Да, бывает, как не
давно сказала мне одна мама, что 
новорожденный «выскочил — и сам 
не заметил». Но кто может предста
вить себе муки ребенка, которому 
потом, после родов, будет постав
лен диагноз «акушерский паралич»? 
Которого вытягивали, выдавлива
ли, а у него рвались нервы... Вы ду
маете, маленьким не больно? Ма
мы знают: больно, да еще как! И эти 
муки, физические и душевные, по 
крайней мере восьмерых из десяти 
таких бедолаг будут сопровождать 
всю жизнь. Если они не попадут в 
руки к хорошему хирургу.

Они обе мучились — и Светлана, и 
ее маленькая Лера. Самое обидное, бе-
да легко прогнозировалась, ее можно 
было избежать. Разве акушеры-гинеко-
логи не знали, что маме уже 38 лет? Не 
видели, что у нее повышено артериаль-
ное давление? Что плод большой, боль-
ше 4 кг? Казалось бы, все показания к 
кесареву сечению!

— А вы-то что же? — спрашиваю 
Светлану.— Вы ведь опытная, это ваш 
третий ребенок, знали, что к чему. По-
чему не настояли на кесаревом?

— Они сказали: «А все, уже идет, го-
ловку видно». И сунули на подпись ка-
кую-то бумагу. А я уже была практиче-
ски без сознания. Только потом узнала, 
что подписала отказ от кесарева. И что 
дочку из меня тянули и выдавливали. 
Смутно помню, что мне ее показали и 
сразу унесли.

Все это было в Барнауле, в детской 
больнице. На другой день Светлану 
привели к дочке в реанимационную 
палату. Девочка лежала вся в трубках. 
Светлане сказали, что задышала она не 
сразу и пока не может самостоятельно 
есть. На шестые сутки перевели в отде-
ление патологии, объявили, что ребе-
нок получил родовую травму, постави-
ли диагноз «акушерский паралич». И 
добавили еще один — «органическое 
поражение головного мозга».

Акушерских параличей в России 
много. Я говорил на эту тему с врачами. 
Одни настроены категорично: любой 
акушерский паралич — это преступле-
ние, следствие халатности или неуме-
лости врача. И в некоторых странах та-
кие случаи расследуются именно как 
преступления. Кесарево сечение при 
весе плода выше определенного уров-

ня — это медицинский стандарт. И по-
пробуй-ка от него отступи! Останешься 
самое малое без профессии! Другие го-
ворили, что возможных плохих послед-
ствий после кесарева не меньше, а по-
рой они и тяжелее — конечно, для ма-
тери. Один хирург, помню, хмыкнул: 
«В наших-то провинциальных роддо-
мах, где в каждом углу по заразе, кеса-
рево — это прямой путь к инфицирова-
нию матки».

Но вот Леру выписали. Она вовре-
мя начинает держать голову, садить-
ся, ходить и говорить первые слова. В 
основном развивается по возрасту, что 
уже хорошо — при неврологическом-
то диагнозе. Но правая рука висит пле-
тью. Просто висит. Не двигаются паль-
цы, кисть, не работают мышцы, нет чув-
ствительности. И растет медленнее ле-
вой. И уже даже мешает хозяйке, пото-
му что из-за нее трудно поворачивать-
ся, ползать…

А теперь уже о параличе не аку-
шерском, а другом. За два года Свет-
лана не получила от врачей ни едино-
го направления, ни единого совета по 
лечению руки дочки. Говорили всег-
да одно и то же: пока рано, пусть рас-
тет, там видно будет. Даже оформлять 
инвалидность никто не посоветовал, 
Светлане пришлось этого добивать-
ся. А когда оформляла, один из врачей 
сказал: «Я не вижу проблемы в правой 
руке». «Ладно,— ответила Светлана,— 
так и напишите в карте». Он разозлил-
ся: «Обойдусь без советов, напишу, что 
считаю нужным!»

— А как вы сами-то думаете,— спра-
шиваю,— это у них от незнания или от 
равнодушия?

— От равнодушия,— уверенно гово-
рит Светлана.— Им просто на все на-
плевать.

Это уже не акушерский — это пара-
лич души. Поражает он, к счастью, не 
всех. В барнаульской больнице к Свет-
лане подошел незнакомый врач и по-
тихоньку посоветовал ехать в Новоси-
бирск, к доктору Рогову.

— И когда я попала в новосибир-
ский центр нейрохирургии,— расска-
зывает Светлана,— мне доктор Рогов, 
только взглянув на Леру, сказал: «Что же 
они делают, ваши врачи? Ее нужно бы-
ло оперировать до полугода». И дал со-
вет: обращайтесь в Ярославль, к Миха-
илу Новикову, он сделает лучше всех.

— А наша невропатолог,— продол-
жает Светлана,— посмотрела уже на ре-
комендацию хирурга Новикова и гово-
рит: «Вы подумайте, надо ли это вам? 
Ведь у дочки шрамы останутся».

За рубежом тоже случаются акушер-
ские параличи. И не так уж редко. Но 
вот инвалидами из-за этого остаются 
считаные единицы. А у нас — чуть ли 
не сплошняком.

Виктор Костюковский,  
Алтайский край

Паралич души
Двухлетнюю Леру Борисенко спасут несколько операций

Марина  
Аларичева,
ДИРЕКТОР  
АНАЛИТИЧЕСКОГО ЦЕНТРА  
РУСФОНДА

Из свежей почты

27 января «Радио Шансон» и Рус
фонд провели радиомарафон для 
сбора денег четырехмесячной Ве
ронике Скубиевой из Приморско
го края. За сутки свыше 26 тыс. 
 поклонников шансона отправили 
SMSсообщения со словом «ШАНС» 
на телефонный номер 5542, пожер
твовав в Русфонд более 1,7 млн руб. 
Собранных средств хватило на оп
лату лечения еще трех ребятишек 
кроме Вероники. Это вторая сов
местная благотворительная акция 
радиостанции и Русфонда. Первый 
радиомарафон состоялся в День  
защиты детей, 1 июня прошлого  
года, он собрал 1,5 млн руб.

У Вероники Скубиевой синдром ко-
роткой кишки. Родилась девочка, по 
уверению местных врачей, «вполне 
здоровой». На вторые сутки мама за-
била тревогу: кроха отказывалась есть. 
Однако акушеры выписали девочку до-
мой. И вскоре Ника оказалась в больни-
це Уссурийска. Врачи решили, что у де-
вочки инфекция, назначили антибио-
тики. Нике становилось все хуже, и ма-
шина медицины катастроф доставила 
ее во Владивосток, на операционный 
стол краевой больницы. Оказалось, 
у Ники врожденный заворот кишок. 
Если бы ее прооперировали сразу, де-

вочка выздоровела бы, а из-за промед-
ления с хирургическим вмешательст-
вом пришлось удалить большую часть 
тонкого кишечника.

Теперь Ника нуждается во внутри-
венном питании: в будущем ее пере-
ведут на смеси, а пока без специально-
го питания девочке не выжить. Теперь 
выживет. Всю необходимую сумму по-
жертвовали слушатели «Радио Шан-
сон». Более того, собранных ими денег 
хватит на оплату лечения еще трех ма-
лышей Русфонда — Дениса Верхорубо-
ва и Артема Письменского из Подмо-
сковья, Влады Третяк из Москвы. И еще 
200 тыс. руб. Русфонд перечислит на со-
здание российского Национального ре-
гистра доноров костного мозга имени 
Васи Перевощикова по программе «Ре-
гистр против рака».

Мы в Русфонде считаем такой итог 
радиомарафона серьезным успехом. 
Мы рассчитывали на него. Это в прош-
лом году, когда руководители «Радио 
Шансон» предложили нам впервые ор-
ганизовать такую совместную акцию в 
День защиты детей, 1 июня, спрогно-
зировать результат было непросто. Ра-
дио — это не телевизор и не газета, тро-
гательное фото больного ребенка не 
предъявишь. Мы осторожно заплани-
ровали собрать 269 698 руб. на оплату 

кардиооперации четырехлетней де-
вочки. Но радиослушатели пожертво-
вали 1 500 150 руб., помощь получили 
восемь очередников Русфонда.

Второй благотворительный мара-
фон «Радио Шансон» и Русфонда под-
держали слушатели большинства ре-
гионов России. Помимо москвичей и 
петербуржцев крупные пожертвова-
ния сделали жители Ставропольского 
и Краснодарского краев, Новосибир-
ской и Ростовской областей. Очень ак-
тивно помогали своей землячке жи-
тели Приморья. Вдвое по сравнению 
с первой акцией выросли пожертво-
вания из Пермского края. Если оцени-
вать активность радиослушателей, учи-
тывая численность населения региона, 
безусловными лидерами второго ради-
омарафона стали Хабаровский край и 
Ханты-Мансийский автономный округ.

В чем причина успеха радиомарафо-
нов? В особенностях аудитории «Радио 
Шансон», способной в трудное время 
сопереживать чужому горю? В органи-
заторских талантах радиожурналистов? 
В поддержке известных артистов, запи-
савших свои радиообращения? Вероят-
но, и то и другое и третье. Русфонд бла-
годарит и руководство радиостанции, 
и ее слушателей, и артистов за помощь.

Ирина Соколова

Музыка надежды
«Радио Шансон» дает ребенку шанс

Почта за неделю 29.01.16–04.02.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 31 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 21
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 10
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 9

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Л Е Р Ы  Б О Р И С Е Н К О  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 5 0  Т Ы С .  Р У Б .

Руководитель ЗАО «Современные медицинские технологии. Клиника Константа» Юрий 
Филимендиков (Ярославль): «У Леры повреждение правого плечевого сплетения, полученное при 
родах. Правая рука у девочки укорочена, движения вверх, в сторону, назад невозможны, сгибания в лок-
те нет. Кисть когтеобразно деформирована, пользоваться правой рукой Лера не может совсем. Помо-
жет только многоэтапное хирургическое лечение. На первом этапе — микрохирургическая реконструк-
ция правого плечевого сплетения в области ключицы. Затем — такая же реконструкция в подмышечном 
отделе с использованием межреберных нервов. Завершит лечение вторичная реконструкция правого 
плечевого сплетения с перемещением мышц и сухожилий. Этот цикл операций позволит восстановить 
объем движений в правой руке, Лера сможет нормально развиваться, как все здоровые дети».
Клиника выставила счет на 930 тыс. руб. Банк «Международный финансовый клуб» внесет  
210 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 70 тыс. руб. Не хватает 650 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Леру Борисенко, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Лериного папы - Александра Дмитриевича Борисенко. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сде-
лав пожертвование с банковской карты или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа  
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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29 января в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфи
ре ГТРК «Кузбасс» мы 
рассказали историю 
годовалого Левы Фо
мичева из Кемеров
ской области («Донор 
для Львенка», Светла
на Иванова). У мальчика 
тяжелое генетическое 

заболевание — синдром Гурлер. Единствен
ный шанс спасти Леву — срочно провести пере
садку костного мозга. Донора ищут в междуна
родном регистре. Поиск и активация донора, 
а также необходимые при пересадке проти
воинфекционные препараты из госбюджета 
не оплачиваются. Рады сообщить: вся сумма 
(1 343 880 руб.) собрана. Левины родители бла
годарят всех за помощь. Примите и нашу при
знательность, дорогие друзья.

Всего с 29 января 564 370 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Кузбасс», 

«Тула», «Калуга», «Хакасия», «Оренбург», а также 148 
региональных СМИ—партнеров Русфонда исчерпы-
вающе помогли 48 детям на 52 673 057 руб.

полный отчет 
http://www.rusfond.ru/sdelano

Леве Фомичеву 
оплачены поиск 
донора и лекарства
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За два года Светлана не получила  
от врачей ни единого совета 
по лечению дочки. Говорили  
всегда одно и то же: пока рано, 
пусть растет, там видно будет
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17044,99 (–146,26)
РТС 738,82 (+41,86)
FTSE 100 5898,76 (+61,62)

DAX 30 9393,36 (–41,46)
DJIA* 16407,81 (+71,15)
NASDAQ Composite* 4510,17 (+5,93)

*На 20:43   По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.02.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.02.16
Австралийский доллар 54,9066
Английский фунт 111,7247
Белорусский рубль** 35,4150
Датская крона* 11,3985

Доллар США 76,4609
Евро 84,8104
Индийская рупия*** 11,2766
Казахский тенге*** 20,9873

Канадский доллар 55,6039
Китайский юань* 11,6234
Норвежская крона* 89,3538
СДР 105,8402

Сингапурский доллар 54,1469
Новая турецкая лира 26,2230
Украинская гривна* 29,4080
Шведская крона* 90,6461

Швейцарский франк 76,0049
Японская иена*** 64,9349
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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ищет на полках китайских магазинов 
глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги 

Александр Габуев

Кризис в экономике — не самое луч-
шее время вспоминать целевые по-
казатели, обнародованные когда-то в 
тучные годы. Обещания довести объ-
ем российско-китайской торговли до 
$100 млрд к 2015 году, которые дава-
лись пять лет назад, сейчас можно 
воспринимать разве что с усмешкой: 
он упал на 28,6%, до $68 млрд. Следу-
ющая запланированная веха страте-
гического партнерства с Пекином — 
$200 млрд товарооборота к 2020-му 
— звучит довольно фантастично.

В то же время кризис неожидан-
но помог в решении нескольких за-
старелых проблем торговли с Кита-
ем, которые казались тупиковыми. 
Например, российские чиновники 
многие годы жаловались на несба-
лансированную структуру товароо-
борота, формула которого выгляде-
ла как «российское сырье в обмен на 
китайские машины». Однако ника-
кие двусторонние рабочие группы 
и мозговые штурмы ситуацию не ис-
правляли: доля сырья в российском 
экспорте росла год от года, а готовой 
продукции — неумолимо падала. Но 
в 2015-м благодаря девальвации ру-
бля Россия начала неожиданно на-
ращивать поставки машин и обору-
дования в КНР. Рост в январе—сентя-
бре составил 13%.

Еще одна изменившаяся до не-
узнаваемости сфера — пригранич-
ная торговля, объем которой состав-
лял до кризиса около $20 млрд. Ки-
тайское приграничье, еще 20 лет на-
зад бывшее чередой депрессивных 
моногородов посреди сельского за-
холустья, поднялось благодаря чел-
нокам и туристам из России. Мно-
гие жители Владивостока, Благове-
щенска и других городов Дальнего 
Востока привыкли ездить закупать-
ся в приграничные китайские горо-
да. Шопинг в заведениях с вывеска-
ми «Магазин брюк 

”
Две ноги“» или 

выходные в отелях «Дядя Ваня» ста-
ли такой же привычной частью жиз-
ни дальневосточников, как турец-
кие или египетские all inclusive для 
жителей европейской части России.

Но девальвация поменяла рас-
клад. Города вроде Суйфэньхэ или 
Хэйхэ заметно опустели. В частных 
разговорах местные китайские чи-
новники жалуются, что падение ва-
лового регионального продукта в за-
висевших от россиян регионах ис-
числяется десятками процентов. За-
то российские города по другую сто-
рону границы внезапно оказались 
наводнены китайскими туристами, 
метущими с полок резко подешевев-
шие товары. Экспорт сельхозпродук-
ции вырос почти на 80%.

Часть этих изменений затрону-
ла и крупные города. В 2014 году ки-
тайские туристы потратили в Рос-
сии $1 млрд. А в прошлом году та-
кую же сумму граждане КНР потра-
тили в одной Москве, где шумная ки-
тайская очередь на кассе в ЦУМе ста-
новится почти привычным явлени-
ем. Не менее привычным явлением 
стали российские продукты на пол-
ках китайских магазинов. Особен-
ной популярностью пользуется шо-
колад «Аленка» — экономика в Ки-
тае тормозит, а потребление сладко-
го растет. Произошло все это, кстати, 
почти без участия многочисленных 
правительственных комиссий.

вчера

«АЛЬФА-ГРУПП»

начала процесс согласова-
ния покупки у Unicredit Group 
Укрсоцбанка. Как сообщил гла-
ва ABHH Петр Авен, сделка согла-
совывается с Национальным бан-
ком Украины и Антимонопольным 
комитетом Украины. При этом он 
уточнил, что согласование регу-
ляторами осталось единствен-
ным этапом до успешного завер-
шения сделки. Изменения в рабо-
те Укрсоцбанка будут происходить 
постепенно — как в кадровом во-
просе, так и в стратегии. «Мы на-
мерены максимально сохранить 
команду, но в целом руководст-
во будет меняться»,— отметил го-
сподин Авен. Он также сообщил 
о планируемой оптимизации ре-
гиональной банковской сети и со-
кращении отделений. Петр Авен 
отметил низкую вероятность сме-
ны названия Укрсоцбанка в бли-
жайшие несколько лет, хотя конеч-
ной целью сделки «является еди-
ный банк» с Альфа-банком (Киев). 
В свою очередь, генеральный ме-
неджер Unicredit Bank Мауро Ма-
скио сообщил, что продавец рас-
считывает получить прибыль от 
сделки. Согласно договору меж-
ду сторонами, после закрытия 
сделки через определенное вре-
мя Укрсоцбанк перестанет исполь-
зовать бренд Unicredit Group. По-
сле этого два банка — Укрсоцбанк 
и Альфа-банк (Киев) — будут рабо-
тать какое-то время параллельно. 
«Интерфакс»

БАНК  
«САНКТ- ПЕТЕРБУРГ»

направит на выплату диви-
дендов по итогам 2015 года 
по обыкновенным акциям не 
менее 20% чистой прибыли 
по РСБУ. Соответствующее по-
ложение о дивидендной полити-
ке принял наблюдательный совет. 
По данным отчетности по РСБУ, 
чистая прибыль «Санкт-Петербур-
га» за 2015 год составила 2,5  млрд 
руб., таким образом, на  выплату 
дивидендов банк направит око-
ло 500 млн руб. Напомним, во-
прос дивидендов для акционеров 
«Санкт-Петербурга» непростой. 
По итогам 2013 года банк выпла-
тил им всего 1,6% чистой прибы-
ли по РСБУ, или 50,6 млн руб. Ра-
нее дивиденды платились в го-
раздо большем объеме — иногда 
даже близко к 100% чистой при-
были, но только владельцам при-
вилегированных акций в  рамках 
трехлетней спецпрограммы. 
В 2012 году программа закончи-
лась, привилегированные акции 
были конвертированы в обыкно-
венные, и вопрос малых дивиден-
дов стал актуальным для всех. 
В 2014 году основной владелец 
банка Александр Савельев пообе-
щал миноритариям увеличить ди-
виденды до 20% от чистой прибы-
ли и по итогам года выполнил это 
обещание, направив на  выплаты 
890 млн руб. Решение заплатить 
по итогам 2015 года дивиденды 
в 20% от чистой прибыли свиде-
тельствует о том, что дивиденд-
ные выплаты банка стабилизи-
ровались на обещанном  уровне. 
 Павел  Аксенов 

«РУСАГРОТРАНС»

сменил гендиректора. С се-
годняшнего дня крупнейшего же-
лезнодорожного оператора на 
рынке зерна и минерально-сы-
рьевых грузов, входящего в груп-
пу «Рустранском», возглавляет 
Юрий Ким. Такое решение ранее 
на неделе принял совет директо-
ров холдинга. Господин Ким ранее 
занимал должность председате-
ля совета директоров группы РВД. 
В «Русагротрансе» он сосредото-
чится на операционной деятель-
ности. Уходящий со своего поста 
генеральный директор РАТ Михаил 
Онофрийчук назначен вице-пре-
зидентом «Рустранскома» и будет 
отвечать за разработку и управле-
ние перспективными проектами 
холдинга, поясняют в компании. 
Наталья Скорлыгина

правила  
игры

Экономический кризис 
неожиданно помог 
в решении нескольких 
застарелых проблем 
торговли РФ с Китаем, 
которые казались  
тупиковыми

Штрафы за левый бензин взяли в оборот
РСПП пожаловался на них в правительство

Как стало известно 
”
Ъ“, крупные  нефтяные 

компании пытаются остановить введение 
оборотных штрафов за продажу некачест
венного топлива. Подготовленный Росстан
дартом законопроект уже был одобрен гос
комиссией в минувшем декабре, но теперь 
РСПП просит Минпромторг и Минэнерго 
о дополнительных обсуждениях. Фактиче
ски законопроект уже заблокирован, так 
как Минэкономики направило на документ 
отрицательное заключение. В Минпромтор
ге 

”
Ъ“ заявили, что готовы к диалогу.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось письмо прези-

дента РСПП Александра Шохина к главам Минпро-
мторга и Минэнерго Денису Мантурову и Алексан-
дру Новаку. Господин Шохин просит не вводить 
оборотные штрафы за изготовление и продажу не-
качественного топлива. Такие поправки, подготов-
ленные Росстандартом (подведомственен Минпро-
мторгу), были одобрены на госкомиссии по борьбе 
с контрафактом в декабре прошлого года. Но, как 
полагают в РСПП, от штрафов могут пострадать в 
первую очередь АЗС крупных нефтяных компа-
ний, хотя на них приходится небольшое количест-
во нарушений. Господин Шохин ссылается на ре-
зультаты проверок Генпрокуратуры в 2015 году, со-
гласно которым основной оборот контрафактно-
го топлива — 6–10 млн тонн в год — происходит 
на независимых нефтебазах, АЗС и мини-НПЗ, не 
принадлежащих вертикально интегрированным 
компаниям. В РСПП считают штрафы в размере 10–
15% от совокупной годовой выручки, а при повтор-
ном нарушении — остановку НПЗ или АЗС на 90 
дней слишком жесткой мерой.

Кампания против контрафактного топлива на-
чалась после публичной критики Владимира Пу-
тина в апреле прошлого года. Как говорили собе-
седники на рынке, инициаторами этой истории 
были крупные нефтекомпании, которые при сла-
бом спросе на топливо хотели избавиться от недо-
бросовестных конкурентов. Но теперь ситуация 
может обернуться против самих нефтяников.

Ужесточением наказания проблему контра-
фактного топлива не решить, заявил 

”
Ъ“ замести-

тель главы комитета РСПП по энергетике Юрий 
Станкевич. По его мнению, требуется «комплекс-
ный подход» с привлечением к проверкам право-

охранительных органов, ФАС и Росстандарта. Кро-
ме того, он раскритиковал идею Минфина о воз-
можном увеличении акцизов на топливо в этом 
году, что «приведет к увеличению контрафакта», 
так как качественное топливо подорожает. Вме-
сто штрафов РСПП предлагает поменять техре-
гламент Таможенного союза (ТС), чтобы на АЗС 
можно было продавать «закрытый перечень неф-
тепродуктов» — фактически речь идет о запрете 
розничной продажи дешевых аналогов дизельно-
го топлива (судовое, печное топливо и т. д.). Также 
РСПП предлагает «ужесточить санкции за эксплу-
атацию устаревших транспортных средств», кото-
рые используют низкокачественное топливо.

Правка техрегламента ТС потребует длитель-
ного согласования со странами союза, заявили 

”
Ъ“ в Минпромторге. В Росстандарте 

”
Ъ“ сказали, 

что такие изменения не помогут, «поскольку про-
дажа некачественных аналогов дизельного то-
плива — лишь малая часть проблемы». Гораздо ча-
ще продается топливо, «не соответствующее заяв-
ленным требованиям» — например, вместо бен-
зина АИ-95 продается АИ-92 и так далее. При этом 
в Минпромторге добавили, что получили пись-
мо РСПП и «поддерживают проведение широкого 

обсуждения с привлечением всех заинтересован-
ных лиц». В Минэнерго не дали комментариев.

Сейчас законопроект об оборотных штрафах 
размещен в интернете для обсуждения и, соглас-
но процедуре, должен пройти оценку регулирую-
щего воздействия (ОРВ). По данным 

”
Ъ“, Минэко-

номики уже направило в Минпромторг свой от-
рицательный отзыв на законопроект. Таким обра-
зом, ОРВ также будет отрицательной, и документ, 
скорее всего, будет возвращен обратно в Минпро-
мторг. Увеличение штрафов не решит проблему 
с контрафактом, считает Михаил Турукалов из 
«Аналитики товарных рынков». По его мнению, 
пока контролирующие органы не смогут обеспе-
чить должного контроля за товаром по всей це-
почке от НПЗ до АЗС, подобного рода меры не из-
бавят топливный рынок от контрафакта, но нане-
сут реальный ущерб и нефтяным компаниям, и 
независимым сетям АЗС.

Дмитрий Козлов, Ольга Мордюшенко

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Производители сигарет выдохнули
Российский рынок в прошлом году сократился на 6%

Падение объема  российского 
табачного рынка в 2015 году 
превысило 6% изза роста цен 
на сигареты и снижения поку
пательской способности. На
растить долю на сокращаю
щемся рынке в прошлом году 
удалось трем из пяти крупней
ших компаний — Philip Morris 
International (PMI), «БАТ Россия» 
и «Донскому табаку». В этом го
ду, по прогнозам PMI, рынок 
может сократиться еще на 9%, 
а стоимость сигарет — вырасти 
на 14%.

В 2015 году табачный рынок в Рос-
сии сократился на 6,2%, до 294,5 мл-
рд сигарет, говорится в опублико-
ванной вчера отчетности PMI. По 
данным компании JTI, также отчи-
тавшейся вчера, падение составило 
6,3%. При этом, отмечает PMI, в чет-
вертом квартале объемы рынка со-
кращались сильнее, чем в целом по 
году,— на 8,4%, до 74,6 млрд сигарет. 
В первом полугодии 2015 года табач-
ные компании при этом ожидали 
более значительного падения рын-
ка — на 9–12%.

Причиной сокращения рынка та-
бачные компании называют рост ак-

циза и, как следствие, стоимости си-
гарет на фоне снижения покупатель-
ской способности. В 2015 году пра-
вительство существенно повысило 
адвалорную часть табачного акци-
за — с 8,5% от розничной стоимости 
сигарет до 11%. В материалах PMI го-
ворится, что вследствие этого за год 
средняя стоимость ее сигарет выро-
сла более чем на 20%.

Вместе с рынком сокращались и 
отгрузки табачных компаний. У JTI 
по году они упали на 11,4%, у PMI — 
на 0,6% (до 84,42 млрд сигарет). За 
2015 год JTI снизила долю рынка в 
натуральном выражении с 34,9% до 
33,6%, у PMI она, напротив, выросла 
— с 27,4% до 28,4%. По имеющимся у 

”
Ъ“ данным Nielsen, у «БАТ Россия» 

(Kent, Vogue; компания отчитывает-
ся за год 25 февраля) за тот же пери-
од доля увеличилась с 21,1% до 21,2%, 
у «Донского табака» (Richmond, «На-
ша марка») — с 7,1% до 7,5%. Кроме 
JTI из лидеров рынка снижение до-
ли в прошлом году было также у 
Imperial Tobacco (Davidoff, West) — 
с 6,7% до 6,3%.

В JTI снижение отгрузок объяс-
нили усилением конкуренции меж-
ду участниками рынка в нижних це-

новых сегментах, выразившейся, 
в частности, в запуске продукции с 
увеличенным количеством сигарет в 
пачке (см. 

”
Ъ“ от 26 января). PMI в сво-

их материалах объясняет рост доли 
хорошими продажами своих недо-
рогих сигарет — Bond Street и Next. 
В JTI же говорят, что делали ставку на 
развитие своих флагманских марок 
из более высоких ценовых сегмен-
тов — Winston, LD, Mevius, Camel, 
Sobranie и Glamour. «Несмотря на со-
храняющуюся тенденцию перехода 
потребителей на марки нижних це-
новых сегментов, Winston остается 
самым продаваемым сигаретным 
брендом в России с долей 15,1% всего 
табачного рынка»,— отметил пред-
ставитель JTI. Другой причиной со-
кращения отгрузок в компании на-
звали оптимизацию товарных запа-
сов на складах дистрибуторов. Глав-
ный редактор медиагруппы «Рус-
ский табак» Максим Королев слы-
шал, что JTI в течение года снижала 
общие запасы продукции на опто-
вых складах, стремясь избежать воз-
можного скопления товара со стары-
ми ценами: «Это могло позволить ей 
собрать больше выручки в валюте в 
условиях ослабления рубля».

У PMI, несмотря на почти не из-
менившиеся отгрузки по году, в чет-
вертом квартале они снизились на 
13,5%, до 18,6 млрд сигарет. В компа-
нии объяснили это той же динами-
кой, которая прослеживалась в тече-
ние всего года: ростом цен, вызван-
ным индексацией акциза, и измене-
нием потребительского спроса в ре-
зультате ослабления экономики.

В текущем году PMI прогнозиру-
ет дальнейшее сокращение табачно-
го рынка в России: как сказал вчера 
на conference-call с инвесторами ген-
директор PMI Андре Калантзопулос, 
оно может составить 9%. С начала го-
да акциз был снова повышен — адва-
лорная часть составляет теперь 12% 
плюс специфическая часть: 1,25 тыс. 
руб. за тысячу штук. В результате, по 
расчетам PMI, средневзвешенная це-
на сигарет может вырасти на 14%, 
или около 10 руб. за пачку. Из-за ново-
го увеличения акциза компания уже 
заранее подняла розничные цены на 
большинство марок своего портфеля 
на 5 руб. в минувшем ноябре и еще на 
5 руб.— в январе. В магазинах товар с 
новыми ценами может появиться во 
втором квартале, ожидают в PMI.

Олег Трутнев

Остановки на дорогах
Коммерческий трафик между Россией и Польшей заморожен

Польша и Россия так и не дого
ворились об обмене квотами 
на грузоперевозки на 2016 год 
и далее. Грузовики простаива
ют, теряя, по разным оценкам, 
от €300 до €2,5 тыс. на  машину 
в сутки. Варшаве удалось до
биться от Москвы обещания 
 пересмотреть невыгодные для 
страны новшества в законода
тельстве, однако согласование 
квот все еще не продвинулось.

Очередной этап переговоров 
между Россией и Польшей по обме-
ну квотами на грузовые автоперевоз-
ки завершился провалом, сообщили 
Минтранс РФ и Министерство ин-
фраструктуры и строительства (MIB) 

Польши. Следующий раунд пройдет 
в России, по версии Минтранса — в 
ближайшее время, по данным MIB — 
время не определено. Как сообщил 
Минтранс, при обсуждении Польша 
потребовала втрое увеличить объем 
квот, выдаваемых Россией на пере-
возки в третьи страны, или трехсто-
ронних «дозволов» — разрешений, 
которые позволяют польским пере-
возчикам обслуживать грузы из дру-
гих государств. Вместо сегодняшних 
45 тыс. дозволов Польша потребова-
ла 100 тыс. штук. По информации 
участников рынка, сама страна го-
това была предоставить российским 
перевозчикам только 5 тыс. встреч-
ных квот. «В качестве компромисса 

мы предложили обменяться хотя бы 
пробной партией со сроком дейст-
вия два месяца, но и на столь корот-
кий период согласия не было найде-
но»,— пояснил в среду вечером за-
мглавы Минтранса Николай Асаул.

Польские автоперевозчики тра-
диционно возили в Россию товары 
из стран ЕС как польские по двусто-
ронним дозволам вместо трехсто-
ронних, количество которых отно-
сительно невелико, при этом штраф 
за нарушение был несущественен. В 
результате их доля на рынке дости-
гла 70%. Но в прошлом году Россия 
внесла ряд изменений в норматив-
ную базу, резко усилив контроль за 
провозом грузов из ЕС по льготным 

разрешениям и сильно увеличив 
размер штрафа. Также в конце 2015 
года были введены ограничения на 
транзит через РФ товаров, подпа-
дающих под российское эмбарго. 
Польша потребовала пересмотреть 
эти правила и лишь после этого пе-
реходить к обсуждению самого об-
мена разрешениями. До истечения 
старых дозволов 31 января компро-
мисса достичь не удалось (см. 

”
Ъ“ от 

1 февраля). По промежуточным до-
говоренностям, грузовики с истек-
шими разрешениями могут оста-
ваться на территории второй стра-
ны до 15 февраля.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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● 1,154$ млрд ● 775,9

Суды начали пересмотр дел 
 ВИП-вкладчиков Мастер-банка 
о включении в реестр кредито-
ров на основании октябрьского 
проклиентского постановления 
Конституционного суда. Несмо-
тря на некоторую неоднознач-
ность документа, первое же пе-
ресмотренное вчера дело разре-
шилось в пользу ВИП-клиента — 
противоположно формировав-
шейся до сих пор судебной пра-
ктике по таким спорам. Впро-
чем, процесс грозит быть дол-
гим: из-за выплат ВИП-клиен-
там конкурсная масса Мастер-
банка может уменьшиться 
еще на 1 млрд руб., что не в ин-
тересах АСВ.

Пересмотр первого дела об отказе 
включения в реестр кредиторов ВИП-
вкладчика обанкротившегося банка, 
оформлявшего депозит нетиповыми 
документами в отсутствие подтвер-
ждения приходником и сведениями 
из базы данных банка, состоялся вче-
ра на заседании Девятого арбитраж-
ного апелляционного суда, рассказа-
ли 

”
Ъ“ участники процесса. На пере-

смотр по вновь открывшимся обстоя-
тельствам — из-за вынесенного в 
пользу таких вкладчиков октябрьско-
го постановления Конституционного 
суда (КС) РФ (см. 

”
Ъ“ от 30 октября 

2015 года) — подавал ВИП-клиент Ма-
стер-банка Юрий Шерлинг. Как ранее 
сообщал 

”
Ъ“, он не единственный 

воспользовался постановлением КС 
для пересмотра решения судов в свою 
пользу, но другие отправленные на 
пересмотр дела вкладчиков (см. 

”
Ъ“ 

от 20 января) до рассмотрения по су-
ществу с учетом новых обстоятельств 
пока не дошли. Но первый же пере-
смотр с учетом позиции КС обернулся 
в пользу ВИП-вкладчика. Вчера суд 
постановил оставить в силе самое 
первое, ранее вынесенное решение 
суда первой инстанции в пользу кли-
ента банка. До сих пор судебная пра-

ктика по этому вопросу складывалась 
противоположным образом.

Напомним, позиция КС сводилась 
к тому, что поскольку условия догово-
ра определяет банк (сильная сторона), 
а гражданин (слабая сторона) не мо-
жет повлиять на их изменение, вклад-
чик нуждается в особой защите. Пол-
номочия банковского работника гра-
жданин также объективно не может 
проверить и вправе полагаться на об-
становку (офис банка, статус его пред-
ставителя, действия в служебное вре-
мя). Даже если договор был заключен 
неуполномоченным лицом, то с уче-
том обстановки его подписания, при 
отсутствии реальной возможности 
гражданина настаивать на измене-
нии формы договора и проверке пол-
номочий лица, а также если нет дока-
зательств, опровергающих разум-
ность и добросовестность действий 
вкладчика, бремя негативных по-
следствий должен нести банк. Таким 
образом, важно не столько то, какими 
документами подтверждается вклад, 
сколько добросовестность вкладчика, 
«в том числе применительно к оценке 
предлагаемых условий банковского 
вклада»: они должны быть такими, 
чтобы одним вкладчикам при рав-
ных обстоятельствах не отдавалось 
предпочтение перед другими.

Собственно, вопрос добросовест-
ности и был самым неоднозначным в 
постановлении КС: юристы считали, 
что размещение вкладов на сущест-
венно отличающихся от рынка усло-
виях может быть расценено как недо-
бросовестное поведение. Именно 
этим и обосновывало свою позицию 
вчера АСВ. «Во время слушания дела 
представитель агентства указывал, 
что помимо ВИП-вклада Юрий Шер-
линг держал в банке средства и на 
обычных вкладах и, таким образом, 
не мог не знать о порядке открытия 
счетов в банке»,— рассказал глава кол-
легии адвокатов «Юнилекс» Андрей 
Вьюгов (присутствовал на вчерашнем 

заседании, представляет интересы ря-
да других ВИП-вкладчиков Мастер-
банка). «Кроме того, АСВ указывало на 
то, что Юрий Шерлинг не смог четко 
пояснить суду, в какой именно обста-
новке передал свои средства сотруд-
нику банка»,— сказал другой собесед-
ник 

”
Ъ“, также присутствовавший на 

совещании. Сам вкладчик указывал 
на то, что не обязан был знать всех тон-
костей оформления документов при 
открытии банковского вклада, таким 
образом считая письменный договор 
исчерпывающим условием для вклю-
чения его в реестр кредиторов, пояс-
нил адвокат Юрия Шерлинга Эльман 
Пашаев.

Какие именно доводы сторон учел 
и не учел суд, будет понятно из полно-
го текста решения, вчера была обна-
родована лишь его резолютивная 
часть. Юристы считают, что в данном 
деле сказалась авторитетная позиция 
КС. По словам партнера юридиче-
ской фирмы Lidings Андрея Зелени-
на, «однозначных доказательств, сви-
детельствующих о добросовестности 
или недобросовестности действий 
вкладчика, стороны не привели. Но 
так как решением КС для вкладчиков 
была фактически введена презум-
пция добросовестности, то теперь 
АСВ, для того чтобы вновь развернуть 
дело в свою пользу, должно представ-
лять суду более существенные доказа-
тельства того, что вкладчик действо-
вал недобросовестно». Впрочем, по 
мнению юристов, для ВИП-вкладчи-
ков это лишь начало нового витка пу-
ти к возврату средств. «Скорее всего, 
АСВ будет оспаривать вчерашнее ре-
шение суда, и не исключено, что не в 
одной инстанции»,— уверен госпо-
дин Вьюгов. В АСВ, которому проиг-
рыш в итоге может стоить около 1 мл-
рд руб. дополнительных выплат из 
конкурсной массы (столько требова-
ний к банку у ВИП-вкладчиков), не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.

Валерия Францева

Вклад пересмотренный
ВИП-клиенты Мастер-банка начали выигрывать в судах

контекст  

МЕГАРЕГУЛЯТОР

Банки усилят  
информационную  
безопасность

ЦБ инициирует поправки в законодательство 
по закреплению ответственности банков за 
обеспечение информационной безопасности 
в их внутренних инфраструктурах. Об этом 
вчера сообщил заместитель начальника Глав
ного управления безопасности и защиты ин
формации Банка России Артем Сычев. «Вчера 
у председателя Банка России прошло сове
щание по вопросу дальнейшего развития 
и противодействия преступным посягатель
ствам на платежные и банковские системы,— 
сообщил он.— В этой связи было принято ре
шение о разработке ряда предложений и кон
кретных действий, прежде всего нормативно
правового характера, направленных на закре
пление обязанностей кредитных организаций 
заниматься вопросами информационной без
опасности не только в платежном сегменте, но 
и непосредственно во всех своих технологи
ях». По словам господина Сычева, в послед

нее время ЦБ столкнулся с фактором, когда на 
бумаге у кредитной организации все хорошо, 
есть все нужные регламенты и отчеты, но по 
факту необходимых мер технического харак
тера никто не принимает. По данным ЦБ, по
тери российских банков от мошенничества 
в четвертом квартале 2015 года составили бо
лее 1,5 млрд руб. «Интерфакс»

Фальшивомонетчики 
сбавили темп

За три последних месяца 2015 года в бан
ковской системе России было обнаружено 
16,5 тыс. поддельных купюр. По данным ЦБ, 
это минимальный показатель по минувшему 
году. Традиционно лидируют подделки пяти
тысячных купюр. Только в IV квартале их обна
ружено 11,1 тыс. шт. (в III квартале — 12,9 тыс. 
шт.). Поддельных купюр номиналом в 1 тыс. 
руб. обнаружено в два с лишним раза мень
ше — 4,3 тыс. шт. Реже всего подделываются 
банкноты и монеты номиналом 10 руб.: их в IV 
квартале выявлено соответственно одна и три. 
Самым популярным регионом сбыта поддель
ных денежных знаков традиционно остается 
Центральный федеральный округ, на втором 
месте СевероЗападный регион. В декабре 
резко возросло число выявленных поддель
ных банкнот иностранных государств. Всего 
за последний квартал 2015 года их удалось 
обнаружить 939 шт., тогда как в среднем 
по году ежеквартальное число поддельных 

иностранных банкнот не превышало 800 шт. 
Здесь лидирует с большим отрывом доллар 
США: в IV квартале выявлено 788 поддельных 
банкнот. Павел Аксенов

ГОСКОРПОРАЦИИ

АСВ выбрало  
помощников

Агентство по страхованию вкладов (АСВ) ото
брало пять аудиторов, включая российские 
представительства PricewaterhouseCoopers 
(PwC) и KPMG, для оказания услуг по выявле
нию признаков преднамеренного банкротства 
банков. Об этом свидетельствуют итоги кон
курса, опубликованные вчера на сайте агент
ства. Услуги «по выявлению обстоятельств 
банкротства и признаков преднамеренного 
банкротства кредитных организаций, а также 
оснований для гражданскоправовой ответ
ственности контролирующих кредитные орга
низации лиц» были готовы предоставить АСВ 
13 аудиторских компаний. От них требуется 
«устанавливать основные причины ухудшения 
финансового положения банков, сделки 
и операции, причинившие им ущерб, а также 
круг лиц, контролирующих банки и управляю
щих ими и имевших отношение к указанным 
сделкам и операциям». Победителями кон
курса стали «Вектор права», «ДимерТМ», 
ФБК и представительства PwC и KPMG. 
« Интерфакс»

Обеспечением по санации банка 
«Уралсиб», на которую выделен 
81 млрд руб., станет кредитный 
портфель дружественного Влади-
миру Когану банка БФА в размере 
до 30 млрд руб. Кредитный пор-
тфель может выступать залогом, 
но в текущей ситуации ликвид-
ность такого залога неоднознач-
на. Кроме того, срок залога, оче-
видно, существенно короче, чем 
десятилетний кредит на сана-
цию «Уралсиба». Одобрит ли 
Агентство по страхованию вкла-
дов такой залог с учетом недав-
них претензий Генпрокуратуры 
относительно непрозрачности 
санации — вопрос открытый.

Вчера банк БФА, совладельцем ко-
торого (24,95%) является сын Владими-
ра Когана Ефим, на собрании акционе-
ров одобрил сделку о передаче своего 
кредитного портфеля на сумму до 
30 млрд руб. в качестве обеспечения 
по кредиту Агентства по страхованию 
вкладов (АСВ), предоставленного на 
санацию банка «Уралсиб» в размере 
81 млрд руб. в ноябре 2015 года Влади-
миру Когану (см. 

”
Ъ“ от 5 ноября). До 

сих пор не было известно о том, что 
предоставит Владимир Коган АСВ в ка-
честве залога. Он владеет различными 
активами, в частности, он крупней-
ший акционер «Нефтегазиндустрии» 
(владеет Афимским НПЗ), его состоя-
ние, по подсчетам Forbes, составляет 
$950 млн. Однако БФА в число его ак-
тивов не входит, прямого владения 
там Владимир Коган не имеет. Тем не 
менее в БФА сообщили, что заложить в 
АСВ кредитный портфель в рамках са-
нации «Уралсиба» — общее решение 
акционеров банка БФА.

В АСВ заявили, что обеспечение ис-
полнения обязательств банка «Урал-
сиб» перед агентством по предостав-
ленным займам должно быть офор-
млено в соответствии с условиями 

плана участия АСВ в оздоровлении 
«Уралсиба» и действующим законода-
тельством, при этом предоставлять 
имущество в обеспечение может как 
сам санируемый банк, так и третьи ли-
ца. В ЦБ не комментируют действую-
щие банки и конкретные сделки.

В залог БФА отдает фактически весь 
свой кредитный портфель. Согласно 
отчетности, на 1 января корпоратив-
ный кредитный портфель БФА — 
32 млрд руб., розничный — 1,7 млрд 
руб. Доля просроченной задолженно-

сти в корпоративном портфеле — 
17,3%, в розничном — 0,1%. «Макси-
мальная стоимость этого портфеля 
вряд ли может быть более 25 млрд 
руб.»,— отмечает заместитель генди-
ректора «Интерфакс ЦЭА» Алексей 
Буздалин. Опрошенные 

”
Ъ“ топ-менед-

жеры банков-санаторов отмечают, что 
в обычной практике требуется обеспе-
чение 100% суммы десятилетнего кре-
дита на санацию,— в случае с «Уралси-
бом» это 67 млрд руб. «Если обеспече-
нием выступает кредитный портфель, 
ссуды должны быть только первой и 
второй категории качества, и вторая 
категория оценивается с дискон-

том»,— уточняет один из санаторов. 
Мы одобряем максимальную сумму, а 
АСВ выберет соответствующие своим 
требованиям активы, уточнили в БФА. 
«Эти кредиты должны пройти провер-
ку АСВ и ЦБ,— напоминает Алексей 
Буздалин.— Неизвестно, какая часть 
будет признана соответствующей тре-
бованиям, ведь потом чиновникам 
придется отвечать за свои решения».

Другой нюанс, на который, в част-
ности, недавно указывала в рамках 
проверки санационной деятельности 
АСВ Генпрокуратура (см. 

”
Ъ“ от 28 ян-

варя),— несоответствие срочности за-
лога и кредита. В частности, такая пре-
тензия была обусловлена тем, что ли-
шенный летом прошлого года Про-
бизнесбанк ранее обеспечил своими 
кредитами средства на санацию банка 
«Солидарность». «Срок средней жизни 
кредита — не более двух лет,— указы-
вает Алексей Буздалин.— А это значит, 
что он гораздо короче по сроку сана-
ционного кредита (десять лет). То есть 
через два года кредит АСВ снова дол-
жен потребовать обеспечения».

Впрочем, по мнению экспертов, за-
логи зачастую играют формальную 
роль. «Кредитный портфель — это 
удобный для санатора актив, хотя и 
наиболее трудный для оценки в теку-
щих условиях,— указывает управляю-
щий партнер НАФИ Павел Самиев.— 
Формально, согласно требованиям 
АСВ, кредит на санацию должен быть 
обеспечен, но санатору выгоднее пре-
доставить кредитный портфель, неже-
ли, к примеру, акции, которые он мо-
жет использовать в других сделках. 
При этом в случае, если санация про-
текает нормально, вопрос с обеспече-
нием зачастую формальный, но про-
блема в том, что у нас нет критериев 
эффективности санации, а это гораздо 
важнее, чем залоги и сроки обеспече-
ния»,— указывает он.

Юлия Локшина

Банк БФА заплатит за санацию «Уралсиба»
Его кредитный портфель заложат в АСВ

Вчера китайский фонд Cheng-
dong Investment Corporation (CIC) 
продал все принадлежавшие ему 
акции Московской биржи. На 
этой инвестиции фонд потерял 
27% в валютном выражении. 
 Осенью прошлого года с еще 
большими потерями фонд вы-
шел из «Уралкалия». Причина, 
по которой CIC вышел из капита-
ла биржи, может быть связана 
как с изменившейся инвестици-
онной политикой фонда, так и 
с глобально ухудшившейся ситу-
ацией в экономиках двух стран.

Китайский фонд Chengdong 
Investment Corporation (CIC) продал 
свой пакет акций (5,2%) Московской 
биржи, сообщило вчера агентство 
Bloomberg. Организатором размеще-
ния выступил Goldman Sachs. В ходе 
сделки было продано 119,1 млн ак-
ций биржи по 89 руб. за акцию, что на 
11% ниже цены закрытия в среду. «По-
добные сделки должны проходить с 
дисконтом. Из-за скорости продажи 
пакета, из-за его величины вряд ли 
могло бы быть иначе»,— отмечает 
аналитик ИК «Уралсиб» Наталья Бере-
зина. При этом стоимость проданного 
пакета, по оценке «Интерфакса», в ва-
лютном выражении и с учетом полу-
ченных дивидендов оказалась на 27% 
ниже цены приобретения.

По информации ТАСС, основны-
ми покупателями «китайского паке-
та» стали инвесторы из Великобрита-
нии (47%) и США (36%), остальные ин-
весторы были из континентальной 
Европы и Азии. Доля стратегических 
инвесторов составила 54% покупате-
лей пакета, хедж-фонды купили око-
ло 46%. «В результате сделки доля ак-
ций биржи в свободном обращении 

достигла 57%, что является самым вы-
соким показателем среди россий-
ских публичных компаний. Увеличе-
ние количества акций в свободном 
обращении предполагает еще более 
дифференцированную базу инвесто-
ров, дальнейший рост ликвидности 
акций и повышение веса наших бу-
маг в фондовых индексах»,— сооб-
щил по итогам сделки председатель 
правления Московской биржи Алек-
сандр Афанасьев.

На 31 декабря 2015 года доля CIC в 
акциях Мосбиржи составляла 5,578%. 

Часть пакета (4,24%) CIC приобрел в 
декабре 2012 года у Газпромбанка, ко-
торый полностью вышел из капитала 
биржи. В марте 2013 года во время 
IPO Московской биржи доля китай-
ского фонда была увеличена до 
5,384%. Кроме того, CIC владеет не-
большим пакетом акций биржи че-
рез совместный российско-китай-
ский инвестиционный фонд (РКИФ), 
созданный Российским фондом пря-
мых инвестиций (РФПИ) и CIC. В 
РФПИ сообщили, что его пакет и па-
кет РКИФ в капитале Московской 
биржи остаются неизменными. До-
лю CIC в акциях биржи, купленных 
через РКИФ, фонд не раскрывает.

Небольшую часть пакета (около 
0,4%) CIC реализовал еще в IV кварта-
ле 2015 года. Кроме того, осенью 
прошлого года фонд также полностью 

вышел из капитала российского 
«Уралкалия», продав долю в 12,5% (за 
$1,17 млрд, с потерей $0,8 млрд ранее 
вложенных средств, см. 

”
Ъ“ от 29 сен-

тября). «Свое присутствие на россий-
ском рынке сократили также несколь-
ко китайских банков. Возможно, это 
общий тренд, связанный как с паде-
нием российской экономики, так и с 
внутренними экономическими про-
блемами Китая»,— считает директор 
методического департамента Нацио-
нального рейтингового агентства 
Максим Васин. Летом прошлого года 

на китайском фондовом рынке разра-
зился сильнейший с 2008 года кри-
зис, итогом которого стало почти дву-
кратное снижение индекса Shanghai 
Composite. Для стабилизации ситуа-
ции Народный банк Китая снизил 
требования к банкам, а также осуще-
ствил крупные валютные интервен-
ции, призванные успокоить инвесто-
ров и ослабить негативный настрой. 
Однако остановить снижение рынка 
надолго не удалось. С начала 2016 го-
да Shanghai Composite упал на 22%, от-
катившись к значениям декабря 2014 
года. Народный банк Китая продол-
жил вливать ликвидность в финансо-
вую систему страны сотнями милли-
ардов юаней. Комментарии предста-
вителей CIC получить не удалось.

Мария Сарычева,  
Виталий Гайдаев

Московская биржа  
потеряла китайский акцент
Фонд Chengdong Investment продал пакет биржи с дисконтом

27 процентов в валюте потерял  
китайский фонд Chengdong Investment  
на своих инвестициях в Московскую биржу

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Т Е К С Т П Р Е К Р А Щ Е Н И Е  Б А Н К Р О Т С Т В А  « М О Е Г О  Б А Н К А »  П Р И З Н А Л И  З А К О Н Н Ы М

Девятый арбитражный апелляционный 
суд подтвердил законность прекращения 
производства по делу о банкротстве 
ООО «Мой банк», принадлежавшего ра-
нее экс-сенатору Глебу Фетисову Тем 
самым суд отклонил жалобу физического 
лица — кредитора банка, который наста-
ивал на том, что его требования к банку 
не полностью удовлетворены, а значит, 
оснований для прекращения банкротства 
нет. Впрочем, по данным ”Ъ“, вклад был 

возвращен целиком и претензии касают-
ся не полагающихся по закону неких до-
полнительных выплат. ЦБ отозвал лицен-
зию у банка в конце января 2014 года. 
Арбитраж Москвы 28 марта 2014 года по 
заявлению Центробанка признал «Мой 
банк» банкротом. Арбитражный суд Мо-
сквы в августе по заявлению Агентства 
по страхованию вкладов (АСВ), конкурс-
ного управляющего «Моего банка», пре-
кратил производство по делу о банкрот-

стве банка, поскольку бенефициар банка 
Глеб Фетисов полностью рассчитался 
с кредиторами банка. Вчера и предста-
витель АСВ заявил в суде, что задолжен-
ность перед кредиторами в размере 
16,1 млрд руб. была погашена, из них 
15,1 млрд руб.— третьим лицом FFF 
Holdings B. V. (компания, связанная 
с Глебом Фетисовым), и оснований 
для продолжения банкротства нет. 
Суд эту позицию поддержал. РАПСИ

ЦИТАТА

Мы поставили для себя очень  
амбициозную цель: вернуть 
«Уралсиб» в топ-10… вернуть АСВ 
их кредит — и после этого можно 
будет спокойно оставить (банк.— 

”Ъ“) как наследство детям
— Владимир Коган,
бизнесмен, 6 ноября 2015 года
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Советник верховного лидера 
Ирана аятоллы Хаменеи Али 
Акбар Велаяти, по его собствен-
ной версии, увозит из Москвы 
в Тегеран гарантии финансиро-
вания совместных инфраструк-
турных проектов. Речь идет 
о контрактах на сумму $40 млрд. 
Между тем, по данным 

”
Ъ“, до 

сих пор не решен вопрос о вы-
делении Минфином РФ Ирану 
куда меньшей суммы — $5 мл-
рд. При этом иранская сторона 
предлагает финансировать про-
екты и за счет альтернативных 
схем, рассчитывая на участие 
в них «Роснефти». 

«За последние месяцы Россией и 
Ираном подготовлены контракты на 
сумму примерно $40 млрд. Они уже 
парафированы и готовы к реализа-
ции и лишь ждут обеспечения кре-
дитов и финансирования со стороны 
России. На встрече с Владимиром Пу-
тиным мы получили обещания, что 
это будет сделано»,— рассказал вче-
ра Али Акбар Велаяти. Пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Песков 
подтвердил факт встречи, но не рас-
сказал, что на ней обсуждалось. 

До сих пор речь шла о возможно-
сти выделения Россией куда мень-
шей суммы: €2 млрд по линии ВЭБ и 
$5 млрд по линии Минфина. Предпо-
лагается, что средства, в частности, 
пойдут на электрификацию желез-
ных дорог и строительство теплоэ-
лектростанций в Иране (проекты со-
ответственно РЖД и «Технопромэкс-
порта»). Соглашение с Центробан-
ком Ирана ВЭБ уже готовит. Вопрос 
же о запрошенном иранской сторо-
ной у Минфина РФ межгоскредите 
на $5 млрд, по словам источника 

”
Ъ“ 

в министерстве, до сих пор остается в 
подвешенном состоянии. 

На уточняющий вопрос 
”
Ъ“, рас-

считывает ли Тегеран на выделение 
Россией дополнительных средств 
помимо этих двух кредитов, Али Ак-
бар Велаяти ответил утвердительно. 
«Если мы хотим иметь обширные 
отношения, то этой суммой (€2 мл-
рд и $5 млрд) дело не закончится, 
надо идти дальше»,— сказал он. 
При этом советник верховного ли-
дера Ирана подчеркнул: речь может 
идти и о других схемах финансиро-
вания совместных проектов. В каче-
стве примера он привел достигну-
тые на днях договоренности между 
компаниями Ирана и Франции. По 
словам господина Велаяти, корпо-
рация Total будет покупать у Ирана 
около 200 тыс. баррелей сырой неф-
ти в день, а на вырученные средства 
Иран будет приобретать у концерна 
Airbus авиалайнеры.

Али Акбар Велаяти дал понять, 
что о такой же схеме Иран хотел бы 
договориться и с российской сторо-
ной, уточнив, что эту идею он уже 
успел обсудить с главой «Роснефти» 
Игорем Сечиным. «Когда я встречал-
ся с секретарем Совбеза РФ Никола-
ем Патрушевым, там присутствовал 
и Игорь Сечин. Мы говорили, что 
со стороны Ирана есть готовность 
ежедневно продавать 

”
Роснефти“ 

соответствующие объемы нефти,— 
сообщил иранский чиновник.— 
Продажа нефти этой компании мо-
жет стать дополнительным источ-
ником финансирования совмест-
ных проектов».

Но если у Total есть большой 
трейдинговый бизнес и сущест-
венные позиции в нефтепереработ-
ке на Ближнем Востоке и в Европе, 
то у «Роснефти» меньше возможно-
стей осуществить сделку с Ираном с 
коммерческой выгодой. Теоретиче-

ски иранская нефть могла бы пере-
рабатываться на НПЗ Saras в Сарди-
нии («Роснефть» владеет в нем 12%) 
— этот НПЗ исторически был ориен-
тирован на поставки из Ирана. Кро-
ме того, говорят собеседники 

”
Ъ“, 

товарная позиция в иранской неф-
ти могла бы помочь «Роснефти» за-
крыть контракт на поставку 10 млн 
тонн в Индию, который может всту-
пить в силу в этом году. «Но неясно, 
сможет ли 

”
Роснефть“ заработать 

на этом, иранцы наверняка захотят 
продавать по рынку»,— полагает 
один из источников 

”
Ъ“. В «Роснеф-

ти» переговоры с Ираном вчера не 
комментировали.

Между тем из слов господина Ве-
лаяти следовало, что и строитель-
ство новых блоков АЭС в Бушере 
иранцы хотели бы финансировать 
за счет российского кредита. На-
помним, «Росатом» в конце 2014 го-
да заключил с иранской стороной 
коммерческий контракт на стро-
ительство второй очереди АЭС Бу-
шер (второй и третий энергоблок, 
более 2 ГВт). Ориентировочная сто-
имость подобного контракта — от 
$10 млрд. Глава «Росатома» Сергей 
Кириенко подчеркивал, что строи-
тельство второй очереди будет вес-
тись только за счет Ирана, РФ высту-
пает в роли EPC-подрядчика. Начать 
строительство второго блока АЭС 
Бушер планируется весной 2016 го-
да. «Росатом» вчера не стал коммен-
тировать иранские заявления о воз-
можности выделения российской 
стороной кредита для финансиро-
вания строительства новых энерго-
блоков в Бушере.

Юрий Барсуков,  
Елена Киселева,  
Анастасия Фомичева,  
Елена Черненко

Из России с обещаниями
Тегеран надеется финансировать совместные проекты  
за счет Москвы

Вокруг приватизации госпакета акций 
ОАО  «Алмазный мир» разгорается новый скан-
дал. Как стало известно 

”
Ъ“, судебные приставы 

требуют отменить торги по 52,37% акций, назна-
ченные Российским аукционным домом (РАД) 
на 25 февраля. Это уже вторая попытка забло-
кировать продажу актива, на площадях которо-
го оформляется около 90% экспортно-импорт-
ных сделок с драгметаллами и камнями. В РАД 
отменять торги не собираются, но у приватиза-
ции появился новый противник, пытающийся 
 остановить ее через ФСБ.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось постановление Твер-

ского райотдела судебных приставов УФССП по Москве о 
возобновлении исполнительного производства в отноше-
нии РАД от 27 января. Такое решение связано с попыткой 
РАД повторно инициировать торги по 52,37% акций «Ал-
мазного мира», ранее запрещенные Арбитражным судом 
Московской области. В тот же день судебный пристав-ис-
полнитель Алексей Новиков направил РАД требование о 
прекращении приема заявок и удалении с сайта сведений 
об аукционе, назначенном на 25 февраля. Впрочем, по со-
стоянию на вчерашний вечер информация оставалась на 
сайте со статусом «аукцион объявлен». Стартовая цена — 
740 млн руб., сумма задатка — 148 млн руб., шаг на повы-
шение — 5 млн руб.

В РАД торги отменять не собираются. Как пояснила 
”
Ъ“ 

глава департамента компании по информполитике Али-
на Куберская, судебное решение касается запрета конкрет-
ных торгов 30 декабря. «Оно было выполнено — торги не 
проводились. Это решение не означает запрета на продажу 
акций 

”
Алмазного мира“, и мы вправе повторно объявить 

и провести торги»,— уверена госпожа Куберская.
Конфликт вокруг «Алмазного мира» разгорелся в 

конце 2015 года, когда РАД объявил о торгах 30 дека-
бря. Один из претендентов — ирландская Ovoca Gold 
попросила главу МВД Владимира Колокольцева прио-
становить приватизацию, посчитав заниженной оцен-

ку в 740 млн руб. (см. 
”
Ъ“ от 11 декабря 2015 года). Реак-

ция главы МВД осталось неизвестной, но торги 30 дека-
бря были остановлены судебными приставами в рам-
ках обеспечительных мер, наложенных Арбитражным 
судом Московской области в ходе рассмотрения прямо 
не касающегося данного актива спора РАД.

Теперь у приватизации нашелся новый противник. 
Как рассказал один из источников 

”
Ъ“, в январе мино-

ритарий «Алмазного мира» Акроман Мурзабеков обра-
тился к директору ФСБ Александру Бортникову с тре-
бованием проверить факты вывода части активов ком-
пании через ООО ТБСС (таможенный брокер, арендует 
площади у «Алмазного мира»). По данным собеседника 

”
Ъ“, ТБСС считается главным претендентом на «Алмаз-

ный мир». «Тот, кто приобретет актив, получит всю ин-
фраструктуру, в том числе доступ к таможенному спец-
посту по оформлению грузов с драгметаллами и камня-
ми (через него проходит около 90% экспортно-импорт-
ных сделок по таким грузам.— 

”
Ъ“)»,— отмечает источ-

ник. Созданное в 1994 году ООО ТБСС, по данным ЕГ-
РЮЛ, на 86,5% контролирует Сергей Хирьяков, замести-
тель гендиректора «Алмазного мира».

До сих пор считалось, что «Алмазный мир» достанет-
ся АЛРОСА, которой там уже принадлежит 47,4% акций. В 
2014 году компания хотела продать пакет как непрофиль-
ный, но прошлым летом было решено перенести на эту 
площадку Единую сбытовую организацию, филиал по 
сортировке и оценке алмазов. Вчера в АЛРОСА 

”
Ъ“ заяви-

ли об отказе от участия в аукционе. «Мы рассчитываем, что 
по итогам торгов появится инвестор, который будет раз-
вивать этот актив»,— пояснили 

”
Ъ“ в компании.

По мнению Сергея Карабаева из коллегии «Карабаев и 
партнеры», исполнительное производство в отношении 
РАД может длиться довольно долго — пока оно не будет 
оспорено кем-то из заинтересованных сторон. Другая воз-
можность разрешить ситуацию, добавляет юрист,— сме-
нить аукциониста.

Елена Киселева

В «Алмазный мир» вернулись приставы
Приватизация актива может снова сорваться

На переговорах 3 февраля Поль-
ше удалось добиться успеха. Как по-
яснили в Минтрансе, Россия «пош-
ла навстречу польской стороне в ча-
сти уточнения и разъяснения требо-
ваний нового законодательства в ча-
сти контроля за разрешительной си-
стемой автоперевозок». Стороны за-
планировали актуализировать меж-
правсоглашение об автоперевозках 
в течение полугода. Польский MIB 
выражается резче: переговоры за-
вершились «декларацией россий-
ской стороны о том, что законода-
тельство РФ, которое дискримини-
рует наших перевозчиков, будет из-
менено в течение двух месяцев».

По оценке АСМАП Польши, су-
точный простой обходится грузопе-
ревозчикам страны в 6 млн злотых 
(€1,36 млн): примерно 600 машин, 

въезжающих ежесуточно из Поль-
ши в Россию, доход — по €2,5 тыс. на 
машину в сутки. Но, по мнению ген-
директора FM Logistic Customs Алек-
сея Мисаилова, компании завыша-
ют потери: «Перевозка из Польши 

до кризиса стоила порядка €1,5 тыс., 
при этом в пути грузовик находится 
примерно четыре дня. Таким обра-
зом, на коротких направлениях сто-
имость одного трака в сутки состав-
ляет не более €300. На дальних на-
правлениях (Италия, Испания) сто-
имость перевозки может колебаться 
на уровне €400–500 в сутки». У рос-
сийских перевозчиков те же пробле-
мы, добавляет топ-менеджер: если 
машина стоит — идет прямой убы-
ток, так как основная часть автопар-
ка находится в лизинге. Рынок уже 
реагирует на резкое сокращение 
предложения. По словам господина 
Мисаилова, стоимость перевозки из 
Польши и других стран Европы под-
нялась в среднем на €500–700, к то-
му же допущенные перевозчики из 
Белоруссии и Прибалтики подняли 
свои ставки.

Наталья Скорлыгина

Остановки на дорогах

«Газпром нефть» обсуждает с 
«Газпромом» самостоятельную 
работу на внутреннем рынке га-
за. Если нефтекомпания сможет 
продавать газ по свободным це-
нам, то станет мощным инстру-
ментом для группы «Газпром» 
по возвращению потребите-
лей, которых активно отбирали 
 НОВАТЭК и «Роснефть». Но для 
этого есть целый ряд регулятор-
ных препятствий.

«Газпром нефть» может перейти к 
самостоятельным продажам своего 
газа на внутреннем рынке и обсужда-
ет это с «Газпромом», заявил глава де-
партамента стратегического плани-
рования нефтекомпании Сергей Ва-
куленко. Он не назвал сроки приня-
тия решения, отметив, что дискуссии 
пока продолжаются. По мнению топ-
менеджера, самостоятельная работа 
«Газпром нефти» выгодна всей группе 
«Газпром», «поскольку позволяет кон-
курировать на разных сегментах ли-
берализованного газового рынка».

Сейчас «Газпром» может прода-
вать газ в России только по регули-
руемой цене. Этим пользуются не-
зависимые производители НОВАТ-
ЭК и «Роснефть», которые предлага-
ют скидку к регулируемой цене, пе-
реманивая наиболее привлекатель-
ных промышленных потребите-
лей. Кроме того, независимые про-
изводители платят меньший НДПИ 

на газ, чем монополия, что позволя-
ет им, несмотря на скидки, сохра-
нять маржинальность продаж. «Газ-
пром нефть» по договоренности с 
правительством с 2012 года платит 
НДПИ как независимый производи-
тель и могла бы на равных конкури-
ровать с НОВАТЭКом и «Роснефтью» 
на внутреннем рынке. Идея позво-
лить нефтекомпании самой прода-
вать добываемый газ активно обсу-
ждалась еще три года назад, но тог-
да «Газпром» это не заинтересовало.

Сейчас «Газпром нефть» прода-
ет весь добываемый газ «Газпрому». 
При этом объем добычи растут: если в 
2014 году с учетом долей в СП это бы-
ло 17,7 млрд кубометров, то за 11 ме-
сяцев 2015 года — уже 27 млрд кубо-
метров. С экстраполяцией на год «Газ-
пром нефть» добыла около 30 млрд 
кубометров, что составляет пример-
но 15% от всех продаж «Газпрома» ком-
мерческим потребителям в зоне Еди-
ной системы газоснабжения. В сово-
купности с теми объемами, которые 
«Газпром» может продать на бирже 
(как минимум 17,5 млрд кубометров), 
группа в целом располагает около 
50 млрд кубометров газа для реализа-
ции по свободной цене. При желании 
«Газпром» мог бы очень существенно 
потеснить независимых производи-
телей, совокупные продажи которых 
сейчас составляют около 110 млрд ку-
бометров в год.

Увеличение числа игроков на 
рынке давно приветствовал регуля-
тор в лице ФАС, а также Минэконо-
мики, так как в текущих условиях 
это, скорее всего, приведет к сниже-
нию цен для потребителей. Но хотя 
использование «Газпром нефти» для 
увеличения доли группы «Газпром» 
на внутреннем рынке газа «как кон-
цепция выглядит неплохо», есть 
ряд проблем, уточняет Мария Бело-
ва из Vygon Consulting. Во-первых, с 
точки зрения закона компания вхо-
дит в группу «Газпрома» и добить-
ся для нее права на продажу газа по 
свободным ценам еще только пред-
стоит. При этом независимые про-
изводители наверняка будут про-
тив. Во-вторых, не вполне ясно, как 
выстроить регулирование, чтобы 
«Газпром» и «Газпром нефть» не по-
лучали дополнительное преимуще-
ство, делая газовые свопы или пере-
давая друг другу контракты. Нако-
нец, добавляет эксперт, сейчас ос-
новные промышленные потреби-
тели уже договорились о поставках 
газа на среднесрочную перспекти-
ву, и формально на рынке нет ниши 
для нового игрока.

Юрий Барсуков

«Газпром» ищет путь к независимости
Новым игроком рынка газа может стать «Газпром нефть»

Несмотря на снижение пасса-
жиропотока и нестабильную 
ситуацию в авиаотрасли, аэро-
порт Домодедово не стал пере-
сматривать инвестиционную 
и девелоперскую программу. 
К чемпионату мира по футбо-
лу 2018 года Домодедово инвес-
тирует в развитие пассажирско-
го терминала более 47 млрд руб. 
Причем 30 млрд руб. на дострой-
ку части существующего терми-
нала аэропорт планирует вло-
жить из собственных средств 
уже в 2016 году.

В 2016 году аэропорт Домодедово 
вложит в развитие более 30 млрд руб. 
собственных средств, рассказали 

”
Ъ“ 

в пресс-службе аэропорта. По планам 
аэропорта, уже к концу 2016 года бу-
дет завершена реконструкция запад-
ного сегмента пассажирского терми-
нала. В западном сегменте будет от-
крыт фуд-корт, а также рестораны, 
магазины, офисы, новый ВИП-зал и 
развлекательный комплекс. Инвес-
тиции составят 20,6 млрд руб. Из них 
сейчас уже потрачено более 10,4 мл-
рд руб. Пропускная способность тер-
минала после реконструкции со-
ставит 15,2 тыс. пассажиров в час. В 
2016 году в Домодедово также будет 
введен в эксплуатацию новый грузо-
вой международный терминал сто-
имостью 3 млрд руб. Его общая пло-
щадь составит 25,9 тыс. кв. м, а пла-
нируемая пропускная способность 
— 289,8 тыс. тонн в год. Также в 2016 
году будет введен в эксплуатацию 
первый этап проекта реконструк-
ции центрально-заправочной стан-
ции. До 2020 года в проект будет ин-
вестировано 1,7 млрд руб.

К началу 2018 года в Домодедово 
начнется строительство второго сег-
мента пассажирского терминала об-
щей площадью 232,4 тыс. кв. м с об-

щим объемом инвестиций более 
27 млрд руб. Его пропускная способ-
ность составит 3,9 тыс. человек (бо-
лее 12,1 млн в год). В результате об-
щая пропускная способность Домо-
дедово превысит 45 млн пассажиров 
в год. Исходя из расписания 2015–
2016 годов, пропускная способность 
аэропорта составляет 10,9 тыс. пасса-
жиров в час.

Наряду с расширением терми-
нальных мощностей аэропорт будет 
развивать объекты сопутствующей 
инфраструктуры. Домодедово уже 
привлекло в Райффайзенбанке кре-
дит в размере €38 млн на пять лет для 
финансирования строительства мно-
гоуровневой парковки на 3,6 тыс. ма-

шиномест. Впрочем, как сообщил 
”
Ъ“ 

в четверг, из-за нехватки средств в фе-
деральном бюджете власти фактиче-
ски заморозили крупные дорожные 
проекты в районе Домодедово, за-
планированные к ЧМ-2018 — рекон-
струкцию существующей федераль-
ной трассы А105 и строительство но-
вой платной дороги между трассой 
М4 и аэропортом. Минтранс пред-
ложил подмосковным властям под-
умать над альтернативными дорога-
ми, которые можно было бы постро-
ить за счет регионального бюджета.

Аэродромные мощности Домоде-
дово планируется развивать за счет 
государства в рамках концессион-
ных соглашений. Они должны за-
менить для операторов московского 
авиационного узла договоры аренды 

между аэропортами и государством, 
чтобы концессионер сам инвести-
ровал в развитие объекта и вклады-
вал средства в строительство новой 
инфраструктуры. Предварительная 
стоимость инвестпроекта развития 
аэродромной инфраструктуры До-
модедово составляла около 114 млрд 
руб. в ценах 2013–2014 годов. В каче-
стве источника внебюджетного фи-
нансирования в рамках предстояще-
го подписания концессионных со-
глашений — только доходы от услуг 
за взлет и посадку.

Глава консалтинговой компании 
Infomost Борис Рыбак говорит, что, 
исходя из финансовых показателей 
аэропорта, указанных в проспекте к 

евробондам несколько лет назад, аэ-
ропорт в состоянии генерировать со-
лидную выручку — на уровне $1 мл-
рд — и может обеспечить финанси-
рование под свои проекты даже сей-
час. В 2015 году пассажиропоток До-
модедово упал на 7,7%, до 30,5 млн 
человек. В этом году ожидается рост 
пассажиропотока только на внутрен-
них линиях. Снижение пассажиро-
потока высвободило терминальные 
мощности аэропорта, но их явно не-
достаточно для пиковых нагрузок 
чемпионата мира по футболу 2018 
года. Можно также предположить, 
что в ближайшие пять-семь лет рост 
на воздушном транспорте восстано-
вится и терминальные мощности бу-
дут востребованы.

Елизавета Кузнецова

Домодедово не облетит инвестиции
Аэропорт вложит в свое развитие 47 млрд рублей до 2018 года

 77,6 миллиона  человек составил 
пассажиропоток московских аэропортов 
в 2015 году

ЦИТАТА

Важно, чтобы это не были оче-
редные санкции против Польши
— Ежи Шмит,
заместитель министра инфраструктуры 
и строительства Польши,  
о квотах на грузоперевозки,  
1 февраля

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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деловые новости

Московский арбитражный суд 
взыскал с девелоперской компа-
нии экс-главы «Интуриста» Аба-
са Алиева 20 млрд руб. по иску 
Внешэкономбанка (ВЭБ). Теперь 
сторонам придется договорить-
ся о возмещении этих средств: 
цена заложенного банку геленд-
жикского Kempinski Grand Hotel 
примерно в четыре раза меньше 
стоимости долга.

Арбитражный суд Москвы при-
нял решение о взыскании около 
21 млрд руб. ($275,2 млн) с ЗАО «Ин-
вестгрупп» и еще шести аффилиро-
ванных компаний, сообщило вчера 
РАПСИ. На официальном сайте суда 
решение пока не опубликовано.

Заявителем по делу выступал 
ВЭБ, госкорпорация обратилась в 
суд в сентябре прошлого года, тре-
буя взыскать средства по трем кре-
дитным договорам — в общей слож-
ности 19,33 млрд руб. ($253,3 млн). 
Ответчики — ЗАО «Инвестгрупп» и 
«Отель девелопмент», ООО «Инвест-
гру пп- О тель» ,  «Инв естг рупп-
Апарт», «Инвестгрупп-Энерджи», 
«Инвестгрупп-М» и «Курортный 
комплекс». Позже по ходатайству 
ответчика три дела были объедине-
ны в одно производство, согласно 
материалам дела, все компании аф-
филированы друг с другом, а весь 
заем ВЭБа ушел на проект по строи-
тельству туристического кластера в 
Геленджике.

Проект по строительству в Крас-
нодарском крае Kempinski Grand 
Hotel (379 номеров) и комплекса 

апартаментов «Сады морей» (262) 
еще в 2007 году анонсировали 
структуры экс-президента холдинга 
«Интурист» Абаса Алиева. Одновре-
менно компания «Отель девелоп-
мент» объявила о подписании кре-
дитного соглашения с ВЭБом на 
$400 млн. Объекты в Геленджике 
были сданы в эксплуатацию в 2010–
2011 годах. По оценкам заместителя 
директора по развитию индустрии 
гостеприимства CBRE Станислава 
Ивашкевича, стоимость продажи 
отеля в Геленджике сейчас может со-
с та в и т ь  о к ол о  5  м л р д  руб . 
($64,5 млн), то есть почти в четыре 
раза меньше суммы задолженности 
перед ВЭБом. Комплекс апартамен-
тов, скорее всего, уже был распро-
дан физическим лицам, и получить 
прибыль от его реализации нельзя, 
отмечает он.

Изначально урегулировать спор 
между ВЭБом и структурами госпо-
дина Алиева предполагалось через 
мировое соглашение. В рамках су-
дебного разбирательства ответчик 
заявил о готовности передать банку 
100% ЗАО «Отель девелопмент», вла-
деющего всеми активами в Геленд-
жике. В комментарии газете «Ведо-
мости» в начале января представите-
ли ВЭБа подтверждали, что перего-
воры с заемщиком ведутся. Не закон-
чились они и сейчас. Вчера в пресс-
службе госкорпорации заявили, что 
вопрос об урегулировании задол-
женности будет решаться в дальней-
шем. Связаться с представителями 
господина Алиева вчера не удалось.

Согласно данным Kartoteka.ru, 
ЗАО «Отель девелопмент» через ООО 
«ФД менеджмент» контролируется 
офшором Kernan Management 
Limited. По юридическому адресу 
«Отель девелопмент» в Москве сей-
час также зарегистрированы две 
компании, соучредителем которых 
выступает господин Алиев,— ООО 
«Атри» и ООО «Профменеджмент». 
Последняя, по данным Kartoteka.ru, 
занимается управлением ООО «Ин-
вестгрупп-Апарт», ООО «Инвест-
групп-Отель», ООО «Инвестгрупп-
Энерджи» и ООО «Инвестгрупп-М». 
Чистый убыток «Отель девелопмент» 
в 2014 году в бухгалтерской отчетно-
сти оценивался в 50,5 млн руб.

По словам старшего юриста адво-
катского бюро А2 Екатерины Ильи-
ной, мировое соглашение может 
быть подписано на любом этапе 
разбирательства. «Обычно сторона 
отказывается от предложенного со-
глашения, если считает, что усло-
вия решения суда будут более вы-
годными, кроме того, банку предла-
галось передача компании, а не ка-
ких-то конкретных активов или де-
нежных средств, это может быть не 
совсем удобно для получения дол-
га, потребуется ряд дополнитель-
ных действий и переводов»,— объ-
ясняет она.

При этом, по словам госпожи Иль-
иной, речь в любом случае, по сути, 
пойдет об обращении взыскания на 
имущество, поскольку все оно было 
заложено в обеспечение долга.

Александра Мерцалова

Абас Алиев освобождает номера
Его компания должна выплатить ВЭБу 20 млрд руб.

«Мы подготовили порядок, по ко-
торому блокировка сигнала должна 
распространяться только на опреде-
ленное помещение и не мешать ра-
боте сетей связи за его предела-
ми»,— отметил господин Ампелон-
ский. В Роскомнадзоре рассчитыва-
ют, что вопросы по блокираторам 
все же рассмотрят на ближайшем за-
седании ГКРЧ, «иначе не получится 
подготовиться к ЕГЭ». В пресс-службе 
Рособрнадзора сообщили, что при-
ветствуют регламентацию примене-
ния устройств, подавляющих сигнал 
сотовой связи во время ЕГЭ в пун-
ктах проведения экзамена.

Впервые вопрос «Об использова-
нии полос радиочастот для блокира-
торов сигнала подвижной связи» 
ГКРЧ рассматривала еще четыре го-
да назад. На заседании 16 марта 2012 
года комиссия одобрила проведение 
испытаний блокираторов в закры-
тых помещениях и на ограничен-
ных территориях. Тогда речь шла 
как о блокираторах радиосигналов 
(специальная базовая станция не по-
зволяет совершать и принимать 
звонки, за исключением номеров, 
внесенных в специальный список), 
так и о генераторах шума (блокиру-
ют общедоступную связь в опреде-
ленном диапазоне). Теперь генерато-

ры вынесены в отдельный вопрос. В 
плане работы ГКРЧ на второй квар-
тал 2016 года есть вопрос «О выделе-
нии полосы радиочастот 0,01–
6000 МГц для генераторов радиошу-

ма, используемых в качестве средств 
защиты информации»; ответствен-
ный — Федеральная служба охраны. 
В 2012 году предполагалось, что бло-
кираторы и генераторы шума можно 
будет использовать в определенных 
местах на определенный период 
времени, например в театрах или 
церквях (см. 

”
Ъ“ от 28 февраля 2012 

года). Испытания должен был прове-
сти Научно-исследовательский ин-
ститут радио. По версии источника 

”
Ъ“, этого так и не произошло. Дру-

гой собеседник говорит, что, если ис-
следование и проводилось, его ре-
зультаты непубличны и доступны 
только спецслужбам. В Минкомсвя-
зи не ответили на вопросы 

”
Ъ“.

После 2013 года, когда случился 
серьезный скандал со списыванием 
с мобильных телефонов во время 
ЕГЭ, школьников обязали проходить 
через специальные рамки, которые 
срабатывают на телефоны. Рособр-
надзор не требует применять глу-
шилки, но некоторые регионы это 
делают, например Тамбовская об-
ласть. К результатам ЕГЭ в таких слу-
чаях у ведомства нет никаких вопро-
сов. «Как показывает опыт регионов, 
где средства подавления сотовой 
связи применяются во время ЕГЭ, их 
использование сводит до нуля нару-
шения, связанные с попытками про-
нести на экзамен сотовый телефон 
или другие гаджеты, с помощью ко-
торых можно выйти в интернет»,— 
пояснили в ведомстве. Там напомни-
ли, что в случае обнаружения у участ-
ника ЕГЭ во время экзамена сотового 
телефона его результат аннулирует-
ся, а пересдать экзамен он имеет пра-
во только на следующий год.

Анна Балашова

Глушилка для шпаргалки

Владелец «Ведис групп» Сергей 
Бобков, которому удалось опе-
редить многих своих конкурен-
тов еще в прошлый кризис, ре-
шил уйти с девелоперского рын-
ка. Бизнесмен распродает остав-
шиеся у него три московские 
площадки, где возможно строи-
тельство более 170 тыс. кв. м 
жилья. По информации 

”
Ъ“, 

 девелопер рассчитывает выру-
чить почти 5,4 млрд руб. и часть 
этих средств направить в арт-
бизнес.

Владелец «Ведис групп» Сергей 
Бобков распродает свои площадки, 
рассказали 

”
Ъ“ трое собеседников на 

рынке недвижимости, которым бы-
ли предложены эти проекты. Речь 
идет об участках на улицах Гришина 
и Живописной и в Аннино, утвер-
ждают собеседники 

”
Ъ“. Площадки 

пригодны под застройку: на этих 
землях можно построить соответст-
венно 18 тыс. кв. м, 50 тыс. кв. м и 
105 тыс. кв. м. По словам одного из 
собеседников 

”
Ъ“, это практически 

последние не освоенные «Ведисом» 
участки. Два источника 

”
Ъ“ (один из 

окружения бизнесмена) осведомле-
ны о намерениях господина Бобкова 
уйти из девелопмента и сосредото-
читься на проектах в искусстве. За-
прос 

”
Ъ“ в «Ведис групп» остался без 

ответа, мобильный телефон Сергея 
Бобкова вчера был выключен.

«Ведис групп» создана в 1991 году. 
Финансовые показатели компании 
не разглашаются. В портфеле шесть 
жилых проектов в Москве объемом 
более 1 млн кв. м, из них четыре за-

вершенных («Марфино», «Алексее-
во», «Нахимово» и «Юрлово»). В прош-
лый кризис в 2008–2009 годах Сер-
гей Бобков прославился тем, что рас-
продавал квартиры в своих домах по 
цене почти в два раза ниже средне-
рыночной. Маржа девелопера сокра-
тилась в несколько раз, но зато, в от-
личие от других девелоперов, у «Ве-
диса» не было проблем с ликвидно-
стью. Достроив дома, где квартиры 
распродавались в 2009–2010 годах, 
компания устояла. С тех пор «Ведис 
групп» не заявляла о громких проек-
тах. Более того, часть площадок про-
дала, не сумев ускорить согласова-
ние в мэрии: речь идет о территории 
Москожкомбината на Краснобога-
тырской улице (под постройку 
160 тыс. кв. м) и участке в Марьино 
(около 200 тыс. кв. м). Последний го-
сподин Бобков вернул продавцу — 
«Промсвязьнедвижимости».

Руководитель аналитического и 
консалтингового центра Est-a-Tet 
Владимир Богданюк говорит, что в 
январе в продажу поступил жилой 
комплекс DOM на улице Гришина. 
Минимальная заявленная цена — 
180 тыс. руб. за кв. м. Один из источ-
ников 

”
Ъ“ знает, что Сергей Бобков 

просит за проект на улице Гришина 
0,65 млрд руб., на Живописной ули-
це — 2,3 млрд руб., в Аннино — 
2,5 млрд руб. Последний проект яв-
ляется частью застройки в рамках 
транспортно-пересадочного узла ря-
дом со станцией метро «Лесопарко-
вая», в него господин Бобков плани-
ровал вложить около 5 млрд руб. По 
словам Владимира Богданюка, цена, 

по которой выставлены площадки 
«Ведиса», является рыночной. «На 
улицах Гришина и Живописной це-
лесообразно строить жилье бизнес-
класса, его можно продавать дороже 
200 тыс. руб. за кв. м»,— считает он. 
По оценкам управляющего партнера 
«Метриум групп» Марии Литинец-
кой, проекты в Аннино и на Живо-
писной могут быть успешными, если 
выйдут на рынок с демпингом с уче-
том существующей конкуренции. 
«Рядом с проектом в Аннино распо-
ложен жилой комплекс 

”
Варшавское 

шоссе, 141“, который уже продается с 
дисконтом»,— рассуждает госпожа 
Литинецкая. Участок на улице Гри-
шина фактически не имеет конку-
рентов, но его минус — отсутствие 
станции метро в пешей доступности.

Один из собеседников 
”
Ъ“ гово-

рит, что, несмотря на рыночную це-
ну, площадки трудно будет быстро 
продать. «Сейчас покупатели ждут 
дисконта, так как общий уровень ак-
тивности на рынке жилья снизил-
ся»,— объясняет он. Публичные де-
велоперские компании — ЛСР и 
«Эталон» — отчитались в снижении 
продаж по итогам прошлого года на 
12% и 36% соответственно. Непублич-
ные строительные компании тоже 
фиксируют падение спроса до 15%. 
На вторичном рынке количество 
сделок сократилось на треть, сооб-
щал ранее Росстат. Средневзвешен-
ная цена по итогам 2015 года упала 
на 11,8%, до 234,9 тыс. руб. за кв. м 
(данные Est-a-Tet).

Екатерина Геращенко, 
 Халиль Аминов

Сергей Бобков  
свяжется с прекрасным
Владелец «Ведис групп» готов променять девелопмент на арт-бизнес Один из крупнейших продо-

вольственных ритейлеров X5 
Retail Group продолжает избав-
ляться от конкурентов в регио-
нах: в течение первого кварта-
ла входящая в группу сеть «Пя-
терочка» займет магазины сык-
тывкарского «Ассорти». Если 
раньше компания скупала не-
большие сети и ребрендирова-
ла их, то теперь сделки сводят-
ся к переуступке прав аренды. 
Региональный розничный биз-
нес практически утратил при-
влекательность для крупных 
игроков, сохранив лишь выгод-
ные локации, констатируют 
эксперты.

Х5 (сети «Пятерочка», «Перекре-
сток», «Карусель») займет помеще-
ния сыктывкарского ритейлера 
ЗАО «Ассорти», говорится в сообще-
нии последнего. Принадлежащая 
компании сеть завершит работу в 
течение первого квартала 2016 го-
да, на освободившихся площадях 
Х5 планирует открыть магазины 
под брендом «Пятерочка». Речь идет 
об аренде 20–30 помещений, пере-
говоры могут завершиться на следу-
ющей неделе, пояснил источник, 
знакомый с деталями сделки. В Х5 
заявили, что заинтересованы в раз-
витии в регионе и рассматривают 
различные варианты, но хода пере-
говоров не комментируют.

По данным сайта «Ассорти», сей-
час под этим брендом функциони-
руют 18 магазинов: 14 — в Сыктыв-
каре и четыре — в Ухте. На начало 
года в сеть входило около 39 объек-
тов торговой площадью примерно 
10 тыс. кв. м, уточняет гендиректор 

агентства «Infoline-Аналитика» Ми-
хаил Бурмистров. По его оценке, в 
2015 году выручка розничного биз-
неса компании составила менее 
2 млрд руб. без НДС, прибыли он не 
приносил.

Малоэффективная розничная 
сеть, основным активом которой бы-
ли договоры аренды по торговым 
площадям в собственности бенефи-

циаров компании, не представляет 
ценности ни для крупных регио-
нальных ритейлеров, ни тем более 
для федеральных сетей, рассуждает 
господин Бурмистров. «Им нужны 
лишь хорошие локации, которые ре-
гиональные игроки успели занять 
до прихода федеральной розницы в 
регион»,— резюмирует он. Таким 
образом, на региональных рынках 
начал складываться тренд, при кото-
ром сделки между крупными и мел-
кими ритейлерами сводятся к переу-
ступке прав аренды или отказу соб-
ственников региональных сетей от 
розничного бизнеса со сдачей объек-
тов в аренду.

Период, когда маленьким игро-
кам удавалось продать свой бизнес с 
премией, завершился, констатирует 
старший аналитик Райффайзенбан-
ка Наталья Колупаева. «Крупные се-
ти покупали их, чтобы усилить свои 
позиции за счет конкурента. Теперь 
обратная ситуация: большинство 
сделок проходит с дисконтом»,— по-
ясняет она.

В прошлом году Х5 активно по-
глощала региональных игроков. 
В ноябре прошлого года ритей-
лер провел аналогичную сделку со 
столичной сетью «Огни столицы», 
получив права аренды на пять ее 
магазинов. В 2014 году Х5 приобре-
ла четыре региональные сети: в но-
ябре — оренбургскую «СосеДДуш-
ку» из 100 магазинов, а в апреле — 
26 московских магазинов Spar, ко-
торыми раньше управляли струк-
туры миллиардера Александра Ма-
мута, и 27 магазинов «Наш» и «Гур-
ман» в Марий-Эл и Чувашии. Все 
приобретенные объекты ритейлер 
переделывает в «Пятерочки» и «Пе-
рекрестки».

По итогам прошлого года Х5 про-
демонстрировала лучший за свою 
историю показатель прироста торго-
вой площади, увеличив ее на 
760,9 тыс. кв. м (29,6%), до 3,33 млн 
кв. м. Число магазинов при этом вы-
росло на 28%, до 7,02 тыс. объектов. 
Чистая розничная выручка компа-
нии за прошедший год увеличилась 
на 27,3%, до 804,1 млрд руб. Ритейлер 
сохранил вторую после «Магнита» 
строчку в рейтинге крупнейших 
продовольственных сетей по разме-
ру выручки.

Анастасия Дуленкова

Х5 собрала «Ассорти»
Ритейлер займет магазины регионального конкурента

с1

контекст  

РЫБОЛОВСТВО

Росрыболовство  
рассмотрит субсидии

Росрыболовство 5 февраля начинает сбор заявок на субсидирова-
ние инвестпроектов в аквакультуре в 2016 году, сообщается в пресс-
релизе ведомства. Заявки будут приниматься до 9 марта включитель-
но. Субсидии из федерального бюджета предоставляются на возме-
щение части затрат заемщиков по кредитным договорам, заключен-
ным с 1 января 2014 года для реализации проектов по строительству 
предприятий по выращиванию рыбы, заводов по производству кор-
мов и рыбопосадочного материала, объектов переработки и хране-
ния продукции аквакультуры.

Программа субсидирования инвестиционных проектов направлена 
на развитие отечественного рыбоводства, снижение зависимости от 
поставок импортных кормов и посадочного материала. По итогам сбо-
ра заявок в 2015 году на эти цели было распределено 250 млн руб. 
«Интерфакс»

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

ФАС против  заградительной 
 пошлины на зерно

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) выступает против за-
градительной экспортной пошлины на пшеницу, однако считает воз-
можным повысить нынешнюю пошлину, если цены на внутреннем 
российском рынке будут подниматься до уровня экспортных, заявил 
глава ведомства Игорь Артемьев. «Нужно дать возможность бизнесу 
договориться, никого не пугать и поменьше административных мер 
в условиях кризиса»,— заявил глава ФАС. «РИА Новости»

ТЕХНОЛОГИИ

Samsung ставит на Tizen

Samsung намерена в 2016 году реализовать на российском корпо-
ративном рынке около 100 тыс. устройств на базе мобильной опера-
ционной системы Tizen, заявил директор департамента по корпора-
тивным мобильным решениям Samsung Electronics Rus Александр 
Терехов.

Развивать экосистему Tizen компания рассчитывает как за счет 
собственных сил, так и за счет сотрудничества с российскими разра-
ботчиками приложений и операторами связи. «Интерфакс»

3,33 
 миллиона 
 квадратных метров
достигли торговые 
площади X5  
Retail Group  
по итогам 2015 года

ЦИТАТА

Если это будет разрешено 
 законодательно, то наш театр 
обязательно будет устанавли-
вать у себя такие устройства. 
Это единственное спасение 
от бесконечных звонков
— Кирилл Крок,
директор Вахтанговского театра,  
в феврале 2012 года  
(цитата «РИА Новости»)
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культура спорт
КАДРЫ БАЛЕТ

Экспериментатор
не удался
Бенжамен Мильпье покидает Парижскую оперу

Бенжамен Мильпье досроч-
но прекратил свои полномо-
чия на посту художествен-
ного руководителя балета 
Парижской оперы. «Если 
я подаю в отставку… то ис-
ключительно по личным при-
чинам. Мои должностные 
обязанности директора ба-
лета ограничивают другую 
часть моей работы, важней-
шую, на мой взгляд, связан-
ную с постановками и твор-
чеством. Я хочу посвящать 
им себя на сто процен-
тов»,— сообщил в своем ак-
каунте Twitter хореограф. 
С подробностями — МАРИЯ 
СИДЕЛЬНИКОВА.

38-летний Бенжамен Миль-
пье возглавил балет Париж-
ской оперы 1 ноября 2014 го-
да. Француз, он никогда не 
учился в балетной школе 
Opera de Paris: начинал в Ли-
онской консерватории, доу-
чивался в Нью-Йорке, карье-
ру танцовщика и хореографа 
сделал в американском NYCB 
(New York City Ballet). Для ста-
рейшего парижского театра, 
где свято чтут 350-летние тра-
диции, назначение заокеан-
ского француза стало сенсаци-
ей, для некоторых весьма не-
приятной. Но за варяга горой 
стоял опытнейший директор 
театра Стефан Лисснер. Он на-
стаивал на том, что почтенная 
труппа нуждается в обновле-
нии: «Я выбирал не хореогра-
фа и не артиста, а директора. 
И считаю, что выбрал лучше-
го. То, что он должен быть со 
стороны, для меня было оче-
видно с самого начала. Париж-
ской труппе нужна свежая 
кровь, новая энергия, другая 
культура»,— заявил он в ин-
тервью 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ-Weekend“ 

от 29 апреля 2015 года).
Но «другая культура» не ужи-

лась с французской. Мильпье 
взялся за реформы с американ-
ской энергией: Парижскую опе-
ру захлестнул поток иннова-
ций. За короткий срок энергич-
ный директор балета поставил 
старую институцию на рельсы 
новых технологий. Открыл в 
интернете новую «третью сце-
ну» — виртуальную, где арти-
сты балета красовались в высо-
кохудожественных видеороли-
ках. Подсадил публику на соцсе-
ти — за новостями Оперы отны-
не можно было следить по ак-
каунтам в Instagram и Twitter. 
В театре гуляла шутка: мол, хо-
тите найти Мильпье, напиши-
те ему сообщение в Facebook 
— неугомонный директор ча-
стенько отсутствовал, занима-
ясь параллельно своей амери-
канской компанией L.A. Dance 
Project. Впрочем, Парижская 
опера недостатка в его внима-
нии не ощущала: прямо в теа-
тре он устроил Академию хорео-
графии — этакую кузницу моло-
дых кадров, в которой под руко-
водством Уильяма Форсайта не-
сколько артистов труппы при-
нялись постигать премудрости 
балетмейстерского ремесла.

К достижениям господина 
Мильпье принято причислять 
и активную работу со спонсо-
рами. Будучи супругом голли-
вудской звезды Натали Порт-
ман, на открытие своего пер-
вого сезона в сентябре 2015 го-
да он пригласил в Опера Гарнье 
весь высший свет. И не только 
парижский — со всех стран сле-
телись бизнесмены, политики, 
звезды. По данным француз-
ских газет, за один этот вечер 
был собран миллион благотво-
рительных евро — сумма, в два 
с половиной раза превышаю-
щая прежние достижения.

Во внутритеатральной поли-
тике амбициозный директор 
сделал ставку на молодежь, ак-
тивно выдвигая на первые ро-
ли юнцов из кордебалета. Фран-
цузские журналисты даже вве-
ли в оборот понятие «поколе-
ние Мильпье» — с десяток вче-
рашних выпускников школы, 
быстро продвигающихся по ка-
рьерной лестнице и получаю-
щих главные партии, в то вре-
мя как этуали просиживали на 
скамейке запасных. В расчете 
на своих выдвиженцев Миль-
пье сочинял и новые балеты 
(премьера очередного состоит-
ся сегодня, 5 февраля).

Меж тем в труппе зрело не-
довольство. Незаметно ушел со 
своего поста главный репети-
тор театра, этуаль Парижской 
оперы Лоран Илер, державший 
труппу на высочайшем профес-
сиональном уровне — ему так 
и не удалось сработаться с но-
вым директором. Деятельный 
Бенжамен Мильпье, ратуя за 
здоровье артистов, поменял по-
лы в репетиционных залах, на-
нял армию массажистов, одна-
ко травмы не только не прекра-
тились — участились. И в об-
новленных залах, и на сцене — 
прямо во время представлений. 
Случалось, что на протяжении 
спектакля состав его участни-
ков менялся до неузнаваемости.

Бравируя своей резкостью и 
прямотой, новый директор не 
выбирал слов. В прессе то и де-
ло звучали его едкие заявления 
о необходимости реформиро-
вать одряхлевшую Парижскую 
оперу. Он ратовал за отмену ве-
ковой иерархии — многосту-
пенчатого деления труппы; за 
упразднение ежегодного кон-
курса, благодаря которому арти-
сты получают повышение про-
фессионального статуса. Он про-
возглашал, что не может быть 
запретных тем для искусства, а 
цвет кожи не может быть пре-
пятствием для получения роли. 
Дальше всего он зашел в доку-
ментальном фильме Releve, по-
казанном в декабре на француз-

ском телеканале Canal+: расска-
зывал, как он будет реформиро-
вать кордебалет, который прев-
ратился в «обои», объяснял, что 
артисты не получают удовольст-
вие от танца и смотреть на них 
«до смерти скучно». Ужасался то-
му, как ученики школы и арти-
сты боятся учителей и началь-
ства: «Когда я пришел в театр, у 
артистов при разговоре со мной 
трясся голос!».

Директора несло: «Я хочу 
труппу, которая будет разной, и 
чтобы на сцене были все цвета 
кожи и национальности… Я хо-
чу покончить с расизмом». И это 
— о театре, который пуще гла-
за берег свою национальную 
идентичность и практически 
не брал молодежь со стороны, 
заставляя даже самых одарен-
ных проучиться хоть год в сво-
ей школе. В кулуарах заговори-
ли о том, что Мильпье перегнул 
палку. Фильм вызвал немало во-
просов не только внутри театра, 
но и за его пределами.

Через пять дней, 10 февра-
ля, объявят программу ново-
го сезона Парижской оперы — 
на 2016/2017 годы. Сделает это 
директор балета — Бенжамен 
Мильпье. Но в наступающем се-
зоне работать в Париже он уже 
не будет. И хотя в финале свое-
го сообщения в Twitter хорео-
граф Мильпье написал: «Опера 
всегда может на меня рассчи-
тывать», похоже, разочаровав-
шийся в своем протеже Стефан 
Лисснер на его предложение не 
откликнется. Вчера на экстрен-
ной пресс-конференции он со-
общил, что о замене энергич-
ного реформатора в театре ду-
мали еще с декабря, и объявил 
имя преемника Мильпье.

С сентября 2016 года дирек-
тором балета станет женщина: 
43-летняя Орели Дюпон, кра-
савица и умница, выпускни-
ца Парижской школы и все-
ми любимая этуаль Оперы, по-
прощавшаяся с публикой сов-
сем недавно — в прошедшем 
мае. Ее прочили в главные ре-
петиторы, теперь она будет 
главой всей труппы. Предше-
ственница Мильпье, Брижит 
Лефевр, занимала пост дирек-
тора балета рекордные 18 лет. 
Возможно, и впрямь женское 
это дело — возглавлять балет 
Парижской оперы.

После ухода с поста худо-
жественного руководите-
ля балета Парижской опе-
ры Бенжамен Мильпье 
может ни в чем себя  
не ограничивать     ФОТО AP

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Рейтинг национальных сборных FIFA
1 (1). Бельгия — 1494 очка. 2 (2). Аргентина — 1455. 3 (3). Испания — 1370. 4 (4). Германия 
— 1347. 5 (5). Чили — 1293. 6 (6). Бразилия — 1251. 7 (7). Португалия — 1219. 8 (8). Колум-
бия — 1211. 9 (9). Англия — 1106. 10 (10). Австрия — 1091. 11 (11). Уругвай — 1075. 12 (12). 
Швейцария — 1050. 13 (13). Эквадор 1040. 14 (14). Нидерланды — 994. 15 (15). Италия — 
991. 16 (16). Румыния — 980. 17 (17). Уэльс — 974. 18 (18). Хорватия — 958. 19 (20). Венгрия 
— 945. 20 (21). Турция — 933… 23 (24). Россия — 895.

Чемпионат Италии

23-й тур. «Фиорентина»—«Карпи» 2:1 (Валеро, 2; Сарате, 90+3 — Лазанья, 73). «Интер»—
«Кьево» 1:0 (Икарди, 48). «Ювентус»—«Дженоа» 1:0 (де Майо, 30 (автогол)). «Палермо»—
«Милан» 0:2 (Бакка, 19; Ньянг, 33 (пен.)). «Лацио»—«Наполи» 0:2 (Игуаин, 24; Кальехон, 27). 
Положение команд. 1. «Наполи» — 53 очка. 2. «Ювентус» — 51. 3. «Фиорентина» — 45. 4. 
«Интер» — 44. 5. «Рома» — 41. 6. «Милан» — 39.

Кубок Испании

1/2 финала. Первый матч. «Барселона»—«Валенсия» 7:0 (Суарес, 7, 12, 83, 88; Месси, 
29, 58, 74). Ответный матч состоится 10 февраля.

Баскетбол
Кубок Европы
Второй групповой этап. Пятый тур. Группа H. «Хапоэль» (Израиль»)—«Автодор» (Рос-
сия) 94:103. «Страсбург» (Франция)—«Гран-Канария» (Испания) 68:79. Положение ко-
манд. 1. «Гран-Канария» — 9 очков. 2. «Страсбург» — 9. 3. «Автодор» — 7. 4. «Хапо-
эль» — 5. Группа L. «Зенит» (Россия)—«Венеция» (Италия) 79:72. «Зелёна-Гура» (Польша)—
«Людвигсбург» (Германия) 76:81. Положение команд. 1. «Зенит» — 9 очков. 2. «Вене-
ция» — 7. 3. «Людвигсбург» — 7. 4. «Зелёна-Гура» — 7. Группа М. «Нижний Новгород» 
(Россия)—УНИКС (Россия) 78:80. «Олимпия» (Словения)—«Маккаби» (Израиль) 73:66 По-
ложение команд. 1. УНИКС — 10 очков. 2. «Нижний Новгород» — 7. 3. «Маккаби» — 7. 4. 
«Олимпия» — 6. Выделенные команды вышли в 1/8 финала.

Хоккей
Чемпионат КХЛ
«Металлург» (Мг)—ЦСКА 1:3. «Салават Юлаев»—«Северсталь» 3:0. «Трактор»—«Динамо» 
6:3. «Лада»—«Металлург» (Нк) 2:3. «Ак Барс»—«Сибирь» 2:1. «Нефтехимик»—«Торпедо» 1:4. 
«Локомотив»—«Авангард» 3:2. «Витязь»—«Динамо» (М) 1:2. «Сочи»—«Барыс» 6:2. «Спартак»—
«Югра» 0:3. «Динамо» (Р)—«Йокерит» 0:7. СКА—«Автомобилист» 2:3 (буллиты). «Амур»—
«Слован» 2:3 (буллиты). «Адмирал»—«Медвешчак» 5:4 (овертайм).

Турнирная таблица
ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. ЦСКА 57 38 2 3 2 1 11 160:79 127
2. «Йокерит» 56 30 1 4 3 1 17 158:127 104
3. «Локомотив» 58 35 2 4 2 0 15 146:91 119
4. «Сочи» 57 28 0 3 5 5 16 162:142 100
5. «Динамо» (М) 57 25 3 5 6 2 16 159:122 99
6. «Торпедо» 57 23 4 6 6 3 15 155:125 98
7. СКА 57 26 5 1 2 5 18 166:140 97
8. «Слован» 57 21 2 8 1 3 22 148:136 87
9. «Динамо» (Мн) 56 20 2 3 4 4 23 137:156 78
10. «Медвешчак» 59 19 4 2 4 5 24 138:162 78
11. «Спартак» 57 18 3 2 5 2 27 128:164 71
12. «Динамо» (Р) 56 15 3 5 4 3 26 120:143 68
13. «Витязь» 58 15 4 4 3 0 32 121:162 64
14. «Северсталь» 57 12 3 4 1 5 32 114:155 56

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
1. «Авангард» 57 27 1 5 5 5 14 151:112 103
2. «Металлург» (Мг) 57 24 3 9 2 0 19 173:132 98
3. «Сибирь» 57 23 4 7 6 2 15 148:129 99
4. «Салават Юлаев» 57 27 3 2 1 3 21 171:150 95
5. «Адмирал» 58 24 2 6 3 1 22 153:159 92
6. «Ак Барс» 57 22 1 5 8 1 20 132:123 87
7. «Автомобилист» 57 19 4 5 6 4 19 136:153 85
8. «Нефтехимик» 57 19 3 3 8 4 20 119:126 81
9. «Барыс» 57 20 4 3 4 2 24 159:175 80
10. «Трактор» 57 14 3 9 4 4 23 120:145 74
11. «Югра» 57 19 3 3 2 1 29 114:161 72
12. «Лада» 57 17 0 4 5 3 28 114:143 67
13. «Амур» 58 16 3 3 6 0 30 108:139 66
14. «Металлург» (Нк) 57 12 1 0 10 4 30 123:182 52
ЦСКА досрочно выиграл регулярный чемпионат КХЛ.  
Выделенные команды вышли в play-off.

ТЕННИС

Мария Шарапова  
запасается к Олимпиаде
Четвертьфинал Кубка федерации она проведет на скамейке запасных

В Москве в спорткомплек-
се «Олимпийский» сегод-
ня состоится жеребьевка 
четвертьфинального матча 
Кубка федерации Россия—
Нидерланды. В составе 
российской команды пер-
вой числится Мария Шара-
пова, которая, однако, при-
ехала в Москву без ракеток 
и на корт почти наверняка 
не выйдет.

Ситуация,  сложившая-
ся в российской сборной пе-
ред матчем с голландками, 
служит ярким примером то-
го, что некоторые формаль-
ные правила, имеющие ме-
сто в современном мировом 
теннисе и преследующие в 
общем-то благие цели, порой 
идут не на пользу, а во вред. 
Дело в том, что они вынужда-
ют заниматься лицемерием 
уважаемых людей и знамени-
тых чемпионок, чьи поступ-
ки, по идее, должны не рас-
сматриваться под критиче-
ским микроскопом, а служить 
примером для подражания.

В данном случае речь идет 
о том пункте правил Между-
народной федерации тенни-
са (ITF), который увязывает вы-
ступление на Олимпиаде с обя-
зательным участием в опреде-
ленном количестве матчей 
Кубка федерации. Матчей та-
ких в рамках одного олимпий-
ского цикла надо сыграть три 
(в том числе один — в течение 
последних двух сезонов перед 
очередной Олимпиадой, хотя 
это в данном случае принци-
пиального значения не имеет). 
Правда, можно и не сыграть — 
достаточно просто попасть в 
официальную заявку.

Марии Шараповой для по-
падания в Рио-2016 сейчас не 
хватает одного матча. В неко-
торой степени в этом виновата 
и сама теннисистка, которая 
откладывала выступления за 

сборную до последнего. Одна-
ко нельзя забывать, что в свя-
зи с частыми травмами Шара-
пова уже много лет вынужде-
на скрупулезно планировать 
свой календарь и зачастую 
снимается даже с самых пре-
стижных личных турниров.

Как бы то ни было, выдаю-
щаяся теннисистка, чьи заслу-
ги перед российским спортом 
трудно переоценить, попала 

в неоднозначную ситуацию. 
В связи с травмой левой руки, 
полученной в самом начале ян-
варя, Марии Шараповой сей-
час прописан покой. Турнир-
ную практику она возобновит 
лишь через месяц в Индиан-
Уэллсе, но поставить галочку 
около матча в Москве тем не ме-
нее обязана: иначе рискует не 
попасть на Олимпиаду, где бу-
дет претендовать на медаль. В 
итоге, уступив Серене Уильямс 
в четвертьфинале Australian 
Open, Шарапова заявила, что 
сборную сумеет поддержать 
лишь со скамейки запасных.

Не исключено, что это было 
сделано сгоряча, под впечатле-
нием очередной неудачи в по-
единке с самой принципиаль-

ной соперницей. Впрочем, Ма-
рия Шарапова едва ли случай-
но объявила о своем решении 
публично, а не в кулуарном раз-
говоре с капитаном команды 
Анастасией Мыскиной. Тем са-
мым теннисистка заранее дала 
понять, чтобы на нее не рассчи-
тывала не только команда, но и 
болельщики. И это был, по сути, 
единственный честный шаг, ко-
торый Мария Шарапова могла 
предпринять в данной ситуа-
ции. Конечно, с точки зрения 
субординации об этом должна 
была заявить сама Анастасия 
Мыскина, но по большому сче-
ту этот момент может повлиять 
лишь на их взаимоотношения.

Как бы то ни было, вся от-
ветственность за результат в 
четвертьфинале лежит на ка-
питане команды. И теперь Мы-
скина ради гипотетической 
олимпийской медали выну-
ждена проводить такую же опе-
рацию прикрытия, как и по от-
ношению к Екатерине Мака-
ровой, травмированной во 
время недавнего финала-2015 
против сборной Чехии.

Будем надеяться, что у Свет-
ланы Кузнецовой (17-я в ми-
ре), Екатерины Макаровой  
(31-я) и Дарьи Касаткиной (61-я)  
хватит мастерства для того, 
чтобы одолеть команду Голлан-
дии, в которую капитан Пол 
Хаархейс включил Кики Бер-
тенс (106-я), Ришел Хогенкамп 
(141-я), Синди Бюргер (185-я) и 
Аранчу Рус (287-я).

Что касается Марии Шара-
повой, то, скорее всего, в Куб-
ке федерации она больше иг-
рать не будет. Об этом в интер-
вью сайту eurosport.ru заявил 
агент теннисистки Макс Ай-
зенбад. Тем самым он дал по-
нять, что Олимпиада в Рио-де-
Жанейро, по всей видимости, 
будет для 28-летней Шарапо-
вой последней.

Евгений Федяков

Вместо Марии Шарапо-
вой (на заднем плане) 
в  матче против сборной 
Нидерландов роль пер-
вого  номера российской 
команды будет испол-
нять Светлана  Кузнецова   
  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Сергей Ковалев поднялся во всех рейтингах
Он превратился в одного из самых востребованных боксеров

Сергей Ковалев, который в минувший 
уикенд защитил звание чемпиона ми-
ра в категории до 79,4 кг по версиям 
Международной боксерской федера-
ции (IBF), Всемирной боксерской ассо-
циации (WBA) и Всемирной боксерской 
организации (WBO), победив канад-
ца Жана Паскаля, становится все бо-
лее и более востребованным боксером 
в Америке. Очередная победа застави-
ла экспертов поднять его наверх в рей-
тинге лучших бойцов мира, а телеканал 
HBO зафиксировал высочайшие рей-
тинги трансляции боя.

Вчера крупнейший американский те-
леканал ESPN обнародовал свой очеред-
ной ежемесячный рейтинг лучших бок-
серов мира вне зависимости от весовой 
категории. Наиболее впечатляющий ры-
вок в нем по сравнению с минувшим де-
кабрем совершил российский полутя-
желовес Сергей Ковалев. Он поднялся с 
девятой на третью позицию, пропустив 
вперед только никарагуанского легко-
веса Романа Гонсалеса и казахстанско-
го средневеса Геннадия Головкина. Поза-

ди Ковалева остались такие суперзвезды, 
как Мэнни Пакьяо, Тимоти Брэдли, Анд-
ре Уорд, Канело Альварес.

Рывок обеспечила победа, которую в 
минувшую субботу Ковалев одержал над 
канадцем Жаном Паскалем. Поединок 
проходил с его подавляющим перевесом 
и закончился после седьмого раунда: Па-
скаль отказался продолжать бой.

Впрочем, не менее впечатляющими, 
чем подъем Сергея Ковалева в рейтин-
ге, выглядят цифры, иллюстрирующие 
интерес к монреальскому матчу. Его по-
казывал телеканал HBO, лидер в сфе-
ре трансляций профессионального бок-
са. По данным компании Nielsen Media 
Research, средняя аудитория боя соста-
вила 1,179 млн зрителей, а пиковая — 
1,269 млн. Причем, в отличие от большин-
ства трансляций, аудитория не покинула 
ее после объявления результатов боя. За-
ключительную четверть часа трансляции 
посмотрели 1,073 млн человек, которых 
заинтересовала шутка Ковалева в адрес 
чемпиона Всемирного боксерского сове-
та (WBC) Адониса Стивенсона, произне-

сенная в интервью после матча и заста-
вившая последнего выскочить на ринг и 
отнять микрофон у интервьюера. Неуди-
вительно: ведь Ковалев назвал его Чикен-
соном, то есть Курицыным.

Телепоказатели боя Сергея Ковалева 
можно считать очень высокими. В марте 
прошлого года он уже дрался против Жа-
на Паскаля, и первый бой боксеров имел 
среднюю аудиторию 1,152 млн зрите-
лей. Многие эксперты сомневались в те-
левизионном успехе реванша, посколь-
ку превосходство Ковалева представля-
лось слишком безусловным, а интрига — 
минимальной. Однако успех состоялся. 
Прошлогодний бой Ковалева и Паскаля в 
итоге вошел в десятку самых востребован-
ных в сегменте бесплатных трансляций 
HBO (в него попадает подавляющее боль-
шинство поединков, кроме нескольких 
самых топовых). Он даже обошел прош-
логодний ноябрьский бой супертяжело-
весов, в котором Владимир Кличко потер-
пел сенсационное поражение от Тайсона 
Фьюри, с аудиторией 1,038 млн зрителей.

Алексей Доспехов

ПРЕМИИ

«Белый слон» и «Голос» нашли общих номинантов
Объявлены номинанты премии Гильдии киноведов и кинокритиков за 2015 год. Они выбирают-
ся голосованием всех членов гильдии, а победителей в каждой номинации определяет эксперт-
ный совет. На звание лучшего в самой главной категории претендуют три фильма, они же лиди-
руют по числу полученных номинаций. Это «Милый Ханс, дорогой Петр» Александра Миндадзе 
(семь номинаций), «Ангелы революции» Алексея Федорченко (пять) и «Страна ОЗ» Василия Си-
гарева (четыре). Четыре номинации и у фильма Алексея Германа-младшего «Под электрически-
ми облаками», по три — у картин «Про любовь» Анны Меликян и «Орлеан» Андрея Прошкина. В 
номинации «Лучший дебют» фигурируют «Пионеры-герои» Натальи Кудряшовой, «Чайки» Эллы 
Манжеевой и «Тряпичный союз» Михаила Местецкого.

Не слишком отличается от приоритетов «Белого слона» шорт-лист молодежной критической пре-
мии «Голос», присуждаемой кинокритиками моложе 33 лет. В тройку номинантов вошли «Милый 
Ханс, дорогой Петр» и «Страна ОЗ», а также «Брат Дэян» Бакура Бакурадзе. Премии «Белый слон» и 
«Голос» будут вручены лауреатам на торжественной церемонии 25 марта.

Процесс выдвижения номинантов шел параллельно с бурным обсуждением планов Союза 
кинематографистов России по созданию новой премии кинопрессы с более широким участи-
ем провинциальных киножурналистов. Некоторые уже поспешили похоронить «Белого слона». 
Однако гильдия не захотела от него отказываться. Что касается нового проекта, по вопросу уча-
стия в нем критики провели интернетовский референдум, но в итоге сами инициаторы отло-
жили его до лучших времен. А «Белый слон» по-прежнему остается самой независимой и в этом 
смысле авторитетной кинопремией России. Рита Русакова
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